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Владимир НИКОЛАЕВ

Идея дошла 
до законопроекта, 
но в Госдуме 
сомневаются 
в необходимости 
новых поблажек.

Многодетные отцы 
должны выходить на пен-
сию досрочно. То есть 
получить равные права с 
многодетными матерями 
(например, женщины с 
3 детьми выходят на заслу-
женный отдых на 3 года 
раньше). Такого мнения 
придерживается Госсовет 
Удмуртии, который на-
правил соответствующий 
законопроект в Госдуму.

Документ предлагает 
следующее: отцы, воспи-
тавшие троих детей (все 
они должны достигнуть 
8-летнего возраста), будут 
отправляться на пенсию в 
62 года (вместо 65 лет), а 
четырех и более - в 61 год. 
При этом правом выхода 

на досрочную пенсию от-
цы с тремя детьми могли 
бы получить в 2023 году, 
а с четырьмя детьми - уже 
в 2021 году. 

Подсчитали авторы 
инициативы и во сколь-
ко обойдется казне новый 
закон в случае принятия - 
чуть более 5 млрд рублей. 

- Думаю, даже уверена, 
что такой законопро-
ект депутаты отклонят, 
- прокомментирова-
ла «КП»  член Комитета 
Госдумы по труду, соци-
альной политике и де-
лам ветеранов Светлана 
Бессараб. - Несмотря на 
значимую роль отцов, 
все-таки основная на-
грузка по вынашиванию 
и воспитанию ребенка 
ложится на матерей. А 
отцы могут заработать 
себе пенсионные баллы, 
если возьмут декретный 
отпуск по уходу за ребен-
ком. Действующее зако-
нодательство это позво-
ляет сделать.

Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
объяснил опасность 
двоевластия.

Встречу со студентами и 
преподавателями россий-
ских вузов в сочинском 
учебном центре «Сириус» 
Владимир Путин начал в 
среду с уточнения.

- Сегодня какое число? 
22-е? 21-е? Как улетели 
куда-то, - признался он, 
и стало понятно, что ему 
последние напряженные 
дни тоже дались непросто.

А потом прокомменти-
ровал идею использовать 
в России сингапурский 
опыт, где премьер Ли Куан 
Ю стал после «отставки» 
министром-наставником.

Студентка-международ-
ница посетовала Путину на 
опасения из-за возможно-
го периода нестабильности 
после истечения в 2024 го-
ду его президентских пол-
номочий.

- Вы хотите, чтобы на-
ставником был я? - поин-
тересовался глава государ-
ства у задавшей вопрос.

- Как вариант, - подтвер-
дила девушка, явно имев-
шая в виду расширение 
полномочий Госсовета, 
статус которого предло-
жено прописать в Кон-
ституции.

- То, что вы предлагаете, 
будет подрывать институт 
президента. Для России 
это неприменимо, - не со-
гласился с предложением 
студентки Путин. - У нас 

если появится какой-то 
институт над президентом, 
это будет означать не что 
другое, как двоевластие. 
Абсолютно губительная 
ситуация для такой стра-
ны, как Россия!
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Студентов интересовало: 
какой будет власть в России 

после президентского 
срока Путина в 2024 году? 
Путин ответил, что в любом 
случае над будущим главой 

страны не должно быть 
никакого института. 

Сергей МАРДАН

Чтобы начали 
рожать, 
государству 
придется детей 
у граждан 
«покупать». 
Наш колумнист - 
о главной 
отечественной 
проблеме 
2020-х годов.

Блогерша и бывшая 
телеведущая Алена Во-
донаева оказалась един-
ственным известным че-
ловеком, вступившим в 
полемику с Посланием 
Владимира Путина. 

Смысл ее поста в Ин-
стаграме такой: за обе-
щанный миллион ма-
теринского капитала 
будут рожать люмпены и 
алкоголики. А еще обза-
водиться потомством, не 
зарабатывая «достаточ-
но» для его воспитания, 

«признак безответствен-
ности, характерный для 
быдла».

Конечно, можно начать 
орать, что мы не должны 
обсуждать какую-то экс-
ведущую из «Дома-2». Но 
Водонаева сформулиро-
вала взгляды, которые 
сегодня поддерживают 
многие, живущие в обще-
стве потребления.

Если раньше для семей-
ного счастья было доста-
точно просто отдельной 
от родителей квартиры-
однушки, то сегодня мо-
лодежь теоретизирует 
о том, что каждому ре-
бенку нужно по отдель-
ной комнате. Никакого 
материнского капитала 
тут точно не хватит. Не 
нужно испытывать иллю-
зий, будто нас ждет бум 
рождаемости.

Для решения пробле-
мы демографии госу-
дарству детей у своих 
граждан придется, ес-
ли хотите, «покупать». 
Так же, как оно покупает 
у производителей крыла-
тые ракеты, газопроводы 

или электростанции. Бюд-
жет за все это платит. Так 
почему бы ему не запла-
тить за новых налогопла-
тельщиков и солдат?

Концепции потребле-
ния не в силах противо-
стоять ни патриотизм, ни 
абстрактные рассужде-
ния о том, что заводить 
детей - это хорошо. Все 
это не работает. Нигде 
и никогда. Только рели-
гиозное мировоззрение 
четко и бескомпромисс-
но формулирует: дети  - 
благословение Божие. 
Аборт - убийство и смерт-
ный грех.

Для светского госу-
дарства это довольно 
радикально, но, напри-
мер, Израиль научился 
использовать религиоз-
ность части своих граж-
дан для реализации на-
циональной стратегии.

30 процентов населе-
ния Израиля - арабы. Для 
того чтобы Израиль оста-
вался еврейским государ-
ством, власти все время 
решают одну задачу - чис-
ло евреев должно расти. 

За счет репатриации и 
рождаемости. Для это-
го государство поддер-
живает так называемый 
харедим  - религиозных 
иудеев, или, как их еще 
называют, ультраорто-
доксов.

Они не служат в армии. 
У них одна задача - раз-
множаться. Иудейская 
община составляет при-
мерно 8% населения Из-
раиля и рожает по 10 - 13 
детей на семью.

Российское государ-
ство вместе с Русской 
православной церковью 
могло бы попытаться пе-
ренять такой опыт. Понят-
но, что это немедленно 
вызовет ор по поводу 
того, что «Россия  - мно-
гонациональное и много-
конфессиональное госу-
дарство».

Только дело в том, 
что если из многонацио-
нальной России исчезнут 
русские, которые это го-
сударство создали, то и 
сама Россия пропадет с 
политической карты мира 
вместе с ними.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Решению демографической 
проблемы России нужно 
учиться у Израиля

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Будет ли 
у многодетных отцов 
досрочная пенсия?

Путин отказался 
быть «наставником» 
будущего президента

Программа 
о закулисье 

большой политики 
«В коридорах власти» - 
по будням в 9.45 (мск) 

на Радио «КП»

О том, как вырастут пособия 
семьям в 2020 году, читайте
на kp.ru в разделе «Общество»

107,8
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Одним из главных ге-
роев книги «Госслужба 
на 100%» был Михаил 
Мишустин. Вот что там 
о нем говорилось: 

«Трудно поверить, что 
руководитель Федераль-
ной налоговой службы,  
о рядовых представите-
лях которой бухгалтеры 

и гендиректора передают 
из уст в уста страшные 
истории, главной целью 
считает необходимость 
избавить нас от любого 
физического контакта с 
налоговым инспектором».

«Михаил Владимирович 
влюблен в компьютерные 
системы. Когда он прово-

дит презентацию лично-
го кабинета налогопла-
тельщика, тебе реально 
хочется прикупить еще 
пару квартир и завести 
несколько депозитов, про-
сто чтобы использовать 
все возможности этого 
удобного интерфейса. 
Хочется обелить каждую 
копеечку своих сбереже-
ний и грамотно оформить 
каждый квадратный сан-
тиметр недвижимости в 
собственности».

«За три года работы 
в   рамках «Националь-
ной предприниматель-
ской инициативы» не 
было ни часа, когда бы 
Федеральная налоговая 
служба отказалась уре-
гулировать вопрос, недо-
разумение, накладку. А 
ведь именно с ФНС как 
основным исполнителем 
по нашей дорожной кар-
те нас связывали самые 
бурные дискуссии, спо-
ры, борьба».

Елена КРИВЯКИНА

Главной задачей 
Мишустин назвал 
рост доходов 
россиян.

На первом же засе-
дании нового Кабмина 
премьер Михаил Ми-
шустин дал поручения 
правительству:

- Нам надо внести 
поправки в бюджет, 
которые касаются 
всех соцвыплат, о ко-
торых говорил пре-
зидент в Послании. 
Прошу этим заняться 
незамедлительно! Лю-

ди должны получить 
быстро свои деньги, - 
сказал Мишустин.

Главной задачей пра-
вительства премьер 
назвал рост доходов 
россиян и уровня рож-
даемости, поддержку 
нуждающихся.

 - Этого от нас ждут, - 
сказал Мишустин.

Второй важной за-
дачей премьер назвал 
рост экономики.

- Надо добиться се-
рьезных изменений 
климата в предприни-
мательстве и запустить 
новый инвестицион-
ный цикл, - отметил он.

И третье: активнее 
реализовывать нац-
проекты, чтобы люди 
быстрее почувствовали 
изменения.

После этого слово 
взял министр финан-
сов Антон Силуанов, 
напомнив, что на 
поставленные пре-
зидентом цели до 
2024  года требуется 
найти  4  триллиона 
рублей. 

-  И с т о ч н и к и 
есть. Мы уже присту-
пили к поправкам в 
закон о бюджете. За 
месяц подготовим, - 
сказал Силуанов.

Картина дня: новые лица в правительстве

61,95 
+ 12 коп.

68,69 
+ 17 коп.

62,37
- 2,87%

Ну и что вы думаете 
о Кабмине?
Екатерина ГАМОВА, волейболистка:

- С одной стороны - обнадеживает, что вице-премьером стал 
хорошо известный в олимпийском мире Дмитрий Чернышен-
ко, а министром спорта - Олег Матыцин. А вот как они себя 
проявят, как будут защищать нашу спортивную державу, в том 
числе от всяких «скандалов»? Поживем - увидим.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Хороший Кабинет. Толковые молодые люди, с опытом. Слу-

чайных я там не увидел. А настроение у всех, с кем я сегодня 
говорил, кого успел поздравить - а это министр культуры Люби-
мова, вице-премьер Хуснуллин, министр просвещения Кравцов 
и другие, - хорошее... Все же - от земли. Это самое главное.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Не жалею ли я, что наша фракция в Госдуме не голосовала 

за премьера Мишустина? Нет. И Кабмин мы бы сформировали 
иначе. Я им предлагал формулу «Примаков - Маслюков - Гера-
щенко - Матвиенко», которая в свое время была использована. 
Но нас не поддержали. Но и с этим правительством мы будем 
работать, чтобы быстрее вытащить страну из нищеты.

Антон АЛИХАНОВ, губернатор 
Калининградской области:

- Как раз такой Кабмин сейчас и нужен. Рад за Решетникова 
(глава Минэкономразвития. - Ред.) - бывшего пермского губер-
натора. Сейчас СМС ему пошлю. На первый взгляд женщин 
стало меньше. И Минздрав, и Минпрос у нас из «женских» 
превратились в «мужские». Но там же Виктория Абрамченко 
из Росреестра стала вице-премьером. Баланс соблюден.

Константин ЦИЦИН, гендиректор Фонда ЖКХ:
- Кабинет вселяет надежду. Думаю, вице-премьер Хуснуллин 

(он сменил Мутко. - Ред.) нацелит стройкомплекс страны на 
выполнение задачи Путина - сдавать в год 120 миллионов ква-
дратных метров жилья. Ее реализация немножко буксовала...

Карен ШАХНАЗАРОВ, кинорежиссер:
- Мне понравилась история  с Посланием, со сменой Кабми-

на. Ситуация в стране не без проблем, но стабильная. Денег 
в казне полно. Другой на месте Путина сидел бы и сидел. Но 
он все это «перевернул». Много положительного в этом.

Рифат, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Везет тому, кто везет! Если новый Кабмин возьмет за основу 
усердие и хорошую организацию - тогда будет толк. Тогда мы 
сможем сказать: у нас отличное правительство!

За последние сутки наш сайт посетили
5  миллионов 661 тысяча человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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В «Белом доме» 
раздали портфели, 

и теперь все 
ждут от нового 
правительства 

экономического роста.

Главные темы дня и другие новости

Продолжение темы на > стр. 4 - 6.

Евгений БЕЛЯКОВ

Новый премьер привел 
в правительство 
много своих людей.

Главе Кабмина дали карт-
бланш на проведение реформ. 
Судя по составу правительства, 
Михаил Мишустин лично отби-
рал кандидатуры - этой приви-
легией не обладали многие из 
его предшественников. Среди 
вице-премьеров сразу три новых 
человека, которые раньше уже 
работали в подчинении у Мишу-
стина: Алексей Оверчук, Дмитрий 
Григоренко и Виктория Абрам-
ченко. Заговорили даже о том, 
что в России появился новый 
мощный клан - «налоговики».

Вице-премьер 
по цифровому развитию 
Алексей ОВЕРЧУК:
БЕССМЕННЫЙ ЗАМ
И МАТЕМАТИК-ГЕНИЙ

Алексей Оверчук знаком с но-
вым премьером около 20 лет. 
Работал с ним и в Роснедвижи-
мости, и в бизнесе, и в налоговой 
службе. Бессменным замести-
телем. 

«Алексей Логвинович Овер-
чук на первый взгляд похож 
на растерянного математика-
гения, блестящему финансовому 

складу ума которого может поза-
видовать сам Уоррен Баффет» - 
так охарактеризовал теперь уже 
высокопоставленного чиновни-
ка в своей книге «Госслужба на 
100%» известный бизнес-тренер 
Глеб Архангельский (что в книге 
говорилось про нового премьера - 
см. ниже).

По словам Оверчука, прооб-
раз налоговой системы будуще-
го - мобильное приложение для 
самозанятых, где люди добро-
вольно платят свои налоги. Вот 
она, экономика доверия.

Вице-премьер - 
руководитель аппарата 
правительства 
Дмитрий ГРИГОРЕНКО:
КООРДИНАТОР 
ОБРАТНОЙ СВЯЗИ

Руководитель аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко всю 
жизнь проработал в налоговых 
органах. 

- Он увлечен работой и эф-
фективен. Мы рассматривали 
несколько крупных проблем. 
Например, при переходе на 
уплату страховых взносов из 
Пенсионного фонда в налого-
вую потерялась часть данных. 
Григоренко лично ее решал, - 
вспоминает Антон Свириденко, 
советник уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей. - 

В правительстве он сможет вы-
строить эффективную систему 
контроля. Чтобы она работала 
быстрее раз в пять и без прово-
лочек. 

ПОМЕЧТАЕМ О РОСТЕ 
ЭКОНОМИКИ?

Михаил Мишустин - человек 
системный. Он любит настроить 
рабочую машину так, чтобы она 
работала автоматически. Мно-
гие идеи не доходили до реализа-
ции, потому что погибали в бю-
рократических согласованиях. 
Чем меньше будет пробуксовок, 
тем выше может быть экономи-
ческий рост.

- Новое правительство совер-
шенно неслучайно стали назы-
вать правительством роста. На 
это есть хорошие шансы, - счи-
тает обычно скептичный бизнес-
омбудсмен Борис Титов.

- С Михаилом Владимирови-
чем лично и его командой бы-
ло очень приятно работать, это 
одна из самых эффективных и 
ориентированных на результат 
команд в российском госсекто-
ре, - вспоминает Глеб Архан-
гельский.

Другими словами, премьер 
Мишустин вполне сможет раз-
ложить на шаги цели по эконо-
мическому росту и последова-
тельно их пройти. 

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Мишустин и его команда:

Как налоговики будут управлять страной

Первые распоряжения премьера:

Дать народу деньги

 ■ ВОПРОС ДНЯ

 ■ КСТАТИ
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Виктория Абрамченко несколько 
раз была на Радио «КП» (fm.kp.ru). 

Особенно охотно рассказывала 
про то, как решать спорные 

земельные вопросы. 
Что неудивительно - до того 
как возглавить Росреестр, 

она работала в Минсельхозе. 
Руководила Департаментом земельной 
политики, потом была замминистра.
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Что мы знаем 
о министре 
культуры 
Ольге Любимовой.

Новый министр куль-
туры РФ Ольга Люби-
мова - дочь театроведа 
и ректора Щепкинско-
го театрального учили-
ща Бориса Любимова. В 
роду у министра вообще 
сплошь культурная элита 
России: дед - советский 
переводчик Николай Лю-
бимов, перевел «Легенды 
об Уленшпигеле» и со-
чинения Марселя Пру-
ста; прадед Василий Ка-
чалов - великий актер и 
педагог, собаке которого 
Сергей Есенин посвящал 
стихи («Дай, Джим, на 
счастье лапу мне...» - эта 
деталь биографии уже 
стала интернет-мемом), 
прабабушка Нина Литов-
цева - русская и совет-
ская актриса. И это мы 
еще не всех перечислили 
(см. подробнее на kp.ru).

Любимова родилась 31 
декабря 1980 года в Мо-
скве. После школы за-
нималась православной 
журналистикой: создала 
более 80 документальных 
фильмов о православии 
в качестве сценариста, 
шеф-редактора или про-
дюсера.

Окончила журфак МГУ 
и факультет театральной 

журналистики в ГИТИСе 
(РАТИ). С 2001 года 
работала на телевиде-
нии - корреспондентом 
(программы «Ортодокс» 
на ТВЦ, «Итоги неде-
ли с Глебом Пьяных», 
«Главная тема» и др.), 
шеф-редактором ток-
шоу «Русский взгляд» с 
Иваном Демидовым, ве-
ла ток-шоу «Горожанка». 
В 2010 году перешла на 
телеканал «Культура», 
где руководила итого-
вой информационно-
аналитической про-
граммой «Контекст». В 
2015 году стала совет-
ником руководителя  
Департамента кинема-
тографии Минкульта 
России, занималась до-
кументальным кино. В 
2016-м Любимова ушла 
на Первый канал, где 
работала замглавы Ди-
рекции социальных и 
публицистических про-
грамм - руководила вы-
пуском ток-шоу «Время 
покажет» и «Мужское/
Женское».

В 2018 году вернулась 
в Минкульт России в 
должности и. о. руко-
водителя Департамента 
кинематографии.

Именно с Любимовой 
связывают раскрытие 

Минкультом данных о 
финансировании госу-
дарством производства 
кинокартин. У Люби-
мовой нет репутации 
«охранителя», к отбору 
фильмов для российско-
го проката она подходи-
ла аккуратно и спорные 
моменты преподносила 
шефу Владимиру Медин-
скому деликатно, делая 
акцент на художествен-
ных достоинствах кино. 
Так благодаря ее профес-
сионализму прокатное 
удостоверение получила 
картина Нигины Сайфул-
лаевой «Верность», хо-
тя этой работе прочили 
большие проблемы из-
за очень уж подробного 
исследования природы 
эротизма.

Новый министр куль-
туры в курсе кинопо-
вестки, хорошо знает о 
кризисе детского кино, 
работе прокатчиков, 
рынке в целом и меха-
низмах взыскания штра-
фов с горе-продюсеров.

Любимова замужем, 
супруг Евгений Баранов - 
корреспондент Первого 
канала, у них двое детей - 
Никита и Варвара.

В 2018 году Любимова 
задекларировала доход в 
размере 2,4 млн руб.

Виктория АБРАМЧЕНКО:

Вице-премьер 
от земли
Елена ОДИНЦОВА

Бывшая глава Росреестра, а те-
перь вице-премьер Виктория 
Абрамченко, вполне может счи-
таться представительницей ново-
го, цифрового поколения чиновни-
ков. Собственно, это и ставится 
ей в заслугу на прежнем посту  - 
Росреестр за время ее работы 
сильно продвинулся в плане раз-
вития разного рода электронных 
услуг и перевода всего и вся в 
электронный вид.

Правда, по этой части к ведом-
ству были и нарекания - его инфор-
мационные системы работают не 
так быстро, как этого хотелось 
бы их пользователям, случаются 
сбои и зависания. Но, как гово-
рят в профессиональном сообще-
стве, в сравнении с тем, что было 
еще несколько лет назад, налицо 
огромный прогресс.

Граждане уже почти забыли, что 
когда-то в приемных Росреестра 
можно было простоять в очереди 
несколько часов. Сейчас большую 
часть документов, которые чаще 
всего нужны обычным людям - типа 
выписки из госреестра недвижимо-
сти, - можно заказать и получить 
онлайн, через портал. Обмен же 
документами с организациями - за-
стройщиками, риэлторскими агент-
ствами, банками, госструктурами - 
сплошь в электронном виде.

- Мы перестали вживую общать-
ся с этой службой, - констатирует 
Роман Вихлянцев, член совета 
Гильдии риэлторов Москвы.

Чем это хорошо? К Росреестру 
много претензий было в том чис-
ле и по «коррупционной состав-
ляющей». А нет живого общения - 
сложнее с откатами и «борзыми 
щенками».

Так же говорят, что Виктория 
Валериевна  - человек команд-
ный. И именно работе в коман-
де придавала особое значение в 
Росреестре. Под началом нового 
премьера Михаила Мишустина 
Виктория Абрамченко работала 
еще в начале 2000-х. Она зани-
мала должность замначальника 
управления в Роснедвижимости, 
которой с 2004 года руководил 
Михаил Мишустин.
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Картина дня: 

РЕАКЦИЯ
«Я очень оптимистичен. Я считаю, у России есть исторический шанс значи-

тельно улучшить свою экономическую политику и достичь экономического роста 
выше среднемирового уровня. Я думаю, выше 4% или даже 5%, и 6% - это то, 
что нам необходимо. Если экономическая политика будет более эффективной, 
то этого вполне можно достичь».

(Герман ГРЕФ, глава Сбербанка, - 
в интервью телеканалу CNBC.)

 
«Cегодня назрела необходимость внести поправки в документы, регламен-

тирующие деятельность Центробанка, и зафиксировать в них среди задач не 
просто борьбу с инфляцией (которую на хлеб не намажешь), а создание новых 
рабочих мест, экономический рост и снижение бедности. Хотя бы для того, что-
бы политика нашего ЦБ не входила в противоречие с задачами правительства 
России по экономическому треку».

(Олег ДЕРИПАСКА, президент РУСАЛа, - 
в своем telegram-канале.)

Министр культуры Ольга ЛЮБИМОВА:

Собаке ее прадеда 
Есенин писал стихи

Программа о закулисье большой 
политики «В коридорах власти» - 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

Начало темы на < стр. 3.

107,7
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Руководить образованием в школах и 
детсадах будет бывший глава Рособрнад-
зора.

На свой прежний пост Сергей Крав-
цов пришел в 2013 году, после громких 
скандалов с массовыми утечками от-
ветов на ЕГЭ. И взялся за экзамен все-
рьез: переформатировал тестовую часть 
- «угадайку», за который ЕГЭ клянут по 
привычке до сих пор. Чтобы избежать 
списываний и подтасовок, в пунктах 
сдачи экзамена поставили камеры на-
блюдения и металлоискатели, а задания 
и бланки стали передавать по защищен-
ным каналам.

С именем Кравцова и деятельностью 
Рособрнадзора связывают и закрытие 
около 1,5 тысячи мусорных вузов в стра-
не, выдававших дипломы о высшем об-
разовании всем, кто заплатил. 

Что касается личной жизни, Сергей 
Кравцов женат, воспитывает двоих детей. 
В ноябре на традиционной встрече с ро-
дительской общественностью глава тогда 
еще Рособрнадзора отвечал на вопросы о 
сдаче ЕГЭ. Среди прочего его спросили, 
как настроить подростков на отличную 
сдачу экзаменов и хорошую учебу:

- Могу поделиться собственным опы-
том, - сказал Кравцов. - У меня дочка 
перешла в пятый класс. Она хорошо 
учится, но однажды получила тройку - 
то ли не успела, то ли забыла прочитать 
нужную книжку - и очень расстроилась. 
Я посоветовал ей прочитать эту книжку, 
подойти к учителю и попросить испра-
вить. И она действительно все пересдала.

И я советую другим родителям отно-
ситься к оценкам так же - это просто 
градусник, который показывает, на-
сколько хорошо ребенок освоил пред-
мет. Ругать детей из-за оценок не надо, 
это верный способ убить их мотивацию 
к учебе. Двойки и тройки - это лишь 
сигнал, что ребенок что-то не понял, и 
надо дать возможность заполнить ему 
свои пробелы в знаниях.

новые лица в правительстве

В недавнем Послании Федераль-
ному собранию президент призвал 
принимать меры для повышения 
рождаемости. Так что вполне логич-
но назначение министром здравоох-
ранения врача-гинеколога Михаила 
Мурашко, врача акушера-гинеколога 
по специальности, полушутя-
полусерьезно говорят эксперты.

Подчиненные называют Мурашко 
строгим начальником и четким орга-
низатором. Во главе Росздравнадзора 
он занимался контролем качества ле-
карств и выступал за введение уголов-

ной ответственности для продавцов 
фальшивых препаратов.

...С будущим министром здравоох-
ранения РФ я познакомилась в конце 
девяностых. Тогда мне дали задание 
написать про перинатальный центр 
Республики Коми. Гидом по центру и 
стал Михаил Альбертович. Меня по-
разила слаженная работа сотрудников. 
Все вокруг напоминало муравейник, где 
каждый четко знает свои обязанно-
сти. Никаких чаев на посту, никаких 
нянечек в стоптанных тапках. Все ис-
ключительно по делу.

Рожать у Мурашко тогда мечтали 
почти все! Именно при нем родовспомо-
жение в Коми расцвело. Перинаталь-
ный центр в те времена только начинал 
свою работу, и масштабы поражали. 
Мурашко терпеливо объяснял мне, что 
к ним поступают женщины с пробле-
мами беременности, чтобы все у них 
прошло благополучно. Его фразу «здесь у 
каждой женщины будто красная лам-
почка. К ней повышенное внимание» 
помню до сих пор.

Вспоминала 
Оксана ФОМИНА.

Теперь в правительстве 
два известных выпускни-
ка Станкина - к премьер-
министру Михаилу Ми-
шустину присоединился 
Дмитрий Чернышенко. 
Вице-премьер по спор-
ту тоже окончил этот 
московский вуз, причем 
примерно в то же время, 
что и нынешний пред-
седатель правительства. 
Но, кроме образования, 
их роднит еще и любовь к 
одному из самых популяр-
ных видов спорта в Рос-
сии - хоккею.

Михаил Мишустин вхо-
дит в состав наблюдатель-
ного совета хоккейного 
клуба ЦСКА, Дмитрий 
Чернышенко  возглавлял 
Континентальную хоккей-
ную лигу.

Дмитрий Чернышен-
ко - это тот самый чело-
век, которого в большой 

спорт и большую политику 
вывела Олимпиада в Сочи. 
Таких людей, может быть, 
и немало. Но Чернышенко 
отличается тем, что волна 
большого олимпийско-
го успеха, закинув его на 
вершину, не унесла потом 
обратно с отливом допин-
говых скандалов, как того 
же Виталия Мутко.

Экс-глава Оргкомитета 
Сочи-2014 после окон-
чания Олимпийских игр 
возглавил КХЛ, а потом 
и «Газпром-медиа». Но в 
спортивных кругах всег-
да было чувство, что это 
далеко не карьерный по-
толок Чернышенко. Ког-
да обсуждали возможных 
кандидатов на пост ми-
нистра спорта, его фа-
милия звучала одной из 
первых. Но казалось, что 
именно сейчас неудачное 
время для назначения: 

нынешнее министерское 
кресло в условиях войны 
с ВАДА слишком неком-
фортно для Чернышенко, 
а громкий судебный про-
цесс в Лозанне, где навер-
няка Минспорт будут об-

винять во многих грехах, 
может подпортить карьер-
ные перспективы. Так что 
вице-премьерство оказа-
лось лучшим выходом.

Родился в 1968 году, же-
нат, двое детей.

Министр просвещения 
Сергей КРАВЦОВ:
Не ругайте детей 
за двойки!

Как президент КХЛ, Дмитрий 
Чернышенко обязательно пил 

шампанское из Кубка Гагарина 
после окончания финальной серии.
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Глава Минэкономики 
Максим РЕШЕТНИКОВ: 
Заболел экономикой 
еще в школе

- Максим Решетников пришел к нам в гимна-
зию в восьмом классе, поначалу ему непросто 
было, но он взялся и догнал материал, потому 
что уже тогда, в школьные годы, человек умел 
работать, - вспоминает классный руководи-
тель нового министра экономического раз-
вития России Татьяна Юрьевна Гартман 
из Перми.  - Я вела в их классе математику. 
Максим всегда сидел на первой парте и уже в 
старших классах занимался научной работой с 
руководителем из университета.

Экономикой Решетников увлекся в старших 
классах. Он углубленно занимался с препода-
вателем и в составе школьной команды поехал 
в Америку на школьные экономические игры.

- И наша команда тогда победила,  - вспоми-
нают педагоги. - Это потом ученики из многих 
городов России стали участвовать в этих со-
ревнованиях, но тогда, в 90-х, наша гимназия 
была одной из первых. И победа школьников 
из российской глубинки в Америке - это было 
настоящим событием.
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Максим 
Решетников 

не чужд спорту: 
катается на горных 

лыжах и снегоходах. 
А для российского 

политика это только 
в плюс.

 ■ ЛИЧНЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Глава Минздрава Михаил МУРАШКО:

Рожать у него мечтали все женщины

Вице-премьер 
Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО:

Хоккейный босс
пришел в политику

Продолжение темы на > стр. 6.
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Министром высшего образования и 
науки стал ректор Тюменского госуни-
верситета Валерий Фальков. Причем 
возглавил родной вуз Валерий Нико-
лаевич в 34 года! Случилось это семь 
лет назад. Возможно, именно опыт 
Фалькова по трансформации регио-
нального вуза в современный пере-
довой университет стал решающим 
аргументом в пользу выбора его кан-
дидатуры.

От министра науки и высшего об-
разования ждут давно обещанного 
научно-технологического прорыва. 
Сделать это чертовски сложно, учиты-
вая, что по расходам на науку Россия 
занимает 10-е место в мире, а ставит 
цель войти в первую пятерку в при-
оритетных областях науки. Чтобы с 
минимумом денег вернуть себе статус 
мирового интеллектуального лидера, 
нужно совершить чудо. Такие чудеса, 
по мнению коллег, Фальков совершал 
в своем ТюмГУ. При нем университет 
стал участником «Проекта 5-100». Так 
называют задачу вывести как минимум 
пять российских вузов в первую сот-
ню трех самых авторитетных мировых 
рейтингов университетов. Тюменский 
вуз развивался стремительно и по мно-
гим позициям способен конкуриро-
вать с ведущими столичными вузами.

По словам президента Российской 
академии наук Александра Сергеева, 
при Фалькове организация образо-
вания и науки в ТюмГУ являлась об-
разцовой для всей страны.

Валерий Фальков женат, воспиты-
вает ребенка. Зарплата ректора Тюм-
ГУ 8,7 миллиона рублей в год. В рав-
ных долях вместе с женой и ребенком 
Фальков владеет квартирой площа-
дью 110 квадратных метров. Ему также 
принадлежат три земельных участ-
ка площадью 1500 - 1700 кв. м. Судя 
по декларации, личного автомобиля 
Фальков и его супруга на 2019 год не 
имели.

Картина дня: новые лица в правительстве

Все о смене 
Кабинета - на нашем 
сайте в разделе  
«Новое 
правительство»

Бывшая учительница математики, а теперь замди-
ректора самарского лицея № 1 Ирина Заряева назы-
вает нового главу Минтруда Антона Котякова одним из 
своих любимых учеников.

- Он к нам перевелся из другого города и потом 
рассказывал, что не спал ночами, решал задачи по 
математике, чтобы нагнать других учеников, - вспо-
минает женщина.

Родители Котякова были вполне обеспеченными 
людьми, считает учительница.

- Антон был всегда аккуратно одет, ухоженный, 
приветливый, всегда улыбался. Его фирменный знак - 
ямочки на щеках. Знаю, что он женился на дочке 
ректора экономического университета, потом уехал 
в Москву, - говорит Ирина Заряева.

Новый вице-премьер, 
теперь уже в прошлом 
заммэра Москвы, Марат 
Хуснуллин считается про-
грессивным строителем.

Коллеги в Татарстане, 
где Марат Шакирзянович 
возглавлял министерство 
строительства и отку-
да в ноябре 2010-го был 
«призван» в правитель-
ство Москвы, и коллеги 
в столице говорят: «Хус-
нуллин постоянно учится 
сам и требует этого же 
от подчиненных».

Новый вице-премьер 
читает много профес-
сиональной литерату-
ры, в основном ино-
странные источники.  

А ведь есть еще служебные  
документы. «В день чи-
таю не меньше 200 стра- 
ниц текста», - рассказы-
вал Хуснуллин.

Лучшие мировые идеи он 
активно внедряет. Одной 
из главных своих задач ви-
дит цифровизацию строи-
тельства и упрощение всех 
процедур. «У нас в стране 
создано такое количество 
ограничений, что порой по-
лучается так, что стро-
ить честно невозможно, 
многие об этом говорят, - 
заметил как-то Хуснул-
лин. - Работа строителей 
превращается в преодоле-
ние искусственно созданных 
препятствий. В 2019 году 
мы сделали самый большой 
прорыв в этом вопросе. Это 
мало кто видит, но измене-
ния коснулись всего - и Гра-

достроительного и Земель-
ного кодексов, и системы 
закупок».

Об увлечениях Хуснул-
лина известно, что он за-
нимается китайской оздо-
ровительной гимнастикой 
цигун. Когда, будучи замом 
мэра Москвы, он приез-
жал к нам в редакцию на 
радиоэфир, всегда подни-
мался по лестнице чуть ли 
не бегом на любой этаж. «Я 
постоянно стараюсь ходить 
пешком», - объясняет Хус-
нуллин.

Еще новый вице-премьер 
гордится тем, что свой ро-
довой дом в Татарстане 
строил своими руками. 

Олег Матыцин 
(55 лет) мало 
известен ши-
рокому кругу 
болельщиков 
и любителей 
спорта. Он 
долгое вре-
мя возглавлял 
Российский го-
сударственный 
университет физиче-
ской культуры  (РГУФК) 
- учебное заведение, ко-
торое оканчивали мно-
гие звезды российского 
спорта. Так что личных 
связей в мире профес-
сионального спорта у 
Матыцина хватает.

Но, будучи главой 
РГУФК, он проходил в 
качестве обвиняемого по 
делу о незаконной сдаче 
в аренду университетской 
земли легендарному Чер-
кизону - Черкизовскому 
рынку. Но, как рассказы-
вают знакомые с ситуа-
цией люди, эти арендные 
взаимоотношения оста-

лись Матыцину в наслед-
ство от прежнего руковод-
ства из 1990-х.

«В 90-е годы, когда 
страна стояла на грани 
социальной катастрофы, 
рынки возникали стихий-
но, - рассказал «КП» при-

зер Олимпийских игр пло-
вец Дмитрий Волков. 
- Черкизово относилось 
к нашему университету, 
там тоже появился ры-
нок. Но тогда же начали 
платить зарплаты, кото-
рые задерживались, тог-

да начали строиться до-
ма, выдаваться квартиры, 
в том числе и бесплатно. 
И Матыцин, возглавив 
университет после преды-
дущего ректора, конечно, 
приобрел определенный 
багаж, в том числе и тех 
отношений, которые были 
славны в те самые 90-е 
годы. И ему пришлось от-
вечать на вопросы в про-
куратуре».

В большой спорт Олег 
Матыцин пробился через 
студенческий. Он сначала 
возглавлял Российский 
студенческий спортивный 
союз, а потом и Междуна-
родную федерацию уни-
верситетского спорта. А 
возглавить ее было непро-
сто. А теперь он променял 
штаб-квартиру в Лозанне 
на тревожное кресло мини-
стра российского спорта.

40-летний Максут Шадаев, глава Министерства цифрового 
развития, связи и массовых коммуникций РФ, - один из наименее 
известных широкой публике новичков федерального правитель-
ства. Хотя резюме у него впечатляющее: работал и в бизнесе, и 
на госслужбе, помогал руководителю президентской администра-
ции, советовал спикеру Госдумы, был заместителем председателя 
правительства Московской области.

При этом в свободное от работы время Шадаев ведет себя, как 
полагается представителю поколения миллениалов (это те, кто 
родился в восьмидесятых или девяностых). Например, отрывается 
на концерте хип-хоп-группы Cypress Hill, ходит на баскетбольные 
матчи в майке «Нью-Йорк Никс» и радуется выходу новых «Звездных 
войн». И все это не забывает выкладывать в соцсети.

- К «Звездным войнам» у него особые чувства, можно сказать, 
он фанат, - рассказал «КП» один из бывших коллег Шадаева.

Будучи советником председателя Госдумы, Шадаев возмущался:
- Из Министерства связи за месяц получили 23 бумажные 

правительственные телеграммы - денег вообще не жалеют. Теле-
граммы остаются главным механизмом решения проблем в нашем 
«электронном» правительстве. А ведь это дорогое удовольствие. 
Если запретить бумажки и обязать делать рассылки через МЭДО 
(система межведомственного электронного документооборота. - 
Авт.) - это большие возможности для оптимизации.

Отметим, что с тех пор чиновники так и не отказались оконча-
тельно от бумаги в общении между ведомствами. Так что новому 
министру связи будет чем заняться.

Вице-премьер Марат ХУСНУЛЛИН:

Занимается гимнастикой цигун

Глава Министерства цифрового развития Максут ШАДАЕВ:

Любит «Звездные войны» и хип-хоп

Чиновник любит спорт, но как болельщик.
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Матыцин - мастер спорта 
по настольному теннису.

Министр спорта Олег МАТЫЦИН:
Проходил по делу Черкизона,  
должен найти общий язык с ВАДА

Подготовили Дмитрий КОЗУРОВ,  
Ольга АФАНАСЬЕВА («КП» - Самара»),  
Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»),

Андрей ВДОВИН, Анна НИКОЛАЕВА, Ксения КОНЮХОВА,  
Светлана ВОЛКОВА, Ярослав КОРОБАТОВ.

Глава Минтруда Антон КОТЯКОВ: 
Женился на дочке ректора
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Министр науки  
Валерий ФАЛЬКОВ:

Самый молодой 
в Кабмине
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на < стр. 3 - 5.
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Анна НИКОЛАЕВА

4 наивных вопроса  
о новом таинственном 
коронавирусе  2019-nCoV.

Вспышка инфекции, вызванная ко-
ронавирусом нового типа в Китае, на-
бирает обороты.

В Поднебесной, по последним данным, 
около шести сотен больных, случаи за-
ражения зарегистрированы в Японии, 
Южной Корее, Таиланде и США. Умер-
ли 17 человек. Разбираемся, насколько 
велика угроза для россиян.

1. СМЕРТОНОСЕН ЛИ
ВИРУС?

Эксперты подчеркивают, что ле-
тальность коронавируса 2019-nCoV 
очень низкая - менее трех процентов.

- Различные типы коронавиру-
сов очень распространены у чело-
века. Они передаются воздушно-
капельным путем и вызывают, как 
правило, легкую простуду, - объ-
яснил нам директор Института ме-
дицинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний  
им. Е. И. Марциновского Сеченовского 
университета доктор медицинских наук, 
профессор РАН Александр Лукашев. - 
Мы встречаемся с ними практически 
каждый год. Но вот уже в третий раз 
возникают новые, ранее неизвестные 
заболевания человека в результате за-
ражения коронавирусами животных.

Сначала, в 2002 - 2003 годах, мы 
столкнулись с атипичной пневмонией. 
В 2013 - 2015 годах распространялся 
Ближневосточный респираторный син-
дром (БВРС). 

У атипичной пневмонии смертность 
была около 10%. При этом вирус хо-
рошо передавался от человека к че-
ловеку и вызвал довольно высокую 
заболеваемость. Им заразилось более 
8500 человек из 29 стран (в России был 
зарегистрирован только 1 случай за-
болевания. - Ред.). Ближневосточный 
респираторный синдром передается 
от человека к человеку значительно 
хуже, но вызывает очень тяжелую 

пневмонию с высокой летальностью 
- около 30 - 35%.

Для сравнения, грипп и ОРВИ за-
нимают первое место по частоте и 
количеству случаев в мире (95% всех 
инфекционных заболеваний). Еже-
годно ими в мире заболевает до 500 
млн человек, 2 миллиона из которых 
умирают.

2.  ТОГДА ПОЧЕМУ  
ТАКАЯ ПАНИКА?

Действительно, меры предосторож-
ности впечатляют: 12-миллионный 
город Ухань в карантине, туда запре-
щен въезд, власти не рекомендуют 
выходить на улицу, не функциони-
рует общественный транспорт. Са-
нитарные врачи России тоже усилили 
бдительность.

Главная причина таких строгостей: 
ученые до сих пор точно не знают, как 
именно передается вирус.

Изначально к людям он перешел 
от животных - по всей видимости, от 
летучих мышей напрямую или через 
млекопитающих-посредников. Затем 
выяснилось, что люди также могут 
заражаться друг от друга. Основным 
считают воздушно-капельный путь. 
В то же время появилась версия, что 
возможна и передача через продукты.

В условиях такой неопределенно-
сти Россия ввела усиленный сани-
тарный контроль по всей границе. 
В аэропортах у пассажиров из Китая 
ищут опасные симптомы. Всех при-
езжающих и прилетающих проверяют 
с помощью приборов-тепловизоров, 
которые сигналят о повышении тем-
пературы тела.

Проверены сотни тысяч людей. В 
Хабаровске с подозрением на корона-
вирус выявили туристку из Харбина. 
У женщины, летевшей ночным рей-

сом, оказалась высокая температура. 
Пассажирку вычислил дистанцион-
ный тепловизор. Ей провели диагно-
стику и отпустили лечиться восвояси: 
оказалось, это обычный грипп.

В Санкт-Петербурге санитарные 
врачи заявили о двух подозритель-
ных случаях. Турист из Поднебесной, 
прилетевший в Россию несколько 
дней назад, сам обратился за меди-
цинской помощью с лихорадкой и 
плохим самочувствием. Его провери-
ли и отпустили - ОРВИ. Россиянин, 
возвращавшийся из Шанхая в «Пул-
ково» с высокой температурой, был 
доставлен в Боткинскую больницу в 
специальной изолирующей капсуле.

- Пациент находится в состоянии 
средней тяжести, - рассказал «Ком-
сомолке» главный врач петербургской 
городской инфекционной больницы 
имени Боткина Алексей Яковлев. - У 
него сохраняется высокая температу-
ра, одышка, боль и воспаление гор-
ла. Предварительный диагноз также  
ОРВИ, но обследование продолжа-
ется. 

3.  КАК ОПРЕДЕЛЯЮТ, 
КАКАЯ ИМЕННО БОЛЕЗНЬ?

Российские вирусологи из Госу-
дарственного научного центра «Век-
тор» (Новосибирск) разработали 
тест-систему для быстрой и точной 
диагностики «китайского» корона-
вируса. Результат анализа стано-
вится известен в течение 2 - 4 часов. 
Ожидается, что в ближайшее время 
наборы для диагностики поступят в 
лаборатории Роспотребнадзора по 
всей стране. Кстати, в Китае отно-

сительно высокий рост числа забо-
левших во многом связан именно с 
появлением экспресс-тестов на ко-
ронавирус, говорят специалисты. 
То, что раньше считали «обычным» 
гриппом, теперь регистрируют как 
коронавирусную инфекцию. В пер-
вую очередь она опасна для людей с 
ослабленным здоровьем: пожилых, 
с диабетом, сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и болезнями органов 
дыхания. Для остальных риск леталь-
ного исхода очень низкий.

4.  ОТМЕНЯТЬ ЛИ ПОЕЗДКИ 
В КИТАЙ И ТАИЛАНД?

- Популярный у россиян остров 
Хайнань находится на расстоянии 1,5 
тысячи километров от города Ухань,  
- прокомментировали «КП» в пресс-
службе туроператора Tez Tour. - На 
Хайнане случаев заражения корона-
вирусом не зафиксировано. Пока по-
водов для паники нет. 

Если кто-то из туристов все же отка-
жется от отпуска на Хайнане, деньги 
за тур ему вернут на общих основани-
ях: ни Ростуризм, ни Роспотребнад-
зор не выпускали рекомендаций воз-
держаться от поездок в Китай из-за 
вируса. Роспотребнадзор рекомендует 
не посещать лишь город Ухань. 

В Таиланде - два случая коронави-
руса. Заболели китаянки, одной 61 
год, другой 74 года, обеих уже выле-
чили и отправили на родину. 

Картина дня: напасть

Подробнее - 
на сайте kp.ru  
в разделе 
«Здоровье»
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В Поднебесной измеряют температуру всем пассажирам 
в аэропортах и на железнодорожных станциях.

Насколько опасна 
«китайская пневмония» 
и можно ли  
от нее уберечься

ВАЖНО!
ВОЗ пока не объявляет вспышку коро-

навируса ЧС международного масштаба. 
Генеральный директор ВОЗ Тедрос 
Адан Гебрейесус расценил нынешнюю 
ситуацию с коронавирусом как «сложную». 

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н



8 Крым
www.kp.ru
24.01.2020

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА

Вопрос ребром

Анна КИРИЕНКО

Выдать приговоренных 
Киевом за 
государственную 
измену жителей 
республики обязывают 
международные 
соглашения. 

Количество задержанных 
на Украине крымчан в на-
стоящее время составляет 
41 человек. Данные неофи-
циальные, собранные по об-
ращениям родственников и 
публикациям в СМИ.

Последние громкие случаи - 
задержание члена политсо-
вета регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» 
в Севастополе Игоря 
Кучерявого и 
участника се-
вастопольско-
го подразделе-
ния «Самообороны 
Крыма» Ивана Антоно-
ва. Первый ждет решения 
суда по обвинению в посяга-
тельстве на территориальную 
целостность Украины, второй 
содержится в СИЗО по подо-
зрению в участии в незакон-
ном вооруженном формиро-
вании.

ПОД ПРИЦЕЛОМ
В принципе, каждый крым-

чанин, получивший россий-
ский паспорт, может быть 
привлечен на Украине за со-
действие «оккупационной» 
власти. Но пока правоохра-
нительные органы незалеж-
ной сосредоточены на ли-
цах публичных, чье участие 
в «подрывной деятельности 
в пользу иностранного госу-
дарства» доказать несложно 
- видеозаписей с митингов и 
выступлений времен «Крым-
ской весны» в интернете пре-
достаточно. Плюс к этому ин-
формация личных страниц в 
соцсетях, исчерпывающе и с 
фото повествующая о пози-
ции гражданина к событиям 
2014 года.

- Чиновники уже поня-
ли, что им ездить на Украи-
ну нельзя, - считает уполно-
моченный по правам человека 
в Крыму Лариса Опанасюк. - 
Сейчас задерживают тех, кто 
принимал участие в митингах, 
продукты на КПП возил. Про-
ходит информация в СМИ, но 
следующие наступают на те же 
грабли.

СПИСКИ НА ОБМЕН
Освобождением крымчан из 

украинских тюрем занимают-
ся в администрации президен-
та РФ. Новые списки на обмен 
только готовятся, поскольку 
предыдущий состоялся на 
линии разграничения между 
Украиной и ДНР под Новый 
год. Информацию о задержан-
ных собирает координацион-
ный совет по правам человека 
при президенте РФ.

- В компетенцию крымских 
властей это не входит, но на-
ша задача сделать все, чтобы 
упредить такие случаи, - от-
метила Опанасюк.

Помимо профилактической 
работы, омбудсмен займется 
пошаговой методичкой: как 
себя вести крымчанам в слу-
чае задержания на Украине. И 
здесь важно успеть передать 
информацию и оперативно 
на нее отреагировать. Помо-
жет «горячая линия», откуда 
данные о задержанном попа-
дут к правозащитникам.

ПОЛОЖЕНО ЗАДЕРЖАТЬ
Отдельная категория - за-

очно приговоренные «за гос-
измену». В соответствии с 
международными договорами 
депутаты, сотрудники право-
охранительных органов, чи-
новники, участники отрядов 
народной самообороны - все, 
к кому применена ч. 1. ст.111 

Уголовного кодекса 
Украины, - подлежат 
задержанию на терри-
тории РФ.

- Это очень серьезный во-
прос, который касается и 
судей, и прокуроров, и со-
трудников МВД, - соглаша-
ется Опанасюк. - Думаю, 
что он подлежит детально-
му изучению и обсуждению, 
как в создавшейся ситуации 
применять международные 
соглашения. Президент Рос-
сии в своем обращении к Со-
вету Федерации акцентиро-
вал внимание на приоритете 
внутреннего законодатель-
ства над международными 
соглашениями. Думаю, что 
и этих вопросов это тоже ка-
сается.

ПРИГОВОР ИЗ НОВОСТЕЙ
Фактов задержания крым-

чан по уголовному преследо-
ванию на Украине пока нет. 
Но количество приговоренных 
неуклонно растет. В середине 
января украинская прокурату-
ра АРК, базирующаяся в Хер-
сонской области, направила в 
суд очередное уголовное дело 
против активных участников 
«Крымской весны».

На этот раз в госизмене укра-
инская сторона обвиняет экс-
замкомандира севастопольского 
«Беркута» Александра Черед-
ниченко за содействие «окку-
пации Крыма» и организа-
цию блок-поста на Чонгаре в 
феврале-марте 2014 года. Нет 
сомнений, что суд поддержит 
обвинительный приговор, 

предусматривающий наказа-
ние от 12 до 15 лет тюрьмы.

В декабре прошлого года 
депутата Госдумы от Крыма 
Светлану Савченко на Укра-
ине заочно приговорили к 
14 годам тюрьмы за государ-
ственную измену. Политик 
узнала об этом из новостей, 
поскольку никаких повесток 
и уведомлений не получала.

СПРАВКА ИЛИ СВОБОДА
Сколько приговоров осталось 

«за кадром» - сказать сложно. 
Но поток уголовных дел вынес 
Гюндуза Мамедова с поста про-
курора АРК в кресло замген-
прокурора Украины. Можно 
предположить, что речь идет не 
об одном десятке «успешных» 
расследований.

Международные соглаше-
ния между РФ и Украиной 
продолжают действовать, в том 
числе вступившие в силу при-
говоры судов. При этом обра-
щения органов власти Крыма 
для украинских структур от-
вету не подлежат: подтвержде-
ние пенсионного стажа, иму-
щественные права, получение 
наследства, документов об об-
разовании - все эти документы 
нужно либо запрашивать через 
службы вне пределов Крыма, 
либо выезжать лично, на свой 
страх и риск.

Почему в России могут задержать крымчан, 
осужденных на Украине

 ■ СПРАВКА КП

й

КСТАТИ
Верховный суд Крыма только в 2017 году от-

менил приговор в отношении активиста движения 

«Севастополь - Крым - Россия» Валерия Подъячего 

за посягательство на территориальную целост-

ность Украины. В сепаратистах-уголовниках Подъ-

ячий фигурировал с 2011 года, не мог найти 

работу  и продолжал нести это «клеймо» уже по-

сле присоединения Крыма к России, за призывы 

к которому, собственно, он и был привлечен к 

ответственности. Однако даже после отмены при-

говора в реабилитации Подъячему было отказано.

Артем АРТЕМОВ 

Сегодня по железной 
дороге в город-герой 
можно попасть лишь 
из Санкт-Петербурга.

Министр транспорта 
России Евгений Дитрих  
подтвердил запуск по Крым-
скому мосту поезда сообще-
нием «Севастополь - Москва».

- Железнодорожное сообще-
ние свяжет Севастополь и сто-
лицу нашей страны в апреле, 
а с 1 июля будет открыто гру-
зовое движение по Крымскому 
мосту, - написал в своем Facebook депутат Гос-
думы от города-героя Дмитрий Белик.

О скором запуске поездов по новому направле-
нию говорилось в Госдуме на заседании Комитета 
по транспорту и Комитета нижней палаты россий-
ского парламента по контролю и регламенту.

- Также мной был задан вопрос относительно 
сроков ввода в эксплуатацию трассы «Таврида». По 
словам Евгения Дитриха, крымский участок трассы 

будет запущен к декабрю 2020 года, сева-
стопольский участок - на год позже, все 

работы закончат в срок, - отметил 
севастопольский депутат.

Следует напомнить, что 23 де-
кабря прошлого года президент 
РФ Владимир Путин открыл же-
лезнодорожное движение по 
Крымскому мосту. Ночью 25 де-
кабря по транспортному перехо-

ду через Керченский пролив про-
ехал первый состав с пассажирами 
сообщением «Санкт-Петербург - Се-
вастополь». Утром его встретили 
в городе-герое  маршем «Легендар-
ный Севастополь». На перроне со-
брались десятки горожан, которые 

радовались этому историческому событию.
В столицу республики - Симферополь - утром 26 

декабря прибыл состав из Москвы. И снова перрон 
был заполнен встречающими.

В честь прибытия двухэтажного поезда из Мо-
сквы местные силачи установили рекорд России, 
протащив по рельсам состав весом около тысячи 
тонн. Сдвинуть вагоны удалось со второй попытки 
на расстояние более девяти метров.

                         Анастасия Ж
УКО

ВА

Москву и Севастополь 
свяжет прямой 

железнодорожный маршрут.
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Антоно-
ет решения Единорос Игорь Кучерявый.

Жителей полуострова на Украине начали 
преследовать, когда Крым вошел в состав России.

 ■ ПЕРСПЕКТИВА

Поезд между Москвой и Севастополем 
будет запущен через два месяца

Среди известных крымчан, по-
павших на Украине за решетку 
как «изменники Родины», бывший 
министр здравоохранения респу-
блики Петр Михальчевский, быв-
ший замминистра спорта Крыма 
Фарух Камалов, депутат Евпа-
торийского городского совета 

Сергей Осьминин, руководитель 
движения «Волонтеры Победы» 
в Крыму Елена Одновол, боец 
«Беркута» и член самообороны 
Александр Саттаров, военнослу-
жащие Максим Одинцов и Алек-
сандр Баранов, яхтсмен севасто-
полец Степан Резуник.
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ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК 
В ИНТЕГРАЦИИ
Депутаты ПС о работе 
с новым правительством 
РФ

ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК 
3

7

10

12

УЗНИЦА КАДРОВ
В вузах становится меньше студентов. В России за последние 
десять лет их количество сократилось почти в два раза, 
в Беларуси - в полтора

ПРОДЛЕНКА 
ДЛЯ БИЗНЕСА
Приграничная 
Смоленщина и РБ 
развивают совместные 
проекты

ЛИСА-АЛИСА 
И ХОЛОДНОЕ СЕРДЦЕ
Фотографы снова 
удивляют москвичей 
первозданной красотой

СКАЧАЛ РОДНОЙ ДОМ 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Певец Петр ЕЛФИМОВ:

Распространяется бесплатно

Как помогает решить эту проблему Союзное государство?
8



24 - 30 января/ 2020 / № 32 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Президент Беларуси про-
вел кадровые назначения 
в  сфере нацбезопасности 
и рассказал о трендах-2020. 

ВАЖНЫЙ ГОД
После утверждения гене-

рал-лейтенанта Станисла-
ва Зася новым генеральным 
секретарем ОДКБ должность 
государственного секретаря 
Совета безопасности Бела-
руси была некоторое время 
вакантна. Как отметил глава 
государства, «госсекретарь  
в силу сложившейся практи-
ки обладает очень большими 
полномочиями, у него боль-
шой диапазон самостоятель-
ности». На днях кадровая 
интрига была разрешена.  
Свой выбор Александр Лу-
кашенко остановил на ми-
нистре обороны Андрее 
Равкове. 

На встрече с председателем 
Федерации профсоюзов Бела-
руси Александр Лукашенко 
заявил, что запланированный 
на конец февраля съезд проф-
союзных лидеров нужно про-
вести достойно:

- Мы стратегически ори-
ентируемся и  выстраиваем 
свою жизнь, и люди должны 
это понимать. Тем более та-
кой политически важный год: 
президентские выборы, съезд 
народа Беларуси - Всебелорус-
ское народное собрание, кото-

рое выработает стратегию на 
перспективу. Профсоюзы здесь 
должны сыграть свою роль.

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС
Президент провел совеща-

ние с руководством Совета 
Министров, где пояснил, ка-
кие изменения нужны в эко-
номике и политике:

- Принципы государствен-
ной экономической полити-
ки, которую мы формировали 

годами, останутся неизмен-
ными, как бы кто ни рыдал 
и  ни стенал, что кому-то 
нужны перемены. Перемены 
нужны, они идут и будут ид-
ти, потому что жизнь не оста-
навливается. Но если кто-то 
хочет перемен, которые на-
правлены на слом политики, 
которая проводится, этого не 
будет. Будут выборы, будут 
альтернативные кандидаты, 
предложат слом старой систе-
мы и новые перемены - на-

род определится. Мы станем 
целенаправленно реализовы-
вать замыслы, которые есть. 
И перемены эти будут абсо-
лютно спокойными, не рево-
люционными.

Одним из самых болезнен-
ных остается жилищный во-
прос. Впрочем, пример мин-
ского Завода эффективных 
промышленных конструкций 
показал, что застройщик мо-
жет развиваться и при рента-
бельности в пять процентов.

- А мне тут докладывают, 
что если мы этим путем пой-
дем, предприятия в резуль-
тате рухнут. Не могут? Тогда 
пусть ждут в очереди. Мы от-
дадим строить жилье тем, кто 
работает с пятипроцентной 
рентабельностью, с меньши-
ми затратами, с более низ-
кими ценами. Мы не будем 
отбирать - частные, государ-
ственные. Вот цена  - в  нее 
надо вложиться. У нас не бо-
гатые люди, чтобы платить 
двойную цену и  помогать  
толстосумам набивать кар-
маны.

ПРИОРИТЕТ №1
О том, как наши страны бу-

дут вместе осваивать просто-
ры Вселенной, шел разговор 
с гендиректором «Роскосмо-
са» Дмитрием Рогозиным. 

- Ставка на развитие вы-
соких технологий в Белару-
си - приоритет номер один, 
поскольку мы не избалова-
ны природными ресурсами.  
Космос - лакмусовая бумажка 
для того, чтобы оценить воз-
можности и способности того 
или иного государства, - счи-
тает Александр Лукашенко.

Гость привез с собой нео-
бычный презент - перчатку 
космонавта, который недавно 
вернулся на Землю. 

- Потом по секрету скажу, 
какого космонавта, чтобы 
другие не ревновали, - заин-
триговал Дмитрий Рогозин.

Александр ЛУКАШЕНКО:
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- Это у меня первый такой легендарный подарок, - 
поблагодарил Александр Лукашенко Дмитрия Рогозина 
за презент из космоса (на столе рядом с цветами).

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Российский лидер высту-
пил за расширение полномо-
чий парламентариев, усиле-
ние роли и статуса Госсовета 
и предложил внести измене-
ния в основной закон страны.

Во время оглашения Посла-
ния Федеральному собранию 
15 января Владимир Путин 
предложил внести измене-
ния в Конституцию, по кото-
рым Госдума получит право 
утверждать председателя пра-
вительства, вице-премьеров 
и  федеральных министров. 
При этом глава государства 

будет не вправе отклонить 
одобренные кандидатуры. Но, 
по словам лидера, речь не идет 
о полном перевесе полномо-
чий в пользу парламента:

- Россия должна оставаться 
сильной президентской рес-
публикой. Поэтому за пре-
зидентом должно сохранять-
ся право определять задачи 
и приоритеты деятельности 

правительства. А назначение 
руководителей силовых ве-
домств можно будет прово-
дить по итогам консультаций 
с  Советом Федерации. При 
дальнейшем государствен-
ном строительстве мы долж-
ны создать систему живую, 
но вместе с тем прочную, не-
уязвимую и гарантирующую 
России независимость и су-

веренитет. Обеспечивающую  
в том числе сменяемость тех, 
кто находится у власти. Такое 
обновление - неотъемлемое 
условие для эволюции обще-
ства и стабильного развития.

Владимир Путин заявил, 
что не считает нужным при-
нимать новую Конституцию, 
однако предложил внести по-
правки:

- Кандидат в президенты 
России должен проживать  
в стране не менее 25 лет вме-
сто нынешних десяти и  не 
иметь иностранного граждан-
ства или вида на жительство 
в другом государстве, причем 
не только на момент участия 
в выборах, но и когда бы то 
ни было ранее. Учитывая, что 
предложенные новации каса-
ются существенных измене-
ний политической системы, 
считаю необходимым прове-
сти голосование. И только по 
его результатам принимать 
окончательное решение.

О Послании президента чи-
тайте на стр. 4.

Владимир ПУТИН о поправках в Конституцию:

КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ ДОЛЖЕН 
ПРОЖИВАТЬ В СТРАНЕ НЕ МЕНЕЕ 25 ЛЕТ
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 ■ Владимир Путин напомнил о под-
виге блокадного Ленинграда и пообе-
щал пресечь все попытки фальсифи-
цировать итоги и ход войны.

Прорыв блокады сыграл ключевую роль 
в разгроме нацистской Германии. Осо-
бенным этот день является и для главы 
государства, который прибыл в Петербург. 
Возложил цветы к монументу «Рубежный 
камень» на Невском пятачке, где погибли 
шестьдесят тысяч советских солдат. Среди 
героев сражался и был тяжело ранен отец 
президента - Владимир Спиридонович.

Владимир Путин посетил Пискаревское 
мемориальное кладбище, где покоятся 
больше пятисот тысяч блокадников и за-
щитников Ленинграда. Для семьи прези-
дента 900-дневная осада тоже не прошла 
бесследно - погиб старший брат Виктор.

- Блокадный Ленинград, 125 граммов 
хлеба... Я сам для себя с удивлением об-
наружил: за время блокады жители города 
сдали 144 тонны крови. И при этом сами 
умирали от голода. Это просто невероят-
ный подвиг!

На встрече с ветеранами Владимир Пу-
тин пообещал сохранить эту память:

- Мы заткнем рот тем, кто пытается пере-
иначить историю, подать ее в ложном све-
те и принизить роль наших отцов, наших 
дедов, наших героев, которые погибали, 
защищая свою Родину и весь мир прак-
тически от «коричневой чумы». Еще раз 
хочу это повторить, пускай это прозвучит 
грубовато - этот поганый рот, который от-
крывают некоторые деятели «за бугром», 
для того чтобы достичь своих сиюминутных 
политических целей, мы заткнем правди-
вой документальной информацией.

«ЗАТКНЕМ РОТ ТЕМ, КТО ПЫТАЕТСЯ ПЕРЕИНАЧИТЬ ИСТОРИЮ» ПАМЯТЬ

Владимир Путин вручил медаль к -летию Победы Екатерине 
Тутуровой. Она участвовала в прорыве блокады.

БУДЕМ ПРОВОДИТЬ ПЕРЕМЕНЫ,  
НО НЕ РЕВОЛЮЦИОННЫМИ МЕТОДАМИ



24 - 30 января / 2020 / № 3 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ФОТОФАКТ

Всплыл и потом как в воду канул. Это как раз о редком 
500-летнем мече. Шесть лет назад его выловили в реке 
Вихре под Мстиславлем. А вдобавок еще и почти полный 
рыцарский доспех. Фото разлетелись по Сети - сенсация. 
Но пока ученые доехали, меч успел испариться. Снова 
обнаружили его уже недавно, на одном из аукционов. 
И выкупили.

Любопытно, но дату смерти рыцаря установили поч-
ти наверняка - 4 ноября 1501 года. Согласно летописи, 
в тот день через реку пришлось отступать князю Ми-
хаилу Ижеславскому. Во время переправы многие его 
воины погибли. В том числе и владелец доспехов и меча, 
которые теперь красуются в Музее истории Могилева.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Глава Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России прокомментиро-
вал предложения Прези-
дента России о поправке 
к Конституции РФ.

Важная тема обсуждалась 
на Совете Госдумы РФ.

- Это, если хотите, истори-
ческое решение. Потому что 
многие вопросы, связанные 
с государственным устрой-
ством, с функционированием 
институтов государственной 
власти, в рамках предложе-
ний президента будут напол-
няться совершенно иным со-
держанием, которое в основе 
своей будет предполагать 
больше полномочий именно 
для граждан нашей страны, - 
сказал Вячеслав Володин.

Также спикер Госдумы РФ 
назвал сильные стороны но-
вого российского премьера 
Михаила Мишустина:

- Он сделал себя сам. У него 
был непростой путь в системе 

исполнительной власти. Он 
прошел разные участки рабо-
ты, но его всегда отличала от-
ветственность, современный 
подход к делу, и сегодня можно 
с уверенностью сказать, что 
налоговая служба, которой 
Михаил Владимирович руко-
водил, - самая высокотехноло-
гичная, эффективная, коллек-
тив, который он сформировал, 
- профессиональный и ответ-
ственно относится к поручен-
ному делу, - заявил Володин.

Хорошо знает нынешнего 
премьера председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Сергей Калашни-
ков:

- В свое время, будучи го-
сударственным чиновником, 
я достаточно плотно сотруд-
ничал с Министерством по 
налогам и  сборам, пересе-
кался с Михаилом Владими-
ровичем. В ФНС он показал 
себя жестким исполните-
лем и действительно сделал 
очень многое, отмечу, что 
в  человеческом плане он 

очень приятный человек.
Член Комиссии Парла-

ментского Собрания по во-
просам экологии, природо-
пользования и ликвидации 
последствий аварий Нико-
лай Валуев согласен, что бла-
годаря Мишустину ФНС стала 
одной из самых эффективных 
новаторских служб в Россий-
ской Федерации.

По его словам, нынеш-
ний премьер - современный 
и одновременно дотошный 
специалист, который как ни-
кто другой владеет знанием 
о реальном состоянии нашей 
экономики.

- Он вскрыл серые денеж-
ные потоки, очистил реестр 
от однодневок, - резюмировал 
Валуев.

Известно, что у нового пре-
мьера белорусские корни. Его 
отец родом из Полоцка. Начи-
нал свою карьеру Владимир 
Моисеевич Мишустин в КГБ 
СССР, а на пенсию ушел из 
службы охраны «Аэрофлота».

Продолжение темы 
на стр. 5.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Анна ПОПОВА

 ■ Высокоскоростная магистраль свяжет 
Москву, Санкт-Петербург и финскую столицу.

Северные соседи проявили живой интерес 
к проекту РЖД: еще бы, туристический обмен 
между Питером и Хельсинки очень активный, а 
маршрут считается одним из самых популярных - 
как для поездок на выходные, так и для более 
продолжительных путешествий. Сейчас доро-
га на фирменном «Аллегро» занимает 3,5 часа,
а с появлением высокоскоростного движения будет 
еще быстрее. Более того, существенно сократится 
дорога до Хельсинки и из Москвы - шесть часов, 
и вы уже фотографируетесь у памятника Сибе-
лиусу.

- Договорились обмениваться информацией о 
ходе инфраструктурных проектов в части высоких 
скоростей, - поделились новостями в РЖД.

В Минтранс пока предложения по продлению 
ВСМ Москва - Санкт-Петербург до Хельсинки не 
поступали.

- Готовы рассмотреть вопрос, когда поступят 
предложения, - пояснили в ведомстве.

Интересно, что параллельно идет работа и над 
союзным проектом высокоскоростной магистрали, 
которая должна связать Санкт-Петербург, Минск, 
Варшаву, Берлин и Гамбург, став частью проекта 
«Евразия». Бюджет строительства новой желез-
нодорожной трассы - около тридцати миллиардов 
евро. Грузовые поезда будут двигаться по ней со 
скоростью 360 километров в час, а пассажирские - 
350 - 400.

ТРАНСПОРТ

ДАЛЕКО ЛИ ДО ХЕЛЬСИНКИ?

Проект ВСМ между двумя российскими сто-
лицами сейчас находится на подготовительной 
стадии - его должны представить к 2022 году, 
а еще через четыре года - завершить строитель-
ство. Идею скоростной железной дороги под-
держал Президент РФ Владимир Путин. По 
предварительным оценкам, ее стоимость будет 
порядка 1,5 триллиона рублей.

СПРАВКА «СВ»

ДОСЛОВНО
Сергей ЛАВРОВ, исполняющий обязанности министра иностранных дел 

России, на пресс-конференции для российских и иностранных журналистов:
- Традиционный приоритет внешней политики России - наращивание взаи-

модействия с партнерами на евразийском пространстве, в первую очередь 
в рамках Организации Договора о коллективной безопасности, Союзного го-
сударства, СНГ, Евразийского экономического союза.

Также подписали соглашение о зоне свободной торговли с Вьетнамом, Син-
гапуром и Сербией. В прошлом году вступило в силу соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве с Китайской Народной Республикой, временное 

соглашение о зоне свободной торговли с Ираном. Идут активные переговоры по этому вопросу 
с Израилем и Египтом. Приняли решение о начале переговорного процесса с Индией.
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Вячеслав Володин и другие депутаты встретятся с Михаилом 
Мишустиным еще раз в апреле. Тогда председатель 
правительства расскажет о первых шагах нового Кабмина.
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КУРС НА УКРЕПЛЕНИЕ
 ■ Совет Парламентского Собрания высо-

ко оценил работу четырнадцати союзных 
депутатов, внесших вклад в развитие Со-
юзного государства.

Почетные грамоты за подписью Председателя 
ПС Вячеслава Володина вручили председате-
лям комиссий ПС Сергею Рахманову (внешняя 
политика), Галине Филиппович (экология, приро-
допользование и ликвидация последствий аварий).

Грамоты получили заместители председате-
лей комиссий: Людмила Добрынина (бюджет 
и финансы), Виталий Шилов (законодательство), 
Владислав Щепов (экономика).

Высокой награды удостоились и члены ко-
миссий. По безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью: Сергей Гайдукевич и Петр 
Атрощенко. По экономической политике: Нина 
Железнова и Дмитрий Заблоцкий. По бюджету 
и финансам: Болеслав Пирштук и Ольга Поли-
тико. По информационной политике: Валентин 
Милошевский. По вопросам внешней политики: 
Анатолий Хищенко. По соцполитике: Ирина 
Старовойтова.

Совет также отметил директора Институ-
та правовых исследований и региональной 
интеграции РЭУ имени Плеханова Рашада 
Курбанова, директора Национального центра 
законодательства и правовых исследований 
Беларуси Вадима Ипатова, главного советни-
ка Главного управления законодательства 
и госстроительства Секретариата Нацсобра-
ния РБ Ольгу Ситник.

ИТОГИ
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 ■ Президент России в шестнад-
цатый раз выступил перед Феде-
ральным собранием. Поделился 
своим мнением по острым вопро-
сам и обозначил ключевые зада-
чи, которыми необходимо заняться 
в этом году.

О ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ

 ● Судьба России, ее историческая 
перспектива зависит от того, сколь-
ко детей родится в российских семьях 
через год, через пять, десять лет, ка-
кими они вырастут, что сделают для 
развития страны. Сегодня нас почти 
147 миллионов человек. Но мы всту-
пили в очень сложный демографиче-
ский период. Семьи сейчас создают 
малочисленные поколения 90-х годов. 
Число рождений вновь падает. Сум-
марный коэффициент рождаемости 
в 2019 году составил, по предваритель-
ной оценке, 1,5. Да, это примерно то 
же самое, что и во многих европей-
ских странах. Но для нашей страны - 
мало. 1,3 было в 1943 году, во время 
Великой Отечественной войны. Еще 
хуже было в 90-х годах. В 1999-м, на-
пример, 1,16 всего.

Наша историческая обязанность - 
к середине наступающего десятилетия 
обеспечить устойчивый естественный 
рост численности населения страны. 
В 2024 году коэффициент рождаемо-
сти должен быть 1,7. Каждый новый 
закон, государственную программу 
мы должны оценивать с точки зрения 
высшего национального приоритета - 
сбережения и приумножения народа 
России.

О ПОДДЕРЖКЕ СЕМЕЙ

 ● Мы выделили средства из феде-
рального бюджета, чтобы помочь ре-
гионам до конца 2021 года создать 255 
тысяч новых мест в яслях. За 2018 - 
2019 годы вместо девяноста тысяч 
таких мест создано 78 тысяч. Из них 
реально могут быть предоставлены 
малышам 37,5 тысячи мест. Уважае-
мые главы субъектов, нельзя так ра-
ботать. Ну вы чего? Нужно наверстать 
этот пробел.

Предлагаю предусмотреть ежеме-
сячные выплаты на детей в возрасте 
от трех до семи лет включительно. 
Причем уже с 1 января 2020 года. Их 
будут получать семьи, чьи доходы не 
превышают одного прожиточного ми-
нимума на человека. На первом этапе 
выплаты составят половину прожи-
точного минимума - 5,5 тысячи. Если 
увидим, что какие-то семьи не доходят 
до планки минимума, будем выплачи-
вать со следующего года уже целиком 
одиннадцать с лишним тысяч.

 ● В 2006 году, также обращаясь с по-
сланием к Федеральному собранию, 
сказал так: «Теперь о главном, о люб-
ви», - и предложил тогда программу 
материнского капитала. Мы про длим 
ее минимум до 31 декабря 2026 года. 
Но сегодня нам необходимо поддер-
жать и тех, кто начинает семейную 
жизнь и,  уверен, мечтает о  детях. 
С 1 января 2020 года уже при рожде-
нии первенца семья получит право 
на материнский капитал - 466 617 ру-
блей. Предлагаю увеличить его еще 
на 150 тысяч. Таким образом, общий 
размер маткапитала для семьи с дву-
мя детьми составит 616 617 рублей. 
И в дальнейшем он будет ежегодно 
индексироваться.

О ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИ

 ● Важно сохранить доступность 
бесплатного очного высшего обра-
зования. Предлагаю ежегодно уве-
личивать количество бюджетных 
мест в вузах, причем в приоритет-
ном порядке отдавать их в регио-
нальные вузы, в те территории, где 
сегодня не хватает врачей, педаго-
гов, инженеров. С участием бизнеса, 
работодателей заняться развитием 

университетов и вузов в регионах, 
чтобы студенты могли получать со-
временные знания, начать успеш-
ную карьеру на своей малой родине. 
Рынок труда сегодня динамично ме-
няется, и высшая школа должна гиб-
ко и быстро реагировать на эти за-
просы. Нужно дать возможность 
студентам после второго курса вы-
бирать новое направление или про-
грамму обучения, включая смежные 
профессии.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ

 ● К 2024 году все уровни здравоохра-
нения должны быть обеспечены спе-
циалистами. Семьдесят процентов 
бюджетных мест по специальности 
«лечебное дело» станут целевыми, по 
специальности «педиатрия» - 75 про-
центов. Квоты на целевой прием будут 
формироваться по заявкам регионов. 
Но они должны предоставить гаран-
тию трудоустройства выпускникам, 
чтобы специалисты приходили на 
работу именно туда, где их помощи 
ждут люди.

В прошлом году в ряде регионов бы-
ли перебои с поставками лекарств, 
потому что закупки оказались фак-

тически сорванными, и некоторые 
чиновники позволяли себе рассуждать 
так, будто речь шла о канцтоварах: 
«не беда, объявим новые конкурсы». 
А люди-то оставались без крайне важ-
ных, подчас жизненно необходимых 
лекарств. Такие ситуации не должны 
больше повторяться.

В 2020 году заработает единый 
сквозной регистр получателей пре-
паратов, которые предоставляются 
бесплатно или с большой скидкой. 
Приняты законодательные решения, 
которые позволят официально и цен-
трализованно ввозить в Россию от-
дельные специальные препараты, 
которые пока не имеют официаль-
ного разрешения. Люди, особенно 
родители больных детей, не должны 
оказываться в безвыходной ситуации, 
когда нужные лекарства невозможно 
легально достать.

О ЗАДАЧАХ НА БУДУЩЕЕ

 ● Наступивший 2020 год во многом 
рубежный. Это переход к третьему 
десятилетию XXI века. Перед Россией 
стоят прорывные исторические зада-
чи. Вместе, сообща мы обязательно 
изменим жизнь к лучшему. Часто го-
ворю это слово - «вместе», потому что 
Россия - это мы. Я имею в виду всех 
граждан нашей страны, потому что 
верю: успех определяет наша добрая 
воля к созиданию, достижению са-
мых смелых планов, наш труд во имя 
своей семьи, своих близких, детей, 
их будущего. Величие России неот-
делимо от достойной жизни каждого 
гражданина.

О ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

После распада Советского Союза у нас остались преж-
ние амбиции, при этом, конечно, сохранился колоссальный 
потенциал: и человеческий, интеллектуальный, ресурсный, 
территориальный, культурно-исторический и так далее. 
Но возникли и угрозы, причем угрозы такого масштаба, 
о которых никто раньше даже и не задумывался. А жаль, 
надо было бы подумать в свое время.

Поэтому при дальнейшем государственном строитель-
стве перед нами стоят, казалось бы, прямо противо-
положные задачи, служат ориентиром ценности, кото-
рые могут на первый взгляд представляться несовме-
стимыми. 

Мы должны создать систему прочную, надежную, неуяз-
вимую и по внешнему контуру абсолютно стабильную, 

безусловно, гарантирующую России независимость и 
суверенитет. В то же время систему внутри себя живую, 
гибкую, легко и своевременно, главное, меняющуюся в 
связи с тем, что происходит в мире, вокруг нас, а главное, 
в связи с развитием самого российского общества.

Россия открыта для укрепления сотрудничества со всеми 
заинтересованными партнерами, мы никому не угрожаем 
и не стремимся навязывать свою волю. При этом всех 
могу заверить: наши шаги по укреплению национальной 
безопасности были сделаны своевременно и в достаточ-
ном объеме. Впервые, хочу это подчеркнуть, впервые за 
всю историю существования ракетно-ядерного оружия, 
включая и советский период, и новейшее время, мы никого 
не догоняем, а наоборот, другим ведущим государствам 
мира еще только предстоит создать оружие, которым уже 
обладает Россия.

ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
В ОСНОВНОМ ЗАКОНЕ

 ● Считаю, в принятии новой версии 
Конституции необходимости нет. Но 
полагаю возможным вынести на об-
суждение ряд поправок. Первое: суве-
ренитет нашего народа должен быть 
безусловным. Требования междуна-
родного законодательства и догово-
ров, решения международных орга-
нов могут действовать на территории 
России, только если не противоречат 
нашей Конституции. Второе: главы 
субъектов Федерации, члены Совета 
Федерации, депутаты Государствен-
ной Думы, председатель правитель-
ства, его заместители, федеральные 
министры, руководители иных феде-
ральных органов, а также судьи не 
могут иметь иностранное граждан-
ство. Еще более жесткие требования 
должны предъявляться к лицам, пре-
тендующим на должность Президента 
РФ. Предлагаю закрепить требование 
о постоянном проживании на террито-
рии России не менее 25 лет, а также 
об отсутствии иностранного граждан-
ства или вида на жительство в другом 
государстве.

В обществе обсуждается консти-
туционное положение о том, что од-
но и то же лицо не должно занимать 
должность Президента Российской 
Федерации более двух сроков подряд. 
Не считаю, что этот вопрос принципи-
альный, но согласен с этим.
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МАТКАПИТАЛ ДЛЯ ПЕРВЕНЦА - 466 ТЫСЯЧ 
И ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ ДО САМОЙ ШКОЛЫ

Еще одна важнае тема 
выступления - проект 
«Доступный интернет». 
По словам президента, 
он обеспечит бесплатный 
доступ к социально 
значимым сервисам 
по всей стране.
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 ■ Депутаты ПС высказали мнения, 
как будут дальше развиваться союз-
нические отношения в связи с от-
ставкой правительства РФ.

Послание Президента Владими-
ра Путина Федеральному собра-
нию, в котором он предложил ряд 
изменений в Конституцию и струк-
туру госаппарата, привело к целой 
цепочке событий. Буквально через 
час премьер-министр Дмитрий 
Медведев на встрече с президентом 
объявил, что правительство в полном 
составе уходит в отставку.

Владимир Путин поблагодарил 

кабмин за работу и предложил вве-
сти новую должность - заместитель 
председателя Совета безопасности 
РФ. Дальше президент провел встре-
чу с главой ФНС Михаилом Мишу-
стиным, которому предложил за-
нять пост премьер-министра. После 
утверждения Госдумой Владимир 
Путин подписал приказ о назначе-
ниях.

Экс-премьер Дмитрий Медведев со-
звонился со своим белорусским кол-
легой Сергеем Румасом. Последний 

поблагодарил за вклад в длительные 
двусторонние отношения государств 
и пожелал зампредседателю Совбеза 
РФ крепкого здоровья, благополучия 
и успехов на новой ответственной 
государственной должности. Поли-
тологи тут же отметили важность 
этого разговора и сделали вывод, что 
Союзное государство будет и впредь 
играть важную роль, в  том числе 
в качестве механизма обкатки для 
других интеграций, например, для 
евразийской.

Тем не менее неожиданные поли-
тические повороты породили массу 
слухов о дальнейшей судьбе Союз-
ного государства. Телеграм-каналы 
пророчили стагнацию отношений. 
Мол, кто занимался союзными во-
просами, покинут свои кресла, на 
смену придут те, кому придется по-
гружаться в тему, что займет немало 
времени. Так ли это? Свое мнение 
о новом премьере и судьбе дальней-
шего сотрудничества высказали де-
путаты Парламентского Собрания.

Николай ГОНЧАР, председатель Комиссии ПС по бюджету и финансам:
- Мишустин как глава правительства, вне всякого сомне-

ния, продолжит ту линию, которую определил Президент 
России Владимир Путин. Я знаю Михаила Владимиро-
вича довольно давно, познакомились, когда он руководил 
Росреестром, где фактически с нуля создал удобный 
кадастр на основе цифровых технологий. Прекрасный 
организатор высокого класса с современным мышлени-
ем. Он говорит на другом управленческом языке. Причем 
прекрасно понимает, что в той системе, которую хочет 
создать, обманывать людей обещаниями не получится. 
Потому что любой человек может зайти в интернет и по-
смотреть, как обстоят дела на самом деле.

Сегодня совсем другая экономика, совсем другая система управления, 
другие критерии, другая доступность к информации. Поэтому первоначаль-
ная задача Мишустина - тщательно проанализировать Послание президента 
и реализовывать его.

Что касается Союзного государства, то сегодня в какой-то степени пере-
ломный момент. Правительствам России и Беларуси предстоит воплотить 
политические решения, которые в ближайшее время предстоит принять пре-
зидентам двух стран.

 Владимир АФОНСКИЙ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Тесные отношения с Беларусью сохранятся, в этом 
нет сомнения. Об этом говорил президент нашей страны, 
который неоднократно подчеркивал, что строительство 
Союзного государства будет продолжаться. Новое пра-
вительство добавит нечто свое в этот процесс, может, 
энергии, некоторые вопросы будут решатся быстрее, 
другие перезагрузят.

Михаил Мишустин хорошо ориентируется в бюджет-
ном процессе, владеет всеми цифрами, в том числе и по 
экономике Союзного государства. Он очень грамотный 
человек, доктор экономических наук. Налоговая система, 
построенная им, признана лучшей в мире. Его эрудиция 

чувствовалась и в разговоре с депутатами. Ответы на вопросы были четкие, 
лаконичные и понятные. Мне понравилось, что новый премьер нацелен на 
результат и говорит правду. Не боится критики и готов конструктивно рабо-
тать во благо России и граждан Союзного государства. А это особенно важно 
в год празднования 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, 
которую мы отмечаем вместе с братским белорусским народом.

 Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по вопросам внешней политики:
- На встрече с фракциями в Госдуме депутаты задали Михаилу Ми-

шустину вопрос, связанный с перспективами евразийской интеграции. 
Он ответил, что определенные напряженности возникали из-за того, 
что правительство затягивало с принятием некоторых решений. Те-
му Союзного государства на пленарном заседании не затрагивали. 
Но ясно одно, что теперь на дальнейших переговорах по дорожным 
картам Мишустин заменит Дмитрия Медведева, появятся новые лица 
в правительстве.

Мне кажется, это должно положительно сказаться на союзном 
строительстве, потому что наступает время, когда России надо ра-
ботать активнее и осуществлять прорывные вещи. В этой связи по-
является шанс сделать рывок на российско-белорусском направлении. Многое зависит 
от команды нового премьер-министра. Будут ли это бухгалтеры, считающие каждую ко-
пейку и боящиеся вложить в развитие страны и Союзного государства, или придут люди 
типа Примакова, Маслюкова и Геращенко - профессионалы и реформаторы. Тогда все 
пойдет по-другому.

 Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС 
по вопросам внешней политики:
- Михаил Мишустин - профессионал, силь-

ный организатор, человек, показавший хоро-
шие результаты с точки зрения налогового 
администрирования, приумноживший дохо-
ды субъектов РФ и федерального бюджета. 
Когда пришел в службу, там царила полная 
неразбериха, была низкая собираемость. Он 
поставил систему на ноги и заставил рабо-
тать. Если он повторит свои достижения на 
более высоком уровне, это будет несомнен-
ный успех.

Премьер-министр зарекомендовал себя как человек целе-
устремленный, умеющий ставить перед собой и перед коллективом 
задачи. Способен наилучшим образом выполнить любую задачу, 
поэтому это удачная кандидатура для исполнения национальных 
проектов и дальнейшего строительства Союзного государства.

«ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК В ИНТЕГРАЦИИ»
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Александр ИВАНОВ

 ■ Председатель Федеральной 
национально-культурной автоно-
мии белорусов России Сергей Кан-
дыбович вошел в рабочую груп-
пу по подготовке предложений о 
внесении поправок в Конституцию 
РФ.

- Сергей Львович, поздрав-
ляем. Почему именно вас 
выбрали? Связано ли это 
с белорусско-российской по-
весткой?

- Решение принимал 
глава государства. Я не 
исключаю, что 
учли мою преды-
дущую работу 
для Союзного 

государства. Сегодняшняя миссия - по-
четная и в то же время ответственная. 
Налагает особую деликатность, всесто-
роннее изучение обстоятельств. Поэто-
му подойду к этому очень вдумчиво 

и постараюсь не подвести отече-
ство, родину и Союзное государ-
ство.

- Много уже звонков было? Из 
Беларуси, наверное, большие 

чиновники звонили.
- Первыми меня по-

здравили близкие. А вот 
от чиновников звонков 
не было. Объясню по-
чему. Это - не награ-
да. Это рабочий от-
ветственный момент, 
я думаю, что самым 
большим поздрав-
лением мне, всем 

нам станет та си-
туация, когда все по-

ложения по изменению 

будут учтены. И когда примут оконча-
тельное решение.

- Вы заранее знали о предстоящих 
событиях прошлой среды?

- Нет, ничего не знал. Для меня все 
было неожиданным, как и для моих 
коллег по рабочей группе. Восстановлю 
события. В прошлую среду, после огла-
шения послания, в 14.37, мне позвони-
ли из Администрации Президента РФ 
и сказали, что формируется подобная 
группа, спросили: «Какое у вас к это-
му отношение?» Следом прозвучало 
предложение войти в ее состав. Я со-
гласился.

- Уже начали работать?
- Сразу на следующий день после 

Послания президент встретился с на-
ми. Еще через день мы уже обсуждали 
нюансы в Институте законодательства 
и сравнительного правоведения при 
Правительстве РФ.

- Есть первые результаты?
- Пока анализируем те предложения, 

которые глава государства озвучил. 
Дальше будем планомерно двигаться 
вперед.

- Вы участвовали в работе над дру-
гими большими государственными 
документами?

- В свое время приложил свою руку к 
Закону РБ «О белорусах зарубежья». 
Это была очень интенсивная и инте-
ресная работа. Учли все одиннадцать 
предложений, которые направила диа-
спора. Другой документ, над которым 
работали, - стратегия государственной 
национальной политики РФ. В послед-
нее время в сфере моих интересов - 
«Закон о национально-культурной ав-
тономии». Причем наши дополнения 
в него уже приняли форму распоря-
жений правительства и Президента 
России. У нас достаточно большое экс-
пертное сообщество в диаспоре. Это 
квалифицированные юристы, а также 
опытные общественники, работающие 
не один десяток лет.

* Миссия выполнима (бел.).

МІСІЯ ВЫКАНАЛЬНАЯ* КРЕМЛЕВСКИЙ СПИСОК

БЕ
ЛТ

А

Сергей Кандыбович нашел 
на аукционе в Москве 
редкий портрет Янки 
Купалы и передал его 
в дар минскому музею.
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 ■ В Союзном государстве 
поводом для спора уже 
в третий раз за последние 
десять лет стала нефть. Точ-
нее, цена ее поставок в Си-
неокую. Попробуем разо-
браться в деталях. 

СЛОЖНЫЙ МАНЕВР
Сложности вокруг нефти 

и газа между Россией и Бела-
русью в конце декабря воз-
никают почти каждый год. Но 
всегда стороны находили тот 
или иной компромисс.

На этот раз переговоры за-
тянулись. С 1 января Россия 
перестала поставлять нефть 
в Беларусь. Через несколько 
дней вентиль открыли, но 
объемы поставок пока ма-
ленькие - чуть больше шести-
сот тысяч тонн до конца янва-
ря. Нефтеперерабатывающие 
заводы Синеокой работают 
на сниженных оборотах и ис-
пользуют старые запасы. 

Суть проблемы в том, что 
в России продолжается так 
называемый «налоговый ма-
невр». Его смысл в том, что 
действующие скидки для Бе-
ларуси постепенно сходят на 
нет. Это уменьшает доходы 
республики.

- Налоговый маневр осно-
вывается на том, что налог 
на добычу полезных ископае-
мых ежегодно увеличивает-
ся, а экспортная пошлина на 
нефть уменьшается. К 2024 
году она обнулится. В резуль-
тате такого шага стоимость 
нефти на российском рынке 
возрастет до мирового уров-
ня, а значит, она увеличится 
и для Беларуси,  - объяснил 
Игорь Юшков, ведущий ана-
литик Фонда национальной 
энергетической безопасно-
сти, эксперт Финансового 
университета при Прави-
тельстве РФ.

Грубо говоря, если сейчас на 
мировой рынок российские 
компании продают нефть по 

65 долларов за баррель, то Бе-
ларусь получает ее по 54. Но 
с этого года российские не-
фтяники, по данным деловых 
СМИ, хотели поднять стои-
мость на один-два доллара. 
Это и стало яблоком раздо-
ра. Вроде немного, но общий 
объем российских поставок 
составляет около двадцати 
миллионов тонн в год (в тонне 
нефти примерно семь барре-
лей). Поэтому потенциальные 
потери РБ при таком сцена-
рии - от ста до трехсот мил-
лионов долларов в год.

- Субсидии в виде понижен-
ной стоимости нефти Бела-
русь получает именно за счет 
выпадающих доходов россий-
ского бюджета. «Скидка» на 
нефть получается за счет то-
го, что с поставляемого объ-
ема российские компании 
не уплачивают экспортную 
пошлину в бюджет. Вот и вы-
ходит, что нефтяники при со-
трудничестве с республикой 
не страдают, недополучает 

только госбюджет. И чем до-
роже стоит «черное золото» на 
мировых рынках, тем больше 
разница при поставке в Бела-
русь и тем больше недополу-
ченная сумма для российского 
государства, - поясняет Игорь 
Юшков.

РФ уже предложила меха-
низм компенсации. Для этого 
странам нужно унифициро-
вать Налоговый кодекс, и тог-
да белорусские НПЗ смогут 
получать субсидии от россий-
ского правительства. Но в Бе-
ларуси такой формат пока не 
одобрили. В основном из-за 
того, что его получится вне-
дрить не раньше 2022 года, 
а деньги республика начала 
терять уже сейчас.

«ДРУЖБУ» 
НА ПРОКАЧКУ
Вторая составляющая на-

шего сотрудничества в этой 
сфере - транзит в сторону дру-
гих европейских покупателей. 
Каждый год мы прокачиваем 
примерно пятьдесят миллио-
нов тонн, которые идут в Гер-
манию, Польшу, Венгрию, 
Словакию и  другие страны 
Старого Света. Чтобы компен-
сировать потери от более вы-
сокой стоимости нефти, в Бе-
ларуси решили повысить для 
России стоимость транзита.

По сообщениям источни-
ков, близких к переговорам, 
в Минске настаивают, чтобы 
ставка выросла на 16,6 про-
цента. В Москве считают та-
кой рост слишком резким. 
В частности, с 1 февраля, по 
мнению российских чиновни-
ков, стоимость транзита мо-
жет вырасти на 6,8 процента. 
Такая индексация установле-
на в действующем межпра-
вительственном соглашении. 
Скорее всего, переговоры по 
стоимости транзита будут 
отложены. В первую очередь 

страны должны решить во-
прос по цене покупки нефти.

Белорусы планируют выпи-
сать неустойку за ремонт тру-
бопровода «Дружба», который 
произошел весной прошлого 
года из-за прокачки загрязнен-
ной нефти из России. Но пока 
это лишь аргумент, который 
используется в переговорах.

ИГРА 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
По мнению экспертов, ны-

нешней ситуации можно бы-
ло избежать. Если бы обсуж-
дение началось заранее, а не 
в конце года.

- Перед нами сейчас след-
ствие реализации большого 
налогового маневра, который 
происходит в России с начала 
2019 года. Его условия обсуж-
дались еще в 2018 году. И мно-
гие эксперты уже тогда обра-
щали внимание на то, что он 
приведет к шероховатостям 
в отношениях с Беларусью, - 
говорит замглавы Института 
национальной энергетики 
Александр Фролов. - Это не 
первый камень преткновения 
для нас. Но, наверное, пер-
вый, который был очевиден 
за полтора года до развития 
этой ситуации. 

В то же время эксперты уве-
рены, что вскоре вопрос бу-
дет решен и стороны найдут 
компромисс. На те или иные 
уступки Россия и Беларусь бу-
дут вынуждены пойти. Москва 
вряд ли захочет спорить с дру-
жественным партнером из-за 
потери не таких уж больших 
денег. Тем более что средства 
в профицитном российском 
бюджете есть. А у Минска си-
туация посложнее. Перера-
ботка нефти - важная стро-
ка дохода бюджета страны. 
И самое дешевое сырье можно 
взять только у соседа по Со-
юзному государству.

На прошлой неделе первый 
вице-премьер Беларуси Дми-
трий Крутой заявил, что Минск 
ищет варианты, где закупать 
нефть. Рассматривается не-
сколько вариантов: из Поль-
ши, Украины, стран Балтии, 
Азербайджана и Казахстана. 
В Нурсултан даже отправилась 
группа переговорщиков. 

- Полный или частичный 
отказ от российской нефти 
в принципе возможен, - гово-

рит ведущий эксперт Союза 
нефтегазопромышленников 
России Рустам Танкаев. - Но 
условия невыгодные. Прово-
дились эксперименты, кото-
рые показали, что затраты 
на логистику слишком высо-
кие. Причем даже по сравне-
нию с такой ситуацией, если 
бы Россия продавала соседу 
нефть по мировым ценам.

Это связано как с себесто-
имостью российской нефти, 

которая обычно примерно на 
три - пять процентов дешевле 
эталонных марок, так и с гео-
графической близостью двух 
стран.

- Любая нероссийская нефть 
для Беларуси будет минимум 
на пятнадцать процентов до-
роже российской, - подсчитал 
начальник отдела инвест-
идей «БКС Брокер» Нарек 
Авакян. - Поставки должны со-
ответствовать экономической 
целесообразности, и в этом 

плане российская нефть для 
республики - наиболее прием-
лемый вариант.

Позже  на совещании по во-
просам повышения эффектив-
ности реализации нефтепро-
дуктов на экспорт ситуацию 
прояснил сам Президент Бела-
руси Александр Лукашенко:

- Экономические условия, 
в которых мы вынуждены рабо-
тать, усложняются. НПЗ стол-
кнулись с проблемой финанси-
рования текущей деятельности 
и, что немаловажно, своих 
инвестиционных программ, 

направленных на развитие 
производства. Действитель-
но, сейчас в полном объеме 
альтернативы нет поставкам 
российской нефти. Но, как мы 
договаривались, диверсифи-
цироваться нам надо. Надо ид-
ти к тому, что тридцать-сорок 
процентов мы будем покупать 
нефти в РФ. Процентов трид-
цать мы должны с Балтики за-
возить и процентов тридцать 
через Украину - проверенный 
уже путь. Возможно, Казахстан 
сможет поставить нам нефть, 
если Россия согласится с этим.

ЕСТЬ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВА? ПЕРЕГОВОРЫ
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ЦЕНОБЕЖНАЯ СИЛА

 миллиардов долларов. Столько 
сэкономила Беларусь с  по  
год благодаря покупке российской 
нефти по льготным ценам.

 ■ «Белорусская нефтяная компания» 
приобрела 80 тысяч тонн норвежской 
нефти.

- Все коммерческие службы наших заводов, 
Белорусской нефтяной компании находятся на 
переговорах практически в ежедневном режи-
ме, - заявил первый вице-премьер республи-
ки Дмитрий Крутой.

Пока единственный поставщик нефти в Бе-
ларусь - промышленно-финансовая группа 
«Сафмар», которая принадлежит Михаилу 

Гуцериеву. Но этих объемов недостаточно. 
Белорусские нефтеперерабатывающие за-
воды работали с минимальной нагрузкой, 
обеспечивая только внутренние потребности 
страны.

Сделку с Норвегией о поставках сырья за-
ключила БНК.

- В первую очередь речь идет о поставках 
железнодорожным транспортом из портов на 
Балтике, а также о задействовании для альтер-
нативных поставок нефтепровода «Дружба», - 
сообщили в пресс-службе компании.

«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ИЗ СТРАНЫ ВИКИНГОВ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ От Смоленска до Сине-
окой - рукой подать. Россий-
ская область - ближайший 
сосед и  давний экономи-
ческий партнер Беларуси. 
Об итогах совместной рабо-
ты - в материале «СВ».

ИНТЕРЕСНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ
Смоленск - самый белорус-

ский город России. В XIX веке 
больше половины жителей 
местной губернии были ся-
брами. А в советское время 
он даже был столицей Бела-
руси, хотя и недолго.

Приграничный город рав-
ноудален от Москвы и Мин-
ска: он находится в 395 ки-
лометрах от Белокаменной 
и в 348 - от центра Синеокой. 
35 процентов российских 
грузов и 75 процентов това-
ров, которые поступают из 
Европы, проходят через эту 
область.

Первый документ о взаи-
модействии Беларуси и Смо-
ленщины на постсоветском 
пространстве подписали 
в конце 1994 года: тогда по 
рукам ударили с Гомельской 
областью. Сейчас таких до-
говоров много и постоянно 
заключаются новые.

- Например, в июле про-
шлого года администрация 
области подписала согла-
шение с  правительством 
Республики Беларусь, - рас-
сказывает Павел Ломтиков. - 
Этот документ упростит 
наши торговые отношения. 
Условия для работы бело-
русских предприятий на 
территории Смоленщины 
станут комфортнее, а взаимо-
действие - более конструк-
тивным. А еще соглашение 
будет способствовать орга-
низации международных 
маршрутов для туристов - как 
российских, так и из Синео-
кой. 

УСЛОВИЯ 
НА РАВНЫХ
Смоленщина - в тройке рос-

сийских лидеров по торгов-
ле с Беларусью. В 2018 году 
объем торгового оборота со-
ставил около 1,8 миллиарда 
долларов - на 10 процентов 
больше, чем было в 2017-м. 
А за семь месяцев прошлого 
года натор-
говали уже 
на 1  милли-
ард долларов. 
У  с траны-
соседки за-
купают мо-
лочную продукцию, мясо, 
текстильные товары,  обувь, 
шины, сельхозтехнику. 
А в Синеокую экспортируют 
в основном изделия химпро-
ма (пластмассовые изделия, 
трубы, арматуру) и  продо-
вольственные товары.

- За последние три года 
к  нам пришло больше 15 
крупных белорусских пред-
приятий с оборотом свыше 
500 миллионов рублей. Всего 
в области их зарегистриро-
вано более трех тысяч, - по-
ясняет замгубернатора Смо-
ленской области Ростислав 
Ровбель.

Причем условия работы 
для белорусов такие же, как 
и для местных компаний. 
Они могут получать субси-
дии из областного бюджета. 

Частично ком-
пенсировать 
расходы на 
присоедине-
ние к электро-
сетям, лизин-
говые сделки, 

покупку оборудования для 
модернизации производства.

Среди самых значимых 
белорусских проектов, дей-
ствующих в регионе, как 
рассказали в Смоленской 
торгово-промышленной 
палате, - компания по про-

изводству светодиодных 
светильников «Беллайт», 
произв одитель св ето-
отражающих стеклянных 
шариков для дорожной раз-
метки «Стим2», грузопере-
возчик «Карголайн» и компа-
ния «Смит-Ярцево», кото-
рая делает трубы для тепло-
трасс.

- В Беларуси хорошо разви-
то сельхозмашиностроение. 

В этом направлении мы тоже 
активно сотрудничаем. Наше 
предприятие «Смолсельмаш» 
собирает оборудование на 
основе машинокомплектов 
холдинга «БобруйскАгро-
Маш», - дополняет первый 
заместитель  начальника 
Департамента промышлен-
ности и торговли Смолен-
ской области Павел Лом-
тиков.

В перспективе и совмест-
ное развитие льноводства. 
Раньше оно было очень 
развито и на Смоленщине, 
и в Беларуси - тут для него 
благоприятные климатиче-
ские условия. Льняная ткань 
считается одной из древней-
ших (ее использовали еще 
в Древнем Египте) и имеет 
широкий спектр применения: 
как природный антисептик 
пригодится в медицине, пой-
дет и для создания модной 
одежды, и на парусину для 
канатов. А на фоне ожидае-
мого дефицита хлопка, кото-
рый прогнозируют эксперты, 
лен может стать хорошей его 
заменой.

Сейчас Россия покупает 
хлопок в основном в Китае 
и Узбекистане. Но бывшая 
советская республика пла-
нирует через пять лет сильно 
сократить экспорт сырья и 
проводить полную перера-
ботку хлопка у себя само-
стоятельно.

- Смоленские сельхозпро-
изводители уже побыва-
ли на Пружанском льноза-
воде в  Брестской области 
и в Институте льна - основ-
ном исследовательском 
учреждении в этой области. 
Планируем также разви-
вать отношения с солидным 
партнером  - Оршанским 
льнокомбинатом. Сотруд-
ники Вяземского машино-
строительного завода уже 
провели встречу с его пред-
ставителями,  - обозначил 
перспективы Павел Ломти-
ков.

Уже сейчас смоляне актив-
но зазывают к себе швей-
мастериц: для них есть 1,5 
тысячи рабочих мест. А вот 
учебных заведений для их 
подготовки в регионе нет. 
С 2017 года будущие техно-
логи швейного производства 
отправляются на учебу в Ви-
тебский технологический уни-
верситет. Пока их немного. 
Могло быть гораздо больше, 
если бы не обязательное тре-
бование - писать курсовые на 
белорусском языке и сдавать 
по нему зачет.

Кстати, Оршанский льно-
комбинат начал работу 
в 1930-х годах, а к 1970-м 
считался передовым, при-
чем не только в СССР, но и 
в Европе. Одну из его фабрик 
строили при участии главы 
Совмина СССР Алексея 
Косыгина  - поставили туда 
лучшее зарубежное обору-
дование. 

В числе прочего на комби-
нате изо льна ткали портре-
ты членов советского Полит-
бюро и отправляли в Москву. 
Говорят, сделали даже изо-
бражение Леонида Бреж-
нева.

Ростислав РОВБЕЛЬ, замгубернатора 
Смоленской области:

- Темпы развития Союзного государства 
могут быть минимум 10 процентов в год. 
Смоленская область как ни одна другая 
заинтересована в этом. В нашем регионе 
созданы достаточно комфортные усло-
вия для белорусских предпринимателей, 
и они активно к нам идут. Мы строим со-
вместные предприятия, обучаем персонал, 
сообща думаем над решением проблем. 
Есть межведомственная группа с Республикой Беларусь: раз 
в квартал встречаемся и обсуждаем разные вопросы. Я думаю, 
все это поможет нам двигаться дальше.

ПЛАНЫ

Решаем задачи сообща
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ПРОДЛЕНКА ДЛЯ БИЗНЕСА

SOUZVECHE.RU
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ ДРУГИХ 
РЕГИОНОВ РФ И РБ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Скоро лен в российско-белорусском 
приграничье заменит хлопок. Большинство 
тканей будут делать из него.

КОГДА ХЛОПОК 
В ДЕФИЦИТЕ

СКАЗАНО
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 ■ Перспективы развития на-
ших стран во многом зави-
сят от технического прогрес-
са и инноваций. Вот только 
от кого ждать прорыва, если 
специалистов с университет-
ской подготовкой становится 
все меньше? Почему коридо-
ры наших альма-матер пусте-
ют и как помогает решить эту 
проблему Союзное государ-
ство, разбирался корреспон-
дент «СВ».

УЧЕНЫХ - ТЬМА, 
НЕУЧЕНЫХ - НЕТ?
В эти выходные тысячи сту-

дентов наших стран шумно 
и весело отметят свой празд-
ник - Татьянин день. Правда, 
в последние годы шум этот ста-
новится все тише. Не потому, 
что в вузах теперь учатся самые 
тихие и смирные - просто посту-
пают туда все меньше и мень-
ше. Еще десять лет назад, по 
данным Федеральной службы 
государственной статистики, 
на каждые десять тысяч росси-
ян приходилось около пятисот 
студентов, теперь же эта циф-
ра упала почти в два раза, до 
284 человек. Среди стран СНГ 
Россия сейчас занимает толь-
ко четвертое место по этому 
показателю, уступив Украине 
(314), Беларуси (298) и Казах-
стану (295).

Главная причина, конечно, - 
демографическая яма 90-х го-
дов. Но она не единственная. 
Дело в том, что количество вузов 
в РФ за последние десять лет со-
кратилось почти в четыре раза. 
Делали это осознанно - слишком 
много расплодилось в стране ли-
повых академий и институтов, 
штампующих корочки, не давая 
при этом знаний. Сегодня в Рос-
сии сертифицирован и аккреди-
тован 741 вуз.

- Четвертое место 
по привлекатель-
ности высшего 
образования в 
СНГ - это непло-
хое место, но не 
для России, - объ-
ясняет Ольга 
Ге р м а н о в а , 
член Комис-
сии ПС по 
социаль-
ной и 
м о л о -
дежной 
полити-
ке, науке, 

культуре и гуманитарным 
вопросам. - Мы реорганизова-
ли систему и сократили много 
так называемых «коммерческих 
вузов», этим пока и объясняется 
такой результат. У нас с 90-х, как 
и на Украине, например, было 
необоснованное увеличение ко-
личества учебных заведений, 
стандарты которых не соответ-
ствовали никаким нормам. Но 
сейчас России с этим удалось 
справиться.

Исправлять ошибки прошлых 
лет принялись с 2014 года. Ми-
нобрнауки РФ приступил к ре-
гулярным проверкам качества 
подготовки в высших учебных 
заведениях. Прогнозы ведом-
ства изначально предполагали 
сокращение числа учреждений 
на сорок процентов. В итоге за-
крыли гораздо больше.

Результат налицо. Теперь рос-
сийские вузы подтвердили ка-
чество преподавания и заняли 
десять мест в топ-1000 миро-
вого рейтинга университетов 
RUR-2019 - одного из самых ав-
торитетных в оценке высшего 
образования. По количеству по-
павших туда Россия второй год 
подряд занимает вторую строч-
ку сразу после США.

ТЯП-ЛЯП 
И С ДИПЛОМОМ
Бесспорно полезное дело  - 

убрать штамповщиков коро-
чек. Но побочные эффекты тоже 
есть. Множество молодых людей 
лишились доступа к высшему 
образованию. Кто-то из-за уда-
ленности вуза нужного профиля, 
кто-то по причине неважного 
финансового положения семьи. 

Поэтому с 2020 
года в  Рос-

сии решили 
резко уве-
личивать 
квоты для 

бесплатно-
го обучения 

талантливых ре-
бят. Прогноз потребности 
дополнительных бюджет-
ных мест  - 24,4 тысячи 
в 2021 году, а в 2024 году 
они понадобятся в  коли-

честве 99 тысяч. При-
оритетно их будут 

создавать в регио-
нальных вузах.

Будет ли при 
этом расти число 
студентов, пока 
вопрос. Впро-
чем, некоторые 
специалисты 

считают, что и в нынешней си-
туации никакой катастрофы нет.

- Можно даже назвать это 
с определенной точки зрения 
положительным фактором. 
В России выросла доля выпуск-
ников девятого класса, которые 
переходят в систему среднего 
профобразования, с 30 до 55 
процентов, - рассказывает ру-
ководитель Центра экономи-
ки непрерывного образования 
РАНХиГС, доктор экономиче-
ских наук Татьяна Клячко. - 
Молодежь хочет раньше выйти 
на рынок труда, самостоятельно 
зарабатывать, а после этого уже 
решать - учиться дальше или нет. 
Значит, наша молодежь не та-
кая инфантильная, как об этом 
часто говорят. В развитых стра-
нах происходит такое везде: бы-
стрые перемены на рынке труда 
не позволяют талантливым ре-
бятам подолгу учиться. Большая 
часть, устроившись на работу, 
может вернуться за парту поз-
же. Так что это не буквальное 
падение интереса.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- У нас с 1998 года единое образо-
вательное пространство: соглашения, 
проработанные в СГ, предоставля-
ют равные права для поступления 
в вузы как Беларуси, так и России. 
Правда, кроме ЕГЭ россиянам в РБ 

нужно дополнительно сдать экзамен или пройти ЦТ. Бело-
русы тоже могут сдать экзамен в любой российский вуз. 
Плюс есть квота, когда сдавать ничего не требуется, аби-
туриента принимают по результатам тестирования в Бе-
ларуси.

За счет союзных средств создали специальный Соци-
альный университет в Минске - РГСУ. Студенты обучаются 
в основном из Беларуси, дипломы выдаются российские, 
а соцработники из этого университета востребованы везде.

Пока что мы сильно недорабатываем в пропаганде воз-
можностей получения высшего образования друг у друга. 
Особенно слабо информированы россияне, мало кто зна-
ет, что можно пройти обучение и получить диплом даже 
российского образца в Беларуси. И там можно работать 
с российским дипломом без всяких проблем. И что бело-
русский диплом обеспечивает такие же права в России.

Общемировой тренд падения привле-
кательности высшего образования бело-
русские вузы тоже задел, но в меньшей 
степени. Причин этого несколько. Ле-
пить сомнительные институты из чего ни 
попадя белорусы в свое время не стали, 
ограничились поддержкой в основном 
тех храмов науки, которые работали еще 
при СССР. Уровень государственной 
поддержки для университетов страны 
сохраняется и поныне, и даже увели-
чивается количество бюджетных мест. 

26,6 тысячи человек поступили в 2019 
году в государственные вузы страны на 
бесплатное обучение. Плюс 28 тысяч 
поступили на платной основе.

Помогают сдержать падение числа 
вузовцев и российские университеты. 
В РФ сейчас учатся около двадцати 
тысяч студентов-белорусов. Объясня-
ется просто: граждане братской страны 
не считаются в России иностранцами 

и могут претендовать на бюджетные 
места и стипендии наравне с россияна-
ми. Плюс российские вузы предлагают 
интересующий соседей список специ-
альностей. К этому можно добавить 
недорогие общежития и другие льго-
ты, к примеру, сниженную стоимость 
проезда.

Работает это правило и в обратную 
сторону. Но пока не с такой же силой. 

В Беларусь в последние годы поехали 
за знаниями примерно шесть тысяч 
российских студентов. При этом до-
кументы друг друга об образовании 
наши страны взаимно признают, специ-
альной процедуры нострификации не 
требуется. А ведущие вузы стран СГ 
договорились о выдаче «взаимных» 
дипломов, то есть сейчас нет проблем 
начать образование в Минском БГУ, 
а завершить его по той же специаль-
ности в Москве, получив диплом МГУ.

БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ А КАК В БЕЛАРУСИ?
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Кирилл КАЛЛИНИКОВ/РИА Новости

Учиться по современным 
технологиям - одно удовольствие.

- Вот интересно, 
правильно 

я поступаю, 
что в универ 
поступаю?
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 ■ В этом году историко-культур-
ному комплексу «Линия Сталина», 
что под Минском, исполняется пят-
надцать лет. «СВ» узнало, за что его 
так любят иностранцы и какие сюр-
призы здесь готовят ко Дню Победы.

«ЖАЛКО ТАКУЮ КРАСОТУ 
ПОД ПАНЦИРЕМ ПРЯТАТЬ»
- По головному танку противника - 

огонь!  - выкрикивают наводчики 
орудийной башни новоиспеченной 
железнодорожной бригаде, то есть 
туристам.

Те в ответ с трясущимися от волне-
ния руками стреляют по танку и не ве-
рят своим глазам: немецкий Panzer III 
загорается! Даже самые современные 
спецэффекты в кино на фоне таких 
экскурсий блекнут.

С недавнего времени на Линии 
Сталина можно услышать стук колес 
и гудок паровоза - на железнодорож-
ную станцию Советская прибывает 
раритет, настоящий участник Вели-
кой Отечественной с четырьмя бро-
нированными вагонами. Во время 
войны такие непробиваемые поезда 
действительно ходили по белорусской 
земле. Один из них даже вел бои не-
подалеку от современного историко-
культурного комплекса.

Туристы даже не догадываются, 
что на Линии Сталина имеется свой 
мини-завод по реставрации и восста-
новлению военной техники. Рабо-
тают на нем всего четыре человека: 
Александр Микалуцкий, Владимир 

Якушев и двое его сыновей - Максим 
и Алексей. Почти семейное дело!

- Сделали копию один-в-один, - пояс-
няет Алексей Якушев. - До последней 
мелочи, до размещения заклепок. Бро-
ню крепили тремя тысячами болтов. 
Чтобы ввинтить каждый, надо было 
трижды просверлить сталь толщиной 
10 - 15 мм.

- Первым делом собрали броневагон 
с танковыми башнями 1942 года. Это 
ПЛ-42, «платформа легкая», - расска-
зывает о трудах «бригады» директор 
историко-культурного комплекса 
«Линия Сталина» Александр Мет-
ла. - Потом построили «платформу 
тяжелую» - ПТ-33. Сделали все в точно-
сти по чертежам, которые нам присла-
ли из Коломны, с завода, где собирали 
этих «грозных ребят» в годы войны. 
А вот паровоз подлинный, 1933 года 
выпуска. Прошел всю войну, прора-
ботал 35 лет, потом стоял в Кричеве. 
Его отреставрировали, и теперь он на 
ходу. Такой красивый получился, что 
жалко было его под панцирем прятать. 
Вот и решили так оставить.

Как же бронепоезд без брони? Для 
воссоздания подлинного вида решили 
пригнать еще один паровоз и уже его 
полностью зашить в металл.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
ЛИНИЯ
Уникальность экскурсий на Линии 

Сталина в том, что ты по умолчанию 
становишься не свидетелем, а полно-

ценным участником событий. Тут да-
же охранники одеты в советскую во-
енную форму середины 1930-х годов. 
Не говоря уже о гидах.

- Все входные проемы занижены 
для устойчивости, поэтому ноги под-
нимаем, голову опускаем. Кто заце-
пит - двадцать приседаний! - то ли 
в шутку, то ли всерьез предупреждает 
командир-экскурсовод Диана Сто-
роженко.

Мы находимся в артиллерийском 
полукапонире 1932 года. Над голо-
вами - бетонный потолок в 1,1 метра, 
под ногами примерно такой же пол, 
а стены и того толще - целых 1,5 метра.

- Теперь представьте, что таких со-
оружений было около семи тысяч от 
Карельского перешейка до Черного 
моря. В каждом доте - по несколько 
пушек и пулеметов. Это и была так 
называемая Линия Сталина, - расска-
зывает Диана.

До наших дней от грандиозного фор-
тификационного комплекса уцелела 
лишь пара сотен дотов. Правда, поч-
ти все заброшены, найти их сложно, 
а пробраться внутрь проблематично. 
И только под Минском их можно уви-
деть «при полном параде». Внутри, 
кроме оружия и боеприпасов, есть 
радиостанция, генератор для выработ-
ки электроэнергии и даже фильтро-
вентиляционная установка на случай 
химической атаки. Единственными 
уязвимыми местами были лишь ам-
бразуры, из которых, собственно, 

и палили орудия. Но после каждого 
выстрела они прикрывались 800-ки-
лограммовой бронеплитой.

Туристам проделать эту манипуля-
цию не предлагают. А вот зарядить 
«косу смерти» - пожалуйста. Ориги-
нальная 76-миллиметровая дивизион-
ная пушка 1902 года, верой и правдой 
служившая в обеих мировых войнах, 
весело постукивает, когда мальчишки 
обступают ее со всех сторон.

Чтобы их спутницы не скучали, им 
предлагает другое развлечение:

- Не стесняемся, подходим к  пе-
рископу и исследуем местность на 
наличие противника, - говорит Ди-
ана.  - Между прочим, в  Полоцком 
укреп районе были сформированы 
полностью дамские гарнизоны, го-
товые самостоятельно вести бой.

Выбираясь из артиллерийско-
го полукапонира, окунаемся во  
фронтовую атмосферу. Прыгаем  
в самые настоящие окопы и пытаемся  
пробраться к следующему доту неза-
меченными.

Во втором доте туристов ждут леген-
дарные пулеметы системы Хайрема 
Максима в советской вариации. В на-
роде - просто «Максим».

- Оружие скорострельное, из-за это-
го быстро перегревалось и клинило. 
Поэтому требовало воды - для охлаж-
дения. В полевых условиях достать ее 
не проблема, но если вы ведете бой из 
«бетонной коробки», то к речке не на-
бегаешься. Для дотов продумали авто-
матическую систему, где вода цирку-
лировала по кругу. Целая инженерная 
система, - поясняет экскурсовод.

БРОНЕПОЕЗД ПРОСИТ ОГНЯ

Александр МЕТЛА, исполнительный директор историко-
культурного комплекса «Линия Сталина»:

- В последние годы проблема исторической правды стоит осо-
бенно остро. Увы, случается, когда переводчики, привозя ино-
странные группы, вместо того чтобы переводить слова нашего 
экскурсовода, говорят все, что им самим вздумается. И чем даль-
ше от нас Победа в Великой Отечественной войне, тем больше 
мифов вокруг нее появляется.

Вместе с тем огромное количество иностранцев, особенно из 
постсоветских республик, едут к нам с детьми и внуками со сло-
вами: «Посмотри, как на самом деле сражались советские сол-
даты». Люди устали от фейков и перекраивания прошлого, им 
нужны факты.

СПРАВКА «СВ»
Линия Сталина - этот грандиозный 

комплекс оборонительных сооружений 
строили с 1928 по 1939  год вдоль за-
падной границы СССР. Протяженность - 
1835 км. По задумке в случае войны 
она должна была сдержать противника 
на пятнадцать дней - именно столько 
отводилось на мобилизацию Красной 
Армии. Однако в сентябре 1939-го гра-
ницы СССР изменились,  и решили воз-
водить новую оборонительную систе-
му - Линию Молотова, но до войны не 
успели. Старая линия была законсер-
вирована, а новая не достроена. Тем не 
менее на отдельных участках летом и 
осенью 1941-го шли ожесточенные бои. 
Например, оборону на Киевском укре-
прайоне удалось продержать с 11 июля  
по 19 сентября.

Подобные оборонительные соору-
жения строили во многих странах. 
В Финляндии была Линия Маннергей-
ма, во Франции - Мажино, в Германии -  
Зигфрида, в Греции - Метаксаса и дру-
гие. Любопытный факт: советская линия 
была вообще без названия. Имя Сталина 
ей присвоили европейские журналисты.

В этом музее находится крупнейшая выставка военной техники в Беларуси. И за пятнад-
цать лет существования экспозиция выросла в несколько раз. Можно целый день потратить 
на одно только разглядывание легендарных экземпляров - от «Т-34» и «Катюш» до авиа-
ции периода войны в Афганистане и баллистических ракет. Но самое любопытное: многие 
редкие экземпляры танков и машин из здешней коллекции на ходу.

Некоторые машины приходится восстанавливать буквально с нуля, по одним лишь черте-
жам. Местные умельцы делают это настолько хорошо, что даже бывалые историки зачастую 
не могут отличить их работы от оригинала.

- Сами удивляемся своей дотошности, - смеется Владимир Якушев. - Но останавливаться 
не собираемся. Совсем скоро гараж комплекса пополнит новенький немецкий бронеавто-
мобиль Sd. fz. 222.

- Не работа, а мечта! Все мальчишки в детстве собирают конструктор. Это то же самое, 
только детали побольше, - говорит Александр Микалуцкий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВЗЯЛИСЬ ЗА СТАРОЕ РЕСТАВРАЦИЯ
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За полтора часа на Линии Сталина и с «зенитками» научат  
обращаться, и экспресс-курс по стрельбе из пулеметов  
проведут.

Эффектный паровоз, 
пыхтящий клубами 
дыма, выглядит как 
новенький.  
А на самом деле он 
ветеран - отвоевал 
на железнодорожных 
фронтах Великой 
Отечественной.
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Пол Никлен. «Папа, мама, я - вместе дружная 
семья!» - весело напевает пигвиненок. 
И не ведает, что ему и его родителям грозит 
опасность. Численность императорских пингвинов 
стремительно уменьшается 
из-за климатических изменений.

«ПЕРВОЗДАННАЯ

«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА», 
СТРАЖИ ДРЕВНИХ 
ВУЛКАНОВ 
И ХОЛОДНОЕ СЕРДЦЕ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Потаенные уголки природы 
и самые осторожные звери по-
казали себя во всей красе в Го-
стином Дворе на знаменитом 
фотофестивале.

Так и хочется потрогать разно-
цветную бабочку, греющуюся на 
солнышке, а при виде грозного амур-
ского тигра, который только-только 
расправился с жертвой, наоборот, 
дрожишь всем телом. Льды Арктики 
и Байкала, вулканы Камчатки, ма-
ковые поля, невероятные закаты 
и рассветы - вспоминается советская 
песня «Широка страна моя родная, 
много в ней лесов, полей и рек!»

Тут 528 снимков из 83 регионов 
России. Приехала и солидная де-
легация итальянских фотографов. 
На большей части снимков - жи-
вотные из Красной книги и природ-
ные объекты Всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

- Фестиваль - это портал в перво-
зданную природу, - говорит Андрей 
Барышников, директор «Росзапо-
ведцентра» Минприроды РФ. - Он 
позволяет увидеть самые красивые 
места, притронуться к неизведан-
ному.

Ради удачного кадра фотографы 
в буквальном смысле иногда идут 
и на жертвы. Так, Варвара Дро-
нова, потомственный дипломат 
и фотограф, караулила пять (!) но-
чей амурского тигра! Одна. Дело 
происходило в уссурийской тайге - 
в заповеднике «Кедровая Падь».

- Беззвучный будильник встря-
хивал меня каждый час, чтоб не 
проспала, - вспоминает Варвара. - 
И вот в последнюю ночь пребывания 
в «Кедровой Пади» удалось сделать 
кадр, который представлен на вы-
ставке. Эта тигрица - подросток. Ей 
всего два года. Тушу оленя остави-
ли для леопардов, но легкая добыча 
привлекла и ее. За эти пять дней 
тигрица стала для меня родной. 
У нее кличка - Кулема, из-за того 
что неуклюжая и по-детски непо-
средственная. Несмотря на то, что 
в кадре она немного угрожающая, 
надеюсь, люди увидят, что каждый 
тигр - незабываемая личность.

И, конечно, на фестивале отмеча-
ют 200-летие покорения российскими 
путешественниками Антарктиды. По-
казывают фильм «Антарктида. Путе-
шествие за три полюса». Его сняла 
команда Валдиса Пельша. А теле-
ведущий Владимир Познер пред-
ставил ленту «О Южном океане».

Помимо выставки, здесь же про-
ходит кинофестиваль «Разумный 
кинематограф». Показывают фильм 
о жемчужине Центрального Казах-
стана - Каркаралинском националь-
ном парке. Громкая премьера - «Олен-
ный всадник» Ивана Головнева. 
В основе  - дневники советского 
и современного оленеводов. В них 
рассказывается о традициях кам-
чатских эвенов - малочисленного 
народа Дальнего Востока.

Кроме того, проходят мастер-
классы, лекции, круглые столы.

 ✒ ГДЕ: Гостиный Двор, Москва
 ✒ КОГДА: до 16 февраля. 11.00 - 

20.00, ежедневно
 ✒ ЦЕНА БИЛЕТА: 450 руб. Бес-

платно - дети до 7 лет и по по-
недельникам - пенсионеры. 250 
руб. - для детей с 8 лет, студентов.

Дмитрий Архипов. По кому грустят безмолвные великаны на плато Маньпупунер? 
Кого охраняют? Фотограф так и назвал снимок: «Загадочные стражи». 
Они выросли здесь миллионы лет назад, когда извергались древние вулканы.

Владимир Рябков. «Выйди в поле на рассвете - 
маки видишь, как алеют», - пели белорусские 
«Верасы». Их совету последовал фотограф. 
И отправился в поле под Балаклавой.

Геннадий Юсин. Этот большой пушистый котик только кажется 
неповоротливым и ленивым! Выследит жертву и сразу поймает! 
Его выдают глаза. Большие, желтые, с круглыми зрачками, они всегда 
в движении. При ярком освещении не сужаются в вертикальные 
щелочки, как у большей части кошачьих, а остаются круглыми.

Андрей Шпатак. Согласитесь, только короны не хватает, 
а так вылитая царевна-лягушка. Но на деле это… 
рыбка - агономал хоботный. Обитает на глубине от 
 метров. Прячется в водорослях. Только благодаря 
фотовспышке можно увидеть ее настоящий цвет.
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Андрей Шпатак. Леопардовый принт снова 
в моде. Каракатица Сепиола двурогая водится 
в Японском море. Она стремительно скользит 
в воде, но если почувствует, что ей угрожает 
опасность, мгновенно отскочет на метр 
и, скрываясь, станет «плеваться» чернилами!

Михаил Грибков. «А это чтобы лучше тебя 
видеть...» Кастинг на роль волка в «Красной 
шапочке» паук-скакунчик прошел бы с легкостью. 
Охотится он только днем, находит добычу 
благодаря необычному зрению. И прыгает на нее 
с такой точностью, что редко промахивается.

Сиро де Симоне. Ну чем не Ромео 
и Джульетта? Два ходулочника милуются 
так, будто видятся в последний раз! 
Такое название им дали из-за длинных 
ног и своеобразной походки. А еще 
ходулочники любопытно защищают 
птенцов. Притворяются ранеными 
и уводят врагов от гнезда.

Аркадий Злочевский. В этих диких природных красотах 
с легкостью можно оставить сердце! Фотограф 
соединил в одном снимке сразу и плато Путорана, 
и Горный Алтай. Первое место входит в Список 
Всемирного природного наследия ЮНЕСКО.

Андрей Чистяков. Фотограф 
назвал свою работу «Байки 

бывалого комара». Этого 
ловеласа он нашел 

в окрестностях 
Екатеринбурга. 

И ведь каков! 
Мал, да удал! 

Сразу 
две бабочки-

сенницы 
за него 

сражаются!

Игорь Шпиленок. Новая звезда 
ледовых шоу - белоплечий 
орлан. Гордой птице, 
занесенной в Красную книгу, 
и коньки не нужны. Когти 
не дадут упасть. А уж 
сколько тулупов 
можно закрутить, 
пользуясь 
крыльями?!

Лиана Варавская. 
«Ну и кто сказал, что рыбу 
для вкуса надо лимоном 
сбрызнуть? Кисля-я-ятина!»

Дмитрий Моисеенко. Вулкан Узон на Камчатке, как девушка на выданье, 
с первых минут поражает буйством красок. Именно тут снимались 
некоторые сцены фильма «Земля Санникова». Все вокруг бурлит! 
Кипят горячие источники, вырываются на поверхность струи пара. 
Наверное, такой была жизнь на Земле, когда только начиналась.

Пресс-служба фестиваля «Первозданная Россия», Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

Александр Перевозов. Эти зубры (да-да, они есть не только 
в Беловежской пуще, но и на Кавказе!) проводят зиму в горах. 
На пастбищах.  Всего в Кавказском заповеднике их около , тысячи.
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 ■ Вокалист и композитор из Синео-
кой дал концерт в Посольстве Бела-
руси в Москве. Перед выступлением 
он рассказал «СВ», какие подарки 
ждал на Новый год в детстве, как 
построил коттедж по чертежам из 
Сети и о дружбе с семьей Мулявина.

ЗОЛОТОЙ КОСТЯК
- Петр, не в первый раз выступаете 

в белорусском посольстве?
- Несколько раз участвовал в концер-

тах в качестве гостя. Но сольное высту-
пление впервые. Акустика здесь очень 
хорошая и сцена приятная. Зал уютным 
амфитеатром сделан. Хотели устро-
ить что-то домашнее, теплое, чтобы 
те зрители, которые не знали меня как 
артиста, чувствовали себя как дома. 
Поэтому пел и романсы, и немного ро-
ка, и советскую классику и, естествен-
но, мои авторские вещи. У «Песняров» 
взял «Чырвоную ружу», «Будочника».

- Не так давно вы пели на большом 
концерте в Минске, приуроченном 
к 50-летию «Песняров». Там те же 
композиции звучали?

- Большое событие. Пел в сопрово-
ждении Национального академическо-
го народного оркестра Беларуси имени 
Жиновича. Произведений двадцать 
исполнили. Многие - Владимира Му-
лявина и Игоря Лученка. Был пере-
аншлаг с продажей входных билетов.

- А когда-то вы даже год выступа-
ли в составе коллектива. Были ли 
знакомы с Мулявиным?

- Нет, но моя жена делала посмерт-
ный фильм про него и собирала кол-
лектив в 2003 году. И мы очень друж-
ны с семьей Владимира Георгиевича. 
С дочерьми, сыном.

- Некоторые поклонники недолю-
бливают группу «Белорусские песня-
ры» под руководством Владислава 
Мисевича. Как к ней относитесь?

- Тут надо понимать, за что недолюб-
ливают. И нельзя не учитывать, что это, 
вероятно, самый профессиональный 
состав, который остался после «Пес-
няров». В него вошел золотой костяк 
прежнего ансамбля. И, дай бог ему здо-
ровья, великолепно выступает и под-
держивает традиции Мулявина.

«У ТАНЮШИ  
ШЕЯ ВКУСНЕЕ»
- Еще свежи воспоминания о празд-

новании Нового года. Многие арти-
сты относятся к этому празднику 
двояко, так как приходится много 
работать. У вас так же?

- Уже давно завел традицию - в ново-
годнюю ночь не работаю. Обязательно 
провожу праздник с семьей. Обычно 
сам делаю селедку под шубой. Большое 
блюдо. Все наши домашние ее любят. 
И, как обычно, ведро оливье. Иногда 
«даю добряка» и кручу суши-роллы. 
Штук триста. И делаю из них пирамиду.

- Это же лопнуть можно от тако-
го количества!

- Ничего. Новогодняя ночь длинная, 
до полуночи обычно все уходит. Гото-
вить научился еще студентом, когда 
жил в общежитии. Правда, у Танюши 
(Татьяна Космачева - жена и продю-
сер Петра Елфимова. - Ред.) получается 
вкуснее. Особенно ей удается мясо. 
Например, шея, запеченная в фольге.

- И все-таки это больше детский 
праздник. Какие у вас остались маль-
чишеские воспоминания о нем?

- Было всегда немного обидно, когда 
в детстве отправляли ложиться спать 

раньше остальных. Тем более что но-
чью приходил Дед Мороз с подарками. 
Зато утром просыпался, и под елоч-
кой лежало что-то. Например, краски 
и цветные карандаши с белыми листа-
ми, так как я любил рисовать.

- Какие-то подарки особенно за-
помнились?

- Одно время очень ждал саблю, и ее 
подарили. А еще помню, был совер-
шенно невероятный луноход. Управ-
ляемый. С проводочком. В этом году 
до утра ждать не стали. Мы все 31 де-
кабря были в дороге. Ехали в Минск 
встречать Новый год, а через час после 
двенадцати ударов отправились назад, 
в Москву. Потому что 1 января я уже пел 
с группой «Гран-Куражъ» на Metal-Елке. 
На машине путешествовали. Все время 
деремся за руль. Я не пускаю Танюшу. 
Хочу, чтобы больше отдыхала. А она за 
то, чтобы я себя не утруждал.

- И как решаете вопрос?
- Кто первый сел - того и тапки. Оба 

любим быть за рулем. Это своего рода 
релаксация. Едешь - и у тебя перед гла-
зами дорога. Тяжело, конечно, когда 
много встречных фур, но привыкли.

- Какие песни слушаете в дороге?
- Если вместе едем, музыку не вклю-

чаем. Или в тишине сидим, или обща-
емся. Последнее время все больше про 
дом, который строим под Минском. 
Изначально планировали баню. Но 
решили сделать еще этаж, чтобы было 
где остановиться, и пошло-поехало.

- Погодите! Строите сами, в смыс-
ле своими руками?

- Глаза боятся - руки делают. Даже 
крышу крыли вот этими ручками. 
Строили вчетвером: я, брат Тани, муж 
ее сестры и наш зять. Благо все, в том 
числе и документация, есть в интерне-
те. И теперь если придет какой-нибудь 
строитель, надурить не сможет. Изучи-
ли все стандарты и ГОСТы. Часть уже 
готова. Уже иногда там живем. В итоге 
будет два этажа. Нам много не на-
до. Главное - чтоб было тепло, уютно 
и много света, а еще правильный душ. 
Рядом с домом парник стоит. Там брат 
Танюши в этом году арбузы вырастил.

СКАЧАЛ РОДНОЙ ДОМ ИЗ ИНТЕРНЕТА
Певец Петр ЕЛФИМОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Петр Елфимов родил-

ся в 1980 году в Могилеве. 
В семье музыкантов. С 6 лет 
пошел в школу с музыкаль-
ным уклоном по классу тру-
бы. Окончил Могилевскую 
гимназию-колледж музыки 
и хореографии, став дипло-
мированным хоровиком-
дирижером, и Белорусскую 
государственную академию 
музыки по специальности 
«Академическое пение». 
Четыре года был солистом 
студии «Дубль В», год был 
музыкантом «Песняров». 
Выступал за  команды КВН 
БГУ и «Сборную РУДН». Об-
ладатель Гран-при Между-
народного конкурса испол-
нителей эстрадной песни 
«Витебск-2004» в рамках 
«Славянского базара». 
В  2009 году представлял  
Беларусь на «Евровиде-
нии».

- Некоторые участники минувшего 
фестиваля «Молодежь - за Союзное 
государство» исполняли песни на 
ваши слова и музыку, и создавалось 
ощущение, что вы в первую очередь 
поэт и композитор, а не певец…

- Да, я пишу песни. Их часто берут на 
конкурсы, потому что и со смыслом все 
в порядке, и вокально не всегда легко. 
 Написал два гимна для Тобольска. Сам 
же и спел. И они звучат.

- Много ли песен посвятили Та-
тьяне?

- Весь альбом «Книга откровений», 
а там - «Взгляд любви», «Знаю, ты 
любишь», «Мир для двоих».

- Сколько лет вы уже вместе?
- В этом году будет, наверное, пят-

надцать.
- В чем секрет вашего семейного 

счастья?
- С одной стороны, мы очень раз-

ные. С другой - похожи. Повезло, что 
встретились. Она понимает меня, 

а вот я ее - не всегда. И удивляюсь: 
как она меня терпит? Все заворо-
ты творческого человека. Такие ве-
щи сложно объясняются. Либо лю-
дям суждено быть вместе, либо нет.  
Возьмем песню «Знаю, ты любишь». 
В ней строки: «Если ты вспомнишь 
мой свет, то через тысячу лет встре-
тимся снова, чтобы вместе жизнь 
прожить». Такие слова просто так не 
рождаются. У нас с Танюшей ощуще-
ние, что у человека не одна жизнь. Ка-
жется, что уже были когда-то вместе. 
И снова нашли друг друга. И я очень 
этому рад.

- Чем удивляете Татьяну, а она - 
вас?

- Не знаю. Наши друзья говорят: «Су-
масшедшая итальянская семья в дей-
ствии!» Нам скучно не бывает. Все 
время движуха. То строим, то едем. 
В хорошем смысле - переполох. Меч-
таем хотя бы месяц пожить в одном 
месте.

«СУМАСШЕДШАЯ ИТАЛЬЯНСКАЯ СЕМЬЯ»
ВЕЧНАЯ ДВИЖУХА
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На таком коне Петр 
выехал во время 

открытия II Европейских 
игр в Минске.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ 25 января по восточному ка-
лендарю наступит год Белой 
Крысы. Корреспондент «СВ» за-
глянул в Театр «Уголок дедушки 
Дурова» на представление, где 
главные роли исполняют мох-
натые крошки-актеры.

ГРЫЗУНОВ -  
НА КАСТИНГ
- Настоящий спектакль-

антистресс! Я вроде взрослая, но 
благодаря ему окунулась в дет-
ство, от души посмеялась. Сыну 
тоже понравилось. Всем друзьям 
буду рекомендовать,  - делится 
впечатлениями о «Мышиной же-
лезной дороге» москвичка Мария 
Соколова.

Еще бы, хотя представление 
длится всего около тридцати ми-
нут, за это время зрители успе-
вают увидеть, как крохотные 
актеры выпол-
няют различные 
трюки, споро рас-
саживаются по 
своим местам в ва-
гонах  - в  общем, 
демонстрируют чу-
деса дрессировки. Как тут остать-
ся равнодушным?

Мастерству своему мышки обя-
заны дрессировщикам театра. На-
пример, на счету Натальи Сно-
повой - работа с енотами, пони, 
барсуками, дикобразами и змея-
ми. Последние десять лет она ра-
ботает с грызунами. Каждое жи-
вотное уникально, рассказывает 
она. Кто-то быстро схватывает 
материал, а кому-то нужно уде-
лить чуть больше времени и вни-
мания. Актеры-грызуны неплохо 
импровизируют, ведь на сцене 
они предоставлены сами себе.

- Мыши сами выбегают из вок-
зала, садятся по вагонам, - пояс-
няет она. - Конечно, я их этому 
учу. И хоть функций у них немно-
го, выполняют очень хорошо, - 
говорит Снопова.

Сам тренировочный процесс 
строится по принципу привыка-
ния. Грызуны по природе своей 
пугливы, а в спектакле много све-
та и шума. Поэтому в них воспи-
тывают именно выдержку. Не по-
верите, но, чтобы получить роль, 
мыши тоже проходят кастинг!

- Конечно, отбор проводится, - 
делится секретами дрессировщи-
ца. - Смотрим на поведение: на-
пример, агрессивная мышка будет 
вносить смуту в коллектив. Но 
тренируем сразу всех: если рабо-
тать индивидуально с каждой, их 
потом в кучу не соберешь.

Сложнее всего Наталье Снопо-
вой работалось с енотом - очень 
уж у них чувствительная нервная 
система. Однажды на гастролях 
осветитель напугал животное рез-
ким светом.

- Я потом еле номер доработа-
ла, - вспоминает она. - Мышки 
в этом смысле более податливы, 
хотя и им нужно привыкнуть 
к шуму, декорациям. Иногда дет-
ки начинают плакать, и это тоже 
сказывается.

ДИЕТА ДЛЯ ХВОСТА
Актриса Наталья Горшкова рас-

сказывает, что, несмотря на свою 
«игрушечную» внешность, хвоста-
тые актеры умеют продемонстри-
ровать характер. Бывает, не ладят 
друг с другом. А настроение у них 
зависит от многого, скажем, от 
погоды.

- Все как у людей. Я тоже с раз-
ными эмоциями хожу на работу, 
но мышки заряжают меня пози-
тивом, успокаивают, - признается 
она.

В Театр зверей Горшкова пришла 
в 1998 году. Времена были слож-
ные: работу найти непросто, да и 
зарплаты крошечные. Думала - не-
надолго здесь, а потом втянулась.

- Тогда еще работала старая 
«Мышиная железная дорога», 
созданная по сказкам Пушкина, - 
вспоминает Наталья.  - Честно, 
я не ожидала, что мне будет так 
интересно. К крыскам и мышам 

относилась опас-
ливо, но тогда да-
же домой их брала. 
Они очень умные 
животные, умнее 
собак.

А еще - очень хи-
трые. Не случайно в восточном 
календаре именно Крыса стоит 
первой: она забралась на спину 
Быку и оставила остальных жи-
вотных позади! Кстати, вопреки 
распространенному мнению, буд-
то мыши очень любят сыр, пред-

почтение они отдают сушеным 
бананам и семечкам. Правда, по-
лакомиться этими деликатесами 
удается нечасто - в театре следят 
за здоровьем и фигурой животных.

НАСМЫШАТ ДО СЛЕЗ

СОВЕТЫ ДРЕССИРОВЩИКОВ
Научить мышку или крысу простейшим командам можно и дома. Для этого 

потребуется время и терпение: грызуны очень долго привыкают к человеку, 
поэтому сначала придется найти с ними общий язык и лишь затем приступать  
к тренировкам. Зато потом все пойдет как по маслу. Например, команду «Сто-
ять» можно выучить за несколько дней. Не просто так, конечно, а за кусочек 
лакомства: нужно держать его над головой животного и повторять команду. 
Мышка быстро смекнет, что к чему, и порадует вас прекрасно выполненным 
трюком. По такому же принципу можно научить ее бегать по кругу или по сиг-
налу прятаться в домике.

Аттракцион «Мышиная железная дорога» придумал больше века на-
зад дрессировщик Владимир Дуров. Тогда представление длилось 
всего пять минут: состав топился настоящим углем, попыхивал паром, 
а среди «актеров» были не только мыши, но еще дикобраз, медведь 
и обезьяны, которые работали носильщиками, продавали билеты и за-
жигали фонари на станции. Места, согласно купленным билетам, в ва-
гонах занимали барсуки и морские свинки, а зайцем-безбилетником 
ехал настоящий заяц.

В 1980 году к московской Олимпиаде в театре решили обновить по-
становку и за основу сюжета взяли сказки Пушкина. Двадцатиминутное 
путешествие мышей можно было наблюдать до 2013 года. Третья, совре-
менная версия постановки длится 25 минут, а участвует в ней порядка 
15 мышей. Стаж работы у них разный - от шести месяцев и до года.

- Ух ты! - восхищается пятилетний Сеня, наблю-
дая, как мышки рассаживаются в поезде.

Еще минута - и над небольшим Мышгородом 
разносится гудок паровоза: путешествие к морю 
начинается. Из-за кулис выходит ученая кошка. 
В подзорную трубу, найденную на чердаке старого 
дома, она рассмотрела планету, очень похожую 
на нашу, только населенную симпатичными бе-
лыми мышами.

- Мур-мяу, - начинает хвостатая актриса свою 
историю. - Однажды в грозу где-то за лесом на 
волшебной планете приземлился самолет. Мышки 
бросились на подмогу пилоту: он рассказал, что 
держит путь к морю на соревнования. Но крылатая 
машина требует ремонта, и ему теперь никак не 
успеть. Тогда обитательницы Мышгорода броси-
лись на вокзал и стали уговаривать паровозик 
отвезти отважного летчика.

- Я никогда так далеко не ездил, - растерялся он.
- Мы поедем вместе! Это будет интересное, 

увлекательное путешествие, - убедили его мышки.
На вокзале царила суматоха, и хвостатые пас-

сажиры с волнением ждали поезда. Это была 
их первая поездка к побережью. Наконец, когда 
состав прибыл, они побежали занимать места 
в вагончиках.

- Счастливого пути! - крикнула им вслед остав-
шаяся мышка.

За окном мелькали города, похожие на Мышго-
род, мимо проносились автомобили и пароходы. 
Ну а уже утром их встречало ласковое южное 
солнце.

- Море! Море! - закричали грызуны, а мышонок-
пилот даже распрыгался от радости - успел-таки 
на соревнования.

Гости из Мышгорода поднялись в горы на фу-
никулере, искупались в море и даже полетали 
на ракете! Но вот настала пора прощаться и воз-
вращаться домой.

- А через год они снова приедут туда? - закри-
чала из зала кудрявая девчушка с большими 
глазами.

- Обязательно, - пообещала ученая кошка.

ПУТЕШЕСТВИЕ

ПОЕЗДКА К МОРЮ

СТО ЛЕТ В ПУТИ ИСТОРИЯ

SOUZVECHE.RU
О НЕОБЫЧНЫХ МУЗЕЯХ И ТЕАТРАХ 

В НАШИХ СТРАНАХ ЧИТАЙТЕ  
НА САЙТЕ

Наш ответ мюзиклу «Кошки». Актрисе 
Наталье Горшковой для роли пришлось 
преодолеть свой страх перед грызунами.

Чтобы получить роль, хвостатые 
проходят жесткий отбор. Проявляющим 
вредный характер путь на сцену закрыт.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Лучший снайпер чем-
пионата Беларуси пере-
шел в московский ЦСКА.

Зимняя пауза в чемпионате - вре-
мя активности российских клубов на 
трансферном рынке. Самую громкую 
покупку совершили столичные армей-
цы. Их ряды пополнил лучший бомбар-
дир чемпионата Беларуси-2019 Илья 
Шкурин.

В минувшем сезоне он произвел 
настоящий фурор. За свой, теперь 
уже прежний, клуб «Энергетик-БГУ» 
наколотил девятнадцать мячей в 26 
встречах. Из них всего лишь пять - с пе-
нальти. За умелые ноги белорусского 
снайпера армейцы выложили, как со-
общают, полмиллиона евро. По евро-
пейским, да и по российским меркам 
деньги, прямо сказать, небольшие. Но 
ЦСКА не тот клуб, где станут тратить 
впустую хотя бы копейку. Все армей-
ские трансферы, как правило, окупают 
себя сторицей.

Белорусскому снайперу всего двад-
цать лет. Контракт подписан сразу на 
4,5 года. На вырост, так сказать. Тем 
более что наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко отлично умеет доводить 
юные таланты до хороших кондиций, 

что он доказал, еще работая в бори-
совском БАТЭ.

На молодое белорусское дарование, 
помимо армейцев, положили глаз сра-
зу несколько клубов, причем не только 
из России. Но после того как ему по-
звонил сам Гончаренко, Илья выбрал 
ЦСКА. Ничего удивительного  - два 

белоруса быстро нашли общий язык.
- Не скрою, я до последнего момента 

все же сомневался, - признается Илья. - 
Российская премьер-лига - это 

совсем другой уровень. Но 
руководители клуба дали 

мне понять, что чудес сра-
зу на старте, типа пяти голов 

в первой игре, не ждут. Любому новичку 
необходимо время на адаптацию. Но 
мне обязательно дадут возможность 
проявить себя. Кроме того, Гончаренко 
четко сказал, что сегодня я уже игрок 
основной заявки ЦСКА. Все остальное - 
в моих силах. Буду стараться.

В любом случае в  атаке у  ЦСКА 
появился незаурядный исполнитель. 
Белорус парень крепкий, ростом поч-
ти 190 см. Попробуй-ка сдвинь такого 
в штрафной. Армейцам как раз и нужен 
был фактурный нападающий в пару 
к Федору Чалову. А еще Шкурин - от-
личный распасовщик, обязательно по-
делится мячом с партнером, если тот  
в более забивной позиции. Не случай-
но, помимо голов, Илья в прошлом се-
зоне записал на свой счет еще семь 
результативных передач.

- И вообще  - парень адекватный, 
прекрасно понимающий игру. В рабо-
те с ним никаких шероховатостей не 
возникало. Илья профессионально от-
носится к делу. Думаю, в ЦСКА у него 
проблем не будет. Тем более что его 
главный козырь - характер. Он умеет 

добиваться поставленной цели, - счи-
тает тренер «Энергетика-БГУ» Артем 
Радьков.

По словам агента футболиста, в бу-
дущем Илья хотел бы уехать на Запад, 
он отлично знает английский. Что ж, 
ЦСКА для броска в Европу как раз под-
ходящий трамплин. Армейцы постоянно 
играют в еврокубках - отличная витрина 
преподнести себя во всей бомбардир-
ской красе скаутам ведущих европей-
ских клубов.

Александр ГЛЕБ, белорусский 
полузащитник, игравший за лон-
донский «Арсенал» и «Барселону», 
победитель Лиги чемпионов:

- Кто-то считает, что Илья поторо-
пился с отъездом в Россию, молодой, 
мол, еще. Я так не считаю. Сам в свое 
время уехал в Германию в девятнад-
цать лет и не прогадал. Многое за-
висит от самого игрока. Илья - одно-
значно талантливый парень. Не боится 
брать игру на себя, хорош в едино-
борствах. Инициативен. Короче, не 
тушуется. Видны его лидерские каче-
ства. Не боится лезть в обводку, что 
довольно редкое качество для наших 
игроков. ЦСКА - команда молодая, 
поэтому Илье будет гораздо легче 
себя проявить.

МНЕНИЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Весь пьедестал в зачете 
грузовиков на легендарном 
ралли-рейде «Дакар-2020» 
заняли российские и бело-
русские экипажи.

СЮРПРИЗ  
ПОД КОЛЕСОМ
Первым стал Андрей Кар-

гинов на «КамАЗе». Для него 
это вторая победа на «Дака-
ре». Экстремальный марафон 
длиной в 7,8 тысячи киломе-
тров он преодолел за 46 часов 
6 минут 43 секунды. Вторым, 
с отставанием в 42 минуты 
26 секунд, финишировал еще 
один челнинский экипаж, Ан-
тона Шибалова. Третьим, по-
сле героических приключе-
ний на трассе, закончил гонку 
белорус Сергей Вязович на 
«МАЗе».

Впервые легендарный 
ралли-рейд проходил в  Са-
удовской Аравии. Смена 
 прописки внесла в гонку но-
вый колорит: каньоны, горы, 
русла высохших рек и главная 
«радость» - песок, в котором 
некоторые экипажи вязли по 
самое брюхо. В общем, трас-
са - мама не горюй. Плюс - 
«постарались» организаторы, 
добавив гонщикам головной 
боли. Раньше маршрутку 
предстоящего участка экипа-
жам выдавали накануне вече-
ром. Теперь - за пятнадцать 
минут до старта.

- Это вообще ничего. Не 
успеваешь толком даже про-
листать, не говоря уж о какой-
то предварительной подготов-
ке. Разбираться приходилось 

уже по ходу, - рассказал штур-
ман «КамАЗа» Андрей Мо-
кин.

- Новые правила, конечно 
же, усложнили нам жизнь. 
Расслабляться на трассе нель-
зя ни на секунду, особенно 
на спецучастках, - признался 
Андрей Каргинов. - Идешь на 
максимальной скорости, а го-
ризонт весь сливается, будто 
ровная трасса. И препятствия 
замечаешь только тогда, ког-
да к ним подъезжаешь. Сюр-
призов хватало. Но - справи-
лись. Я  счастлив и  за себя, 
и за всю нашу команду, что 
удалось одержать победу. Для 
нас было важно подтвердить 
первенство наших грузовиков 
и показать преимущество рос-
сийской техники в новом для 
ралли регионе.

БОЛОТО В ПУСТЫНЕ
«Бронзу» Сергея Вязовича 

можно назвать настоящим 
спортивным подвигом. Гонщи-
ки сполна вкусили все преле-
сти коварной трассы. Красный 
капотник белорусов, прекрас-
но себя показавший на про-
шлогоднем «Шелковом пути», 
даже выиграл второй спецуча-
сток и лидировал на первой 
четверти дистанции. Но за-
тем начались проблемы. На 
восьмом этапе «МАЗ» на раз-
вороте провалился в мягкий 
песок и увяз. Подъехал «МАЗ» 
Алексея Вишневского. Но 
одной машиной вытащить не 
смогли, буксировочный трос 
просто порвался, настолько 
плотно сел Вязович. Ждали, 
пока подъедет Александр Ва-
силевский. И двумя машина-

ми смогли выдернуть капот-
ник из песчаной трясины. Но 
приключения лишь только на-
чинались.

На десятом этапе - бац - по-
ломка, которая, по словам Вя-
зовича, бывает раз в тысячу 
лет. Камень или еще что-то, 
гонщики так и не поняли, пе-
ребил трубку подкачки воз-
духа в одно из колес. Дальше - 
двигатель заглох: дал дуба 
топливный насос. Остаток пу-
ти тянули на электродублере. 
На финише обнаружили, что 
вдобавок ко всему поврежде-
ны задние рессоры. На бивуа-
ке сервиса не было. Пришлось 
ремонтировать самим, без ме-
хаников, с минимумом под-
ручных инструментов.

- Провозились до четырех 
утра, - рассказывает Сергей Вя-

зович. - Заменили компрессор, 
а сломанную трубку забрали  
у Саши Василевского. С ним 
же махнулись и задними рес-
сорами. Так что следующий 
этап ему пришлось ехать не 
в своем темпе. Но иного выхо-
да не было. Зато дальше пошли 
без особых проблем.

Камазовский пилот Антон 
Шибалов был впечатлен уме-
нием белорусов:

- Стоит отдать должное ребя-
там из «МАЗа». Они трудились 
очень долго и восстановили 
автомобиль Сергея, проделав 
колоссальную работу. Просто 
молодцы!

Потеряв шансы на итоговую 
победу, Сергей Вязович тем не 
менее не сдавался и упрямо 
гнал свою машину к финишу 
гонки. 

В классе мотовездеходов серебряного 
бедуина за второе место в общем зачете 
получил Сергей Карякин из Екатеринбур-
га. Таким образом, он стал первым из рос-
сиян, кому удавалось подняться на подиум 
в двух категориях «Дакара». В 2017 году 
он одержал победу в классе квадроциклов.

К сожалению, не обошлось и без траге-
дии. На седьмом этапе погиб португаль-
ский мотоциклист Паулу Гонсалвеш. По-
добного не случалось уже пять лет. Судя 
по всему, гнавший на полной скорости 
пилот на заметил впереди так называемой 
ступеньки. Взлетел - и со страшной силой 
ударился при приземлении. Португаль-
ца называли одним из символов гонки. 
Нынешний «Дакар» был для него уже… 
тринадцатым. Вот и не верь тут в прокля-
тие цифр. Впрочем, Паулу знал, что этот 
спорт опасен. И всегда понимал, что идет 
на риск…

ТРИНАДЦАТЫЙ - РОКОВОЙ
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БОМБАРДИР НА ВЫРОСТ
ФУТБОЛ

ТА
СС

ЗДЕСЬ ВАМ НЕ РАВНИНА ОПАСНЫЙ СПОРТ

«КамАЗ» и в пустыне ас. Подпрыгивая 
на дюнах, многотонный грузовик 
Андрея Каргинова вставал на дыбы.

Илья Шкурин 
намерен забить 
во-о-от столько 

мячей.

АРЕНА
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Переехала в Бела-
русь, собираюсь устро-
иться здесь на работу 
в бюджетной сфере. 
Скоро в семье появится ре-
бенок, и хотелось бы знать, 
каковы правила работы 
в Беларуси по Трудовому 
кодексу.

- С 1 января 2020 года в Тру-
довом кодексе изменилось 
сразу несколько важных по-
ложений, большинство из ко-
торых вступает в силу с 28 
января.

Так, если работник заре-
комендовал себя с положи-
тельной стороны, то договор 
с ним будут заключать на срок 
до пяти лет. Соглашаться на 
него или нет - право самого 
работника. После заверше-
ния контракта работодатель 
может продлить его на три го-
да. Кроме этого, появилась 
возможность временного 
перевода на другую работу 
на срок до полугода и только 
с согласия самого работника, 
без ухудшений условий труда 
и зарплаты.

Также появилось понятие 
«дистанционная работа», так 
что теперь труд «на удаленке» 
в Беларуси легален. Оформ-
ляется такой же контракт или 
договор, как и с офисными 
сотрудниками.

Для молодых пап - хорошая 
новость. Теперь они могут по 
заявлению в течение шести 
месяцев с рождения ребен-
ка попросить 14-дневный 
неоплачиваемый отпуск. Что 
касается мамы с маленьким 
ребенком, отныне работода-
тель может нагружать ее де-
ловыми поездками и допза-
даниями, если, конечно, она 
сама не против.

По бюджетной сфере тоже 
приятные изменения - теперь 
зарплата складывается из 
оклада, премий, компенсаций 
и надбавок. Надбавки рассчи-
тываются по стажу - чем он 
больше, тем солиднее будут 
выплаты.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
09.15 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
11.30 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

11.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Эллина 

Зверева» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Наши люди. Тео» (12+)
19.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
00.20 «Маэстро Анисимов» (12+)
01.25 «Славянский проект» (12+)
01.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Наши люди. Тео» (12+)
09.45, 14.50, 20.45, 23.50, 05.50 

«Славянский проект» (12+)
10.00, 01.30 «ПОЧТИ РОВЕСНИКИ» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 

(12+)
15.15 «Сборная Союза. Виктор 

Рыбаков» (12+)
19.00, 00.15 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
19.30 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

19.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

20.00 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

22.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 
(12+)

00.45 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 
(12+)

06.00 «Снежная королева». 
Мультфильм (12+)

07.00 «Праздник новогодней елки». 
Мультфильм (12+)

08.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА КАРТОШКУ» (12+)

09.30 «Наши люди. Валентин 
Елизарьев» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. Комиксы на 
пике популярности» (12+)

10.30 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

12.25 «Славянский проект» (12+)
12.30 «Снежная королева». 

Мультфильм (12+)
13.30 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
14.00 «ЗАХВАТ» (12+)
18.00 «Снежная королева». 

Мультфильм (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
19.30 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «ЗАХВАТ» (12+)
00.30 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА КАРТОШКУ» (12+)

02.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

04.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.30 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
05.00 «Карта Родины. Псковский 

Кремль и Мальская долина» 
(12+)

05.45 «Славянский проект» (12+)

06.00 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

07.20 «Карта Родины. Псковский 

Кремль и Мальская долина» 

(12+)

08.05 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)

09.50 «Славянский проект» (12+)

10.00 «Наши люди. Тео» (12+)

10.30 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

12.25 «Славянский проект» (12+)

12.30 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

13.45 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 

(12+)

14.00 «ЗАХВАТ» (12+)

18.00 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

19.15 «Новое PROчтение. Комиксы на 

пике популярности» (12+)

19.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 

реальная жизнь из YouTube» 

(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ЗАХВАТ» (12+)

01.00 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)

01.30 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)

03.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

05.00 «Беларусь. Главное» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15, 15.15, 20.30, 01.00 «Этого 

быть не могло. Но так было» 
(16+)

10.00, 01.30 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 
МУЖЧИН» (12+)

11.30 «Ru/By. Лайк обетованный 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «Ru/By. Соцсети против 
комплексов (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВОЗЬМУ 

ТВОЮ БОЛЬ» (12+)
19.00, 00.15 «Партнерство. 

Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Новое PROчтение. Non/fiction 
международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Новое PROчтение. Non/fiction 

международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00, 19.30, 01.30 «В ПРОФИЛЬ 

И АНФАС» (12+)
11.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Наши люди. Антон Макарский 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «ЖДИ МЕНЯ, АННА» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ЛЕВША» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 

(12+)
11.30 «Новое PROчтение. Non/fiction 

международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
15.15 «Сборная Союза. Вячеслав 

Яновский» (12+)
19.00 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

19.30 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 
(12+)

22.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
00.15 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
01.30 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)

08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)

09.15 «Ru/By. Лайк обетованный 

(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов (с субтитрами)» 

(12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)

10.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

11.30 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)

13.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

15.15 «Сборная Союза. Александр 

Лебзяк» (12+)

19.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)

19.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

22.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

00.15 «КРАСНЫЙ ВЕЛОСИПЕД» (12+)

01.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

04.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

СОВМЕСТНЫЙ РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКИЙ ВЕНЧУРНЫЙ ФОНД: 
РИСКОВАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
В СТАРТАПЫ  БОЛЬШАЯ 
РУЛЕТКА ИЛИ ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 
РОСТ ЭКОНОМИКИ? КАКИЕ 
МОЛОДЫЕ ПРОЕКТЫ ВСКОРЕ 
МОГУТ ВЫСТРЕЛИТЬ? И ЧТО 
МЕШАЕТ СТАТЬ НОМЕРОМ ОДИН 
В СФЕРЕ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ: 
УСТАРЕВШИЕ ЗАКОНЫ, ХАКЕРСКИЕ АТАКИ 
ИЛИ ЗАВЫШЕННОЕ САМОМНЕНИЕ?
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ПАРТНЕРСТВО» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 27 ЯНВАРЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

27 января 28 января 29 января 30 января

23 января 24 января 25 января 26 января

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Радио «КП»
Симферополь
107,8 FM
Севастополь
107,7 FM

Керчь
103,6 FM
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3. ЗАГЛЯНУТЬ В ГОСТИ 
К ПАННЕ ЭЛИЗЕ

Впервые в летописях это местечко упоминается в 1452 
году. В XIX веке Дрогичинские земли были родовым 
гнездом знаменитых шляхтичей Ожешко. Роскошный 
парк окружал белокаменный дом с колоннами, по верб-
ным аллеям к нему подъезжали кареты с гостями. Была 
среди них и молоденькая панна Элиза, увидав которую, 
Петр Ожешко влюбился без памяти. Девушка ответила 
взаимностью, но счастье влюбленных было недолгим. 
В 1863 году за участие в восстании Калиновского Петра 
сослали в Сибирь, а имение конфисковали. Элиза, чтобы 
хоть как-то прокормить себя, стала писать книги. Да так 
в этом преуспела, что в 1901 году ее выдвигали на Но-
белевскую премию, а произведения вошли в школьные 
программы нескольких стран.

В наши дни о печальной истории любви напоминает 
лишь часовня-усыпальница Ожешко вблизи деревни 
Закозель. Эксперты называют этот памятник архитек-
туры в стиле неоготики одним из самых красивых на 
территории Беларуси.

1.  ПОУЧИТЬСЯ 
В ЮЖНОСЛАВЯНСКОМ 
ПАНСИОНЕ

На рубеже XIX - XX веков юноши из белорусской 
глубинки часто становились воспитанниками пре-
стижных кадетских корпусов Петербурга и Москвы, 
а потом делали блестящую военную карьеру. В чем 
секрет? В том, что в те годы в Дрогичине жил 
член-корреспондент Болгарской академии наук 
и статский советник Федор Минков. Он открыл 
в собственном имении так называемый Южнос-

лавянский пансион, куда своих детей на учебу 
привозили не только белорусы, но и болгары. Оно 
и понятно: наставником был не просто выдающийся 
педагог, а настоящий герой русско-турецкой войны. 
К тому же полный кавалер орденов Святой Анны 
и Святого Станислава. Мальчишки обожали свое-
го учителя и во всем старались на него походить.

Подробности об уникальных методиках воспи-
тания Федора Минкова и дрогичинском перио-
де его жизни рассказывают в местном Военно-
историческом музее.

5. ПРИМЕРИТЬ БЕЗДЕЖСКИЙ «ФАРТУШОК»
В 25 километрах от Дрогичина находит-

ся единственный в мире музей, посвященный 
фартуку. Уникален он тем, что все экспона-
ты созданы в одном месте - деревне Без-
деж. Больше трех сотен «фартушков», и при 
этом двух одинаковых среди них не сыскать! 
Сотканы из тончайшего льна по особой 
технологии, обрамлены кружевом ручной 
работы и искусно украшены яркой вышив-
кой. Бездежские красавицы всегда знали 
толк в моде: в начале ХХ века в сундуке 
у каждой насчитывалось по 15 - 20 фарту-
ков. Более того, считалось дурным тоном 
выйти на улицу без этого предмета гардероба. 
Сейчас их надевают лишь по особым случаям, 
но здешние традиции ткачества и вышивки не 
утеряны. Необычное собрание пополняется и по сей день 
стараниями местных мастериц. А самому старому экспонату 
музея - полторы сотни лет.

К слову, научиться создавать льняную красоту с вышивкой тут 
может любой желающий. Туристов смело сажают за ткацкие станки 
и обучают всем секретам старинного ремесла.

4. СХОДИТЬ НА «СТРЕЛКУ»
Или даже на «стрылку», как произносят 

местные. Раз в году жители деревни и окрестностей 
собираются на площади у Троицкой церкви. Нет, не для 
того, чтобы поучаствовать в разборках, как в лихие 90-е. 
А чтобы вместе «стрыць», то есть встретить весну.

Песни, пляски, угощения - народные гулянья начина-
ются с самого утра и длятся весь день. Кульминация - 
замысловатые хороводы, которые водят не по кругу, 
а по особой схеме, напоминающей наконечник стрелы. 
Аналогов бездежскому обряду нет, поэтому его вклю-
чили в Список нематериального культурного наследия 
Беларуси. Охотники поглядеть на загадочное действо 
приезжают со всех уголков страны и из-за границы.

2.  ВСПОМНИТЬ 
О ЗАЩИТНИКАХ 
ДНЕПРОБУГА

Дрогичинские леса во время Великой 
Отечественной войны стали домом 
для сотен народных мстителей. Бои 
на железнодорожных путях шли в этих 
краях на протяжении всей оккупации.

Все изменилось зимой 1944-го, ког-
да Красная Армия начала стреми-
тельно гнать немца на запад. Враг 
хоть и отступал, но сдаваться не со-
бирался - развернул особо жестокую 
борьбу с лесным ополчением вдоль 
Днепровско-Бугского канала. В ар-
хивах хранятся воспоминания: «…40 
дней бригада имени Молотова держала 
оборону на Днепробуге против пре-
восходящих сил немцев. Бойцы и ко-
мандиры проявили большую смелость 
и выдержку… Ни один катер и баржа 
не прошли по каналу, все они стали 
трофеями наступающей армии…»

Спустя 75 лет после Победы память 
о защитниках канала в Дрогичине чтут 
с особым трепетом, а гостям города 
всегда предлагают пройтись по секрет-
ным партизанским тропинкам. Отка-
зываться не спешите - природа тут 
удивительная.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ДРОГИЧИН
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Минска до Дрогичина - 280 километров, 3 часа пути на 

машине. От Москвы - 1000 километров и 10 часов дороги.
 ● Билет на прямой поезд из белорусской столицы - от 

250 российских рублей. Добраться можно и на маршрутке 
за 3,5 часа и 500 рублей. Из Москвы лучше ехать с пере-
садкой в Минске.

 ● Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.

По легенде, в часовне-
усыпальнице Ожешко 
скрывались многие 
из участников 
неудачного восстания 
зимой - годов. 

В XIX веке по каналу бурлаки 
переводили миноносцы из Польши 

в Севастополь, а теперь здесь 
ходят круизные теплоходы. 

Местные девчата начинали 
ткать с одиннадцати лет 
и к замужеству обзаводились 
внушительным приданым.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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«ВСЕ ВЫЖМУТ 
И ПОМАШУТ 
РУЧКОЙ»

 ✓ Александр:
Автор, а кроме бабла 

в буржуйском кармане, 
тебя ничего не волну-
ет? Мне плевать на их 
прибыли-убыли. Мне 
ничего не перепадет... 
НО: теперь в меня в 
моем Крыму никто не 
впихивает чуждый мне 
язык, меня никто не за-
ставляет воспевать фа-
шистских прихвостней, 
я наконец-то спустя 23 
года вновь живу в стра-
не, которой горжусь. 
Так что Крым - НАШ!

 ✓ Гость:
В Крыму хотят, 

чтобы земля остава-
лась за их главарями-
бизнесменами. Вы из 
Москвы приезжайте, 
стройте, но это будет 
принадлежать нам. Воз-
можно, кто-то уже тихо 
купился турками, укра-
инцами, чтобы землю 
русским не продавать. 
Может быть такое, что 
Россия отстроит Крым, 
всё выжмут из нас, а 
потом помашут ручкой. 
Нужно, чтобы в Крыму 
работали законы РФ. 
Нужны подстраховка, 
четкая гарантия инве-
сторам.

«НЕ В НАС 
ВБУХАЛИ!»

 ✓ Степан:
Статью перечитайте, 

там ясно написано: «...
строят толпы узбеков...» 
На крупные стройки 
местных тупо не берут. 
Почему же все обиды 

на нас? Судьи, про-
куроры тоже давно не 
местные. А негатив на 
крымчан! Как-то не по-
державному раздувать 
территориальную рознь. 
В статье правильно му-
жик сказал: «Нам-то что 
с этих денег?» Да, стало 
круче смотреть со сто-
роны, но в карманах у 
крымчан с этого не при-
бавилось! И поэтому мы 
не воспринимаем упре-
ков: «В вас столько де-
нег вбухали!» Не в нас 
вбухали!

 ✓ Валерий:
Чтобы как-то упоря-

дочить работу инвесто-
ров в Крыму, должен 
быть создан спецорган, 
например Департамент 
по развитию Крыма, 
причем все сотрудни-
ки должны быть назна-
чены Москвой. Иначе 
НИЧЕГО не получится. 
Крым насквозь прони-
зан кумовством и кор-
рупционными связями. 
Кое-где до сих пор на-
ходятся те, кто всякими 
способами будет мешать 
развитию Крыма рос-
сийского. Неужели это 
непонятно?

«ТУРИСТЫ ВИДЯТ 
ТОЛЬКО ХАПУГ»

 ✓ Крым:
Крым - прежде все-

го стратегический во-
енный район. Там все 
под контролем. Впадать 
в пессимизм глупо. Где 

вы возьмете других лю-
дей? Быстро рождают-
ся только кошки. Надо 
жить и работать. Пере-
ходные периоды всегда 
непросты.

 ✓ ЭХЭ:
Каждый регион, госпо-

дин Ворсобин, старается 
защитить интересы сво-
их жителей, делая им 
скидки и облагая налога-
ми чужаков. И правиль-
но делают. Большинство 
крупных «инвесторов» 
зарегистрировано в сто-
лице, и там же оседают 
налоги. Ну сколько мож-
но! 

 ✓ Татьяна:
Я крымчанка и живу 

здесь всю жизнь! Мы 
искренне голосовали, 
радовались России. Но 
здесь остались люди с 
украинским ментали-
тетом, которые ждали 
от России только мате-
риальных благ! Вот они 
все недовольны, им все 
мало! Власти в Крыму 
привыкли занимать-
ся рэкетом и дербанить 
пришлых бизнесменов! 
Они привыкли так при 
Украине! Поэтому тури-
сты приезжают и видят 
только хапуг, а простых 
жителей, которые па-
шут за копейки, не ви-
дят! Здесь все меняется к 
лучшему, и это видно! Но 
когда я еду в другие места 
Крыма, мне становится 
грустно, потому что ре-
зультат минимальный! 

А средства затрачены 
огромные! Очень жаль!

«ХАЛЯВА 
РАЗВРАТИЛА»

 ✓ Игорь:
В Крым езжу с еще 

советского детства. За 
последние 5 - 6 лет дей-
ствительно все поменя-
лось в корне. Халявные 
деньги настолько раз-
вратили и продолжают 
развращать местное на-
селение, что прямо чи-
тается на лицах мест-
ных: «Ну и что, что вы 
сюда к нам приехали?.. 
Оставляйте свои день-
ги и валите обратно...» 
Очень жаль, это путь в 
никуда.

 ✓ Прочитал:
Убрать слово «Крым», 

то же самое происходит 
в любой российской гу-
бернии. Вы попробуйте 
со стороны открыть биз-
нес. Хрен вам! В Крыму 
хоть пока все на виду, а 
по России закопают так, 
что никто и следов не 
сыщет.

 ✓ Ха-ха-ха:
Автор, Крым - такая 

же часть России, как 
и остальные регионы. 
Вспомните стройки в 
Сочи, та же ситуация и 
отношение местных к 
этой стройке было. Но 
там была госкорпора-
ция, у нее был план, а 
тут деньги просто вы-
сыпали, у чиновников 
крыша и поехала от 
такого злата. Приди в 
любой регион России с 
таким мешком денег, и 
у местных чиновников 
крышу сорвет.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Эти чиновники 
испортились. 
Несите следующих?
Владимир ВОРСОБИН

После выхода моей статьи о лютом 
бюрократическом хардкоре, 
царящем в Крыму, мне, конечно 
же, написали: «Ну как можно 
одним махом измазать в грязи 
2,5 миллиона жителей полуострова?!» 

Написали почти сразу. И я покорно ждал «продолже-
ния банкета». Ну коль я замахнулся на столь тонкую, 
насквозь деликатную тему Крыма, было бы глупо 
рассчитывать на аплодисменты. Ну это как бросить 
камень в воду, а потом грустить, что ты весь мокрый.

Но вот что странно. Этот отклик оказался редким. 
Неожиданно, но даже сами крымчане (большинство) 
написали на сайте kp.ru: мол, увы, но так оно в 
Крыму и есть. Инвесторов давят, бюджет пилят, 
материковых вытесняют.

Хотя, пишут, и вы, материковые, те еще жуки. 
Бывает похлеще наших...

Мол, так душат бизнес, любую инициативу по всей 
России... А ведь действительно. И вопрос  «Что с 
этим делать?» обычно имеет следующие народно-
популярные решения:

1. Плохих чиновников посадить 
(варианты: уволить, расстрелять).

2. Хороших чиновников назначить 
(приставив к ним честного прокурора).

3. В случае неудачи  снова посадить 
испортившегося и назначить хорошего...

И этот бег по кругу, уверен, скоро приведет нас 
к еще более возмутительной истине. Разросшаяся 
вертикаль власти, которая поначалу была полезна 
для наведения порядка и обеспечения столь лю-
бимой россиянами «стабильности», переросла во 
что-то злокачественное. Разросшийся госаппарат, 
плодящий инструкции и предписания, обложивший 
каждое движение, каждый вздох  налогом и согла-
сованием, убивает все живое. Любую творческую 
или предпринимательскую инициативу. С лозунгами 
«Как бы чего не вышло», «Как подстраховаться, 
чтоб не стать крайним» или «Выполнить план по 
штрафам-посадкам и получить звездочку-премию» 
этот спрут спокойно хоронит производства, проек-
ты на миллиарды рублей и просто выбрасывает не 
вписывающихся в его затхло-чиновничий стандарт 
светлые умы в заграницу.

И, выжигая таким образом все, до чего дотяги-
вается чиновничья рука, власть российская (как ни 
парадоксально!) очень органично сожительствует с 
тем, что называется «местный менталитет». С жела-
нием местных элит зарабатывать и приворовывать 
на том, что они давно поделили. Ну, например, в 
Крыму. Интерес местных  - чужаков на полуостров 
не пускать. Причем руками чиновников. Ведь бюро-
крат российский, как говаривал Салтыков-Щедрин, 
убежден, что «Россия есть пирог, к которому можно 
свободно подходить и закусывать», потому местной 
власти люди свежие со стороны, с которых взять-то 
нечего, тоже не нужны...

И Москва пока не может сломить этот грустный 
тренд: в стремлении обеспечить порядок обязательно 
появляется и типовой Гоголевский Русский Чиновник, 
словно созданный лишь для одной цели - не пущать.

Что не пущать? - спросите.
Да на всякий случай - все!

Обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН 
побывал на присоеди-
нившемся к России по-
луострове и пришел в 
замешательство. Биз-
несмены, приехавшие 
сюда с остальной стра-
ны (и даже, несмотря 
на санкции, из Евросою-
за) - вкладывать деньги 
и открывать предпри-
ятия, - сталкиваются 
с жуткой бюрократией 
или вымогательством.

Публикация в «Ком-
сомолке» (в номерах за 
14 и 15 января  с. г. и на 
сайте kp.ru) после этой 
поездки так и называ-
лась: «Почему из Крыма 
выживают русский биз-
нес». Она вызвала бурю 
читательских откликов 
на сайте kp.ru.

Почитайте лишь не-
которые из них - и мно-

гое поймете сами.
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Крым мог стать для российского бизнеса морем возможностей. 
Но пока остается полуостровом, где не рады даже своим «чужакам».

Крым наш! Но деньги 
лучше пересчитать

«Гражданскую оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте по вторникам 

в 13.00 (мск) на Радио «КП»

103,6
FM

  Керчь
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Дина КАРПИЦКАЯ

Корреспондент «КП» 
взяла собственную 
12-летнюю племянницу 
и провела эксперимент 
с контрольной 
закупкой запрещенных 
жевательных смесей.

«ЗАКИНУЛ ДВА 
ПАКЕТИКА И ОШАЛЕЛ»

- Маш, на - закинься сню-
сом, - говорит 10-летняя Вика 
моей дочке, протягивая кон-
фету «холодок» (плоские та-
кие карамельки).

Я в шоке! Мы в гостях, где 
куча пар с детьми. Прилич-
ные, не маргиналы. Выясня-
ется, что все без исключения 
школьники прекрасно знают, 
что такое снюс. И даже вон в 
него играют, балуются.

- У нас в школе в туалете 
на переменке даже пятиклас-
сники разбивают шайбу (снюс 
продают в круглых цветных 
баночках. - Ред.), - используя 
уже какой-то блатной жар-
гон, разъясняет мне 12-летняя 
племянница Алина.

Педагоги уже просто зады-
хаются от снюса. Эта отра-
ва - во всех без исключения 
школах. Я, взрослый человек, 
еще пару месяцев назад была 
вообще не в курсе, что это та-
кое. А та же 10-летняя Вика, 
которая выдавала «холодок» 
за снюс, очень доходчиво объ-
яснила мне:

- Это такие конфетки с та-
баком. Их продают в табач-
ных магазинах. Со вкусом 
лимонада или ягод. Я ВКон-
такте читала про них, ничего 
страшного. Ну как сигареты, 
только не воняют.

Примерно то же самое ска-
зали мне и другие опрошен-
ные дети. Типа побаловаться, 
и родители не почувствуют 
запаха.

СМЕРТЕЛЬНЫЕ 
«КОНФЕТКИ»

Но на самом деле в одной 
безобидной «конфетке» мо-
жет быть никотина, как в 
20 или больше сигаретах. 
Не окрепший еще организм 
реагирует жесткими отрав-
лениями, эпилептическими 
припадками, комой. Причем 
некоторых детей забирали в 
больницу прямо из школы. 

- Осенью кто-то в сети за-
пустил флешмоб - кто больше 
засунет пакетиков себе под 
губу и дольше продержит, - 
рассказывает мне инспектор 
по делам несовершеннолетних 
Светлана Малкина.

Только за ноябрь и декабрь 

в разных уголках страны были 
зафиксированы десятки слу-
чаев отравления несовершен-
нолетних снюсами. В Москве, 
Новосибирске и Смоленске 
подростков спасти не удалось.

«НЕ МОГЛА ОТКАЗАТЬСЯ
И ПОПРОБОВАЛА...»

- А кто же ей продает-то? 
Это что, так легко? - спраши-
ваю у племянницы.

- Просят старшеклассников 
купить - они подделывают 
первую страницу паспорта, 
мол, им уже есть 18.

Так Алина и болтанула, что 
сама успела попробовать.

- Наташа Шлепунова, ей 
17, дала нам с подругой две 
штучки. Ну как я могла от-
казаться, решили бы, что я 
лохушка. Но так жечь стало 
во рту, что я сразу выплюну-
ла. Потом голова кружилась.

Схема втягивания в употре-
бление стара и всем известна. 
Открываю ВКонтакте, а там 
тысяча пабликов «Девочки 
и снюс», «Пацаны и снюс». 
Все расписано, что прини-
мать и как. Тематические 
приколы, картинки. А в 
YouТube полным-полно ви-
деообзоров.

- Этот со вкусом колы про-
сто огонь. Больше минуты не 
смог продержать, - кривляет-
ся перед камерой подросток 
лет 16. - О! Штырит не по-
детски.

Комментариев под видео 
тысячи:

«Я покупаю регулярно уже 
полгода. Просто докапыва-
юсь до продавщицы, что там 
нет табака, и она продает».

«Я в интернете заказы-
ваю, там всем по фигу».

Но в последний месяц 
на всех этих многотысяч-
ных пабликах сообщения 
тревожного характера: «У 
нас перестали продавать, 
паника! Пришлите посыл-
кой, у кого еще есть в про-
даже», «Где купить в Кур-
ске? Срочно ищу!»

В конце декабря про-
блему снюса поняли в 
правительстве и Госдуме. 
А в самом начале января 
Роспотребнадзор провел 
масштабные рейды по 
всей стране. 

Еще до Нового года я 
заставила Алину показать 
все места, где эту отраву 
продают детям. И отпра-
вила адреса в полицию. 
А сейчас взяла ее и одно-
классника Сережу, потреби-
теля снюса со стажем, и за-
ставила их пройтись по всем 
этим адресам. С проверкой.

НИЧЕГО НЕТ, 
НО ВЫ ИЩИТЕ

Первая точка - табачный ла-
рек в 200 метрах от школы (!). 
Знаменитое место на районе. 
Здесь отоваривались опасной 
смесью ученики двух альма-
матер.

Хозяин нервно курит у две-
ри. И явно с ходу узнает Се-
режу.

- Все, тут больше не торгу-
ют, - возвращаются мои «шпи-
оны». По плану они должны 
были купить, а я - зайти сле-
дом, чтобы поймать с полич-
ным. - Перед самым празд-
ником один пятиклассник 
пришел с мамой. Она увидела 
у него шпак (это еще одно на-
звание снюса. - Ред.), устроила 
разборки. Вызвала полицию.

Подождав 5 минут, в ларек 
зашла я. Но и мне снюс не 
продали.

- С 24 декабря запрещено, - 
развел руками хозяин лав-
ки. - Весь товар мы вернули 
поставщикам.

Пока шли на другую точку, 
Серега устроил массовый об-
звон дружков.

- Колян сказал, в интер-
нете продают спокойно. За 
доставку надо 100 рэ наки-
нуть. Но привезут, только ес-
ли большую партию заказать, 
на троих например.

Для подростка это суще-
ственные деньги.

- Я один пак (пакетик, их в 
коробке около 10) по два-три 
раза гоняю. Так недели на 
две хватало. А теперь с запре-
том все переходят на вейпы. 
Надо бы накопить денег и 
тоже купить.

И на второй точке - вайп-
шопе - снюса раздобыть не 
удалось.

- Сейчас опасно, обла-
вы везде, - пуская клубы 
химического дыма, сооб-
щил моим продавец, кото-
рому и самому хорошо если 
18. - Может, через недельку 
успокоится. Приходите 
позже.

Но друзья-товарищи Сере-

жи уже накидали проверен-
ных интернет-адресов. Сидя 
на скамейке неподалеку, мы 
заказали товар с доставкой. 
По телефону продавец ни 
возраст, ни что-либо еще не 
спросил. Через 2 часа нам 
привезли упаковку. 

Испытано на себе
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Возраст потребления 
снюсов катастрофически 

молодой. Употребляют 
даже младшеклассники. 
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 ■  МНЕНИЕ 
НАРКОЛОГА

- В одном пакетике снюса 
никотина (психоактивного ве-
щества) может быть в 5, 10 
или 100 раз больше, чем в 
обычной сигарете,  - объясня-
ет врач-нарколог Сергей 
Лазарев. - В сигарете - от 0,5 
до 1,5 мг, в пакетиках доходит 
и до 50, и даже до 100 мг. 
Крепость снюса разная, и под-
ростки вряд ли будут всматри-
ваться в цифры на упаковке. 
В итоге получить передозиров-
ку гораздо проще. Так же как 
и зависимость. И если в 12 - 
13 лет мозг уже привыкает к 
стимуляции дофамина (гормо-
на радости), то что будет в 18? 
Однозначно это втягивание в 
наркоманию и омоложение по-
требителей наркотиков.

Снюс запрещен, 
но купить его можно

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Кому закон не писан?
На популярных пабликах про снюс на главных страницах висят 

объявления. Все одинаковые, под копирку:
«Пришло время серьезно поговорить. СНЮС (бестабачные ни-

котиновые пэки) НЕ ЗАПРЕТИЛИ И НЕ ЗАПРЕТЯТ! Это просто не-
возможно. Если запрещать, то под этот же закон попадут сигареты, 
жвачки с никотином (которые продаются в аптеке). Не ведитесь на 
эту чушь. Запрещен табачный снюс! Бестабачные никотиновые 
пэки - нет и не будут!»

Вот так отчаянно цепляются за клиентуру - детей и подростков - 
сволочи продавцы. Берегите своих детей. Найдите и покажите им 
страшные видео последствий употребления, их в интернете полно. 
Следите, с кем они дружат и в каком виде приходят домой.

К сожалению, враг не дремлет. И под видом безобидных конфет 
могут продать доверчивым подросткам все что угодно.

Свердловская область. 
Уничтожение партии снюса, изъятой 

из продажи Роспотребнадзором.

Читайте на сайте: «Забеременевшая 
в 13 лет от 10-летнего мальчика 
школьница признавалась друзьям, 
что отцом может быть другой»

- Снюс и другие никотиновые бестабачные смеси 
официально запрещены правилами реализации 
табачной продукции, - говорит юрист Сергей 
Пименов. -  То есть административным законо-
дательством. Так что, если видите где-нибудь их в 
свободной продаже, звоните в Роспотребнадзор. 

Или по 02, там уже сообщат кому следует. В на-
стоящее время в Госдуме на рассмотрении проект 
внесения поправок в антитабачный закон. Будет 
предусмотрена более серьезная, уголовная от-
ветственность за продажу никотиносодержащей 
продукции детям и подросткам.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА
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Ирина 
ВИКТОРОВА

Парижская не-
деля моды в самом 
разгаре. Лучшие ди-
зайнеры и модные дома 
представляют на суд кри-
тиков и именитых гостей 
свои коллекции. В столицу 
Франции со всего мира съе-
хались звезды, дизайнеры, 
главные редактора глян-

цевых журналов и другие 
представители модной 
индустрии.

У тех, кто впервые оку-
нулся в мир гламура и 
платьишек по цене от 
200 тыс. руб. за штуку, 
происходящее может 
вызвать непредвиден-
ные эмоции. К приме-
ру, актриса Настасья 
Самбурская так описа-
ла свои чувства после 
одного из показов: «Вся 
эта фешен-индустрия - 
одно сплошное «на...о» 
(обман. - Авт.). Оста-
вайтесь собой, по-
тому что в погоне 
за всеми этими 
цацками убьете 
кучу времени, а 
красивой должна 
оставаться ваша 
сущность. Глупо 
тратить послед-
нюю копейку на 
платье, которое 
прикроет только 
вашу ж... а не 
вашу душу».

Но хотя бы 
посмотреть на это 
все можно, прав-
да?

Модники из раз-
ных стран изучают 
по представлен-
ным коллекциям актуаль-
ные тенденции, а потом 
ищут что-то похожее сре-
ди брендов поскромнее. 
Кстати, наши модельеры 
в Париже тоже показали 
себя.

- Показ российского 
дизайнера Ульяны Серге-

енко в Париже собрал боль-
ших звезд, - рассказывает 
«КП» стилист Анвар Очи-
лов. - Особое внимание 
привлекла актриса Орнел-

ла Мути. Разве кто-
то даст ей 64 года? И 

наряд, в котором 
она вышла в пока-
зе, мы оцениваем 

не с точки зрения 
его возрастной 
группы. Ор-
нелла Мути 
демонстриру-
ет образ уве-
ренной в себе 
женщины. Все 
очень актуаль-

но: платье-халат 
из блестящей 
плащевки, пер-

чатки, которые 
удлиняют силуэт, 

прическа в стиле 
50-х...
Особое внимание 

всегда привлекают 
свадебные наряды: 
здесь мир обсуждал 
выход дочери Синди 
Кроуфорд - модели 
Кайи Гербер в обра-
зе невесты на показе 

Givenchy.
- Это кутюр-

ные наряды, 
которые делают 
для показов в 
единичных эк-
земплярах. От-
крытые плечи, 
пробор, кру-

жева - с их помощью Кайя 
демонстрирует нежность 
и невинность. Если отка-
заться от необычной фаты, 
то можно представить этот 
наряд и на неподиумной 
невесте, - считает Очилов.

Ну а мы в ближайшие ме-
сяцы будем разглядывать 
все эти модные тенденции 
на главных мировых звез-
дах: уж они-то следят за 
Парижской неделей во все 
глаза.

А где тем временем можно отдохнуть 
в столице - узнаем из «Афиши». Слушайте 

каждую пятницу в 11.30 (мск) на Радио «КП»
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18-летняя 
дочь Синди 

Кроуфорд 
Кайя Гербер 

закрывала 
показ 

Givenchy. 
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Наша Наталья Водянова пришла на показ Dior 
с гражданским мужем Антуаном Арно.

Настасья 
Самбурская 

впервые побывала 
в эпицентре 

мировой моды 
и не слишком 
впечатлилась. 

Орнелла Мути 
в свои 64 (поверить 

невозможно!) 
в платье от Сергеенко 
показала, как должна 
выглядеть уверенная 

в себе женщина.

 Самбурская в шоке, 
 а Орнелла Мути в плащевкеразгаре. Лучшие ди-

зайнеры и модные дома 

 Самбурская в шоке, 
 а Орнелла Мути в плащевке

Ведущие 
мировые 

дизайнеры 
показали в Париже 

свои новые 
коллекции.

107,8
FM

Симферополь
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Говорят, из недолюбленных 
женщин обычно получаются 
отличные феминистки и пла-
менные борцы за равноправие 
полов. Но в истории с Вален-
тиной все было иначе...

ВСЕ ПОРОВНУ - И ТОЧКА!
Наслушавшись тревожных 

рассказов замужних подруг о 
том, что мужчина в браке сра-
зу же садится жене на шею, и 
прочитав пару книг о семейном 
счастье, Валя еще на этапе по-
молвки поставила условие: они 
с Олегом создают «европейскую 
модель семьи» и все обязанно-
сти будут делить пополам. 

- Я слышала, так принято в 
Европе, - делилась она своими 
мыслями с подругами. - Муж 
и жена идут в магазин и платят 
за еду поровну, в ресторане тоже 
каждый сам за себя платит, квар-
тиру убирают по очереди. Я буду 
чувствовать себя свободной жен-
щиной, и мне не придется сидеть 
у окошка и вышивать крестиком 
полотенца. В семье должны ца-
рить светлые идеалы равенства!

Подруги Вали тут же поделись 
на два лагеря: одни уверяли, что 
мужчина должен содержать су-
пругу, а свои личные деньги она 
может тратить на платья и туф-
ли, другие были убеждены, что 
бюджет должен быть общим, 
ведь супруги не всегда имеют 
одинаковую зарплату. И те и 
другие пришли к выводу, что 
высчитывание копеек и вот это 
шариковское «взять все и по 
делить!» - путь в никуда, в таких 
отношениях нет места роман-
тике и доверию. А феминизм, 
который ни с того ни с сего на-
чала пропагандировать Вален-
тина, в нашей стране вообще до 
недавнего времени был чем-то 
вроде ругательства. Хотя тут уже 
вроде как и не феминизм в чи-
стом виде, а что-то другое. Что 
именно - непонятно. В общем, 
дело темное, решили подруги, 
посмотрим, как у них пойдет.

НА ДВА ЛАГЕРЯ
Не был в восторге от такой 

брачной инновации и сам Олег, 
но поначалу спорить не стал. В 
отличие от успешной Валенти-
ны, занимающей должность топ-
менеджера в крупной компании, 
он был обычным зам начальника 
склада сети продмагазинов. И 
каждый раз, когда супруга тащи-
ла его в дорогой ресторан, сердце 
и кошелек Олега сжимались. 

- Я привык покупать про-
дукты в магазинах эконом-
класса, - жаловался он после 
свадьбы. - Ну какая разница, 
берешь ты вымытую картошку 
или грязную? А Вале хотелось 
есть исключительно лучшую 
еду, экономить на картошке 

она не собиралась. В общем, 
дошло до того, что питаться мы 
начали раздельно и развлека-
тельные заведения с друзьям 
посещать тоже разные. Ну и не-
довольство, конечно, начало 
нарастать...

А тут еще Олега перевели на 
новый склад, увеличили объ-
ем работы, поэтому домой он 
начал возвращаться затемно. 
Валентина поначалу не при-
дала этому значения, а потом 
поймала себя на мысли, что уже 
два месяца убирает и готовит 
сама. Это не вписывалось в ее 
семейную модель. Муж прихо-
дил с работы уставший и сразу 
же ложился спать. В общем, ни 
тебе равноправия, ни заботли-
вого мужа, одни расстройства.

ВКЛЮЧИЛ МУЖИКА
- Я уж начала подумывать о 

разводе, потому что тянуть на 
себе семью мне было тяжело, - 
признавалась Валя. - Все чаще 
начала задаваться вопросом: а 
зачем мне вообще муж, раз я 
все могу делать сама? А потом 
узнала, что беременна...

Беременность проходила тя-
жело: Валю постоянно тошни-
ло, она чувствовала слабость, 
да еще и сильно поправилась. 
Олег не мог разделить ее неза-
видную участь любимой и по-
могал исключительно советами 
и походами по магазинам. Тог-
да Валя предложила ему взять 
декретный отпуск и сидеть с 
малышом вместо нее. Чтобы 
уравновесить ответственность 
и разделить обязанности.

Олег подумал-подумал, да и 
решил включить мужика: стук-
нул кулаком по столу и реши-
тельно заявил, что становиться 
домохозяином не собирается. 
Может, там у них, в Европах, 
так принято, но у нас женщи-
на должна быть женщиной, а 
мужчина - мужчиной. И он со-
вершенно не желает меняться 
с супругой ролями.

- Ну сами посудите, как дол-
жен чувствовать себя мужик, 
сидящий с грудным ребенком 
дома, пока его жена зараба-
тывает деньги? - возмущался 

Олег. - Разве смогу я после это-
го иметь право голоса в семье? 
Это раньше женщинам прихо-
дилось бороться за свои права, 
а теперь, похоже, что ущемляют 
нас, мужиков.

РЕШИЛА 
НЕ РАЗВОДИТЬСЯ

Вот так и оказалась Валентина 
перед выбором: либо отказаться 
от своих идей о всеобщем равен-
стве и прекратить высчитывать, 
кто сколько должен положить в 
семейную копилку, либо нани-
мать грудному ребенку няню, че-
го ей совершенно не хотелось: 
как же это - родную кровинуш-
ку чужому человеку доверять?

Подруги над Валентиной от-
кровенно подшучивали: «Если 
тебе предложат выбор - остать-
ся замужней женщиной или по-
лететь с девчонками в отпуск 
за границу, ты какую страну 
выберешь?» Намекали на то, 
что довела она свой брак до 
критической точки и что сама 
виновата. А еще говорили, что 
равноправие - это, конечно, хо-
рошо, но только в теории. На 
практике же чаще оказывается, 
что феминистки в своем жела-
нии быть наравне с мужчиной 
добровольно взваливают на се-
бя больше семейных обязанно-
стей, чем обычные женщины, 
а потом жалуются, что мужик 
нынче пошел бесхребетный.

Валентина все выслушала 
и разводиться не стала. Взяла 
отпуск по уходу за маленькой 
дочкой, а Олегу предостави-
ла наконец возможность быть 
главой семьи. Получилось это, 
надо сказать, не сразу и не без 
скандалов. Но вот уже семь лет 
живут они мирно, вполне се-
бе равноправно, но феминизм 
стараются всуе не упоминать.

Подготовила 
Ирина ФАЛЬКАО. 

Мужчина и женщина
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Взять все 
и поделить!

Как идеи 
о равноправии 
чуть не разрушили 
одну вполне 
благополучную 
семью.

(21 марта - 19 апреля)
Овнов захватит бурный водоворот дел и забот. 

Выбраться из этого потока удастся только к выход-
ным. Как только вас вынесет на берег, не бегите 
сразу покорять мир - дайте себе передышку. По-

валяйтесь на диване с книжкой, посмотрите кино.

(20 апреля - 20 мая)
Тельцам сейчас правильнее экономить и не 

совершать резких движений. И не многовато ли 
странных событий происходит в последнее время? 
Постарайтесь понять, кто за этим стоит - тайный 

поклонник или недоброжелатель?

(21 мая - 21 июня)
Близнецы, оставьте свою любовь к при-

ключениям хоть на время. Поддавшись порыву, вы 
можете потратить кучу денег, ввязаться в сомни-
тельный роман, попасть в неприятную историю. 
Оставайтесь пока тише воды - целее будете.

(22 июня - 22 июля)
Раки будут искать, в кого бы влюбиться. Велик шанс, 
что выбор падет на неподходящего претендента. 
Страсти будут кипеть нешуточные. Представителям 
знака, которым подобное кажется чуждым, стоит 
заняться рабочими вопросами - так безопаснее.

(23 июля - 22 августа)
В отличие от остальных Львы могут себе позво-

лить крупные траты и красивую жизнь. Скоро вам 
станет не до развлечений и покупок - нава лятся 
дела, требующие от вас концентрации. Поэтому 

порадуйте себя и побалуйте вторую половину.

(23 августа - 22 сентября)
Девы перемешивают личную жизнь и работу. Но 

такого подхода на этой неделе нужно избегать! 
Рабочие вопросы в одну сторону, родственные 
связи и любовные отношения  - в другую. И по-
старайтесь быть помягче со своими любимыми.

(23 сентября - 22 октября)
Самое время Весам подружиться с Синей пти-

цей - тем более она подбрасывает Весам благо-
приятные возможности в разных сферах. Не со-
мневайтесь - все у вас получится. И никто и ничто 

не должно влиять на вашу уверенность.

(23 октября - 21 ноября)
Выбирая между семейными хлопотами 

и делами, разжигающими азарт, отдавайте пред-
почтение первому. Азарт может завести вас в 
жуткие дебри. А семья вас любит! И это важнее, 
чем сомнительные способы пощекотать нервы.

(22 ноября - 21 декабря)
В отношениях иногда так приятно отдать 

бразды правления кому- то другому и побыть ве-
домым… Не стесняйтесь, если так вам и хочется 
поступить. Ведь даже тем, кто всегда в авангарде, 

нужно отдыхать. И пусть дома будет мир и покой.

(22 декабря - 19 января)
Козерогам стоит придержать язык и не 

рассказывать о своих делах каждому встречному. 
Любое сказанное вами слово может быть ис-
пользовано против вас. С финансами все будет 
неплохо - только об этом тоже лучше молчать.

(20 января - 18 февраля)
Водолеев вдохновят новые знакомства, но 

вряд ли они приведут к хорошему. Следуйте клас-
сику - «никогда не разговаривайте с неизвест-
ными». Делать ставку на то, что вы нашли свою 

половинку, не стоит. Не форсируйте события.

(19 февраля - 20 марта)
На этой неделе Рыбам могут присесть на уши и 

убедить их делать то, чем заниматься не следу-
ет. Чтобы избежать таких ситуаций, держитесь 
людей, которым абсолютно доверяете. В делах 
любовных постарайтесь проявлять инициативу.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

с 27 января 
по 2 февраля

Самые 
интересные 

истории 
публикуем 

по субботам в разделе 
«Замочная скважина». 

Пишите в откликах к этой 
статье на kp.ru

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы
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Картина дня:

Надежда ДАЦЮК

Занятия по хоккею и 
фигурному катанию в 
Симферополе будут 
бесплатными.

С 1 февраля в Сим-
ферополе откроется 
школа зимних видов 
спорта «Наследие». Как 
сообщила министр спор-
та Крыма Ольга Торуба-
рова, сегодня идет набор в 
группы фигурного катания 
и хоккея.

- У нас уже есть 290 заявок 
от родителей. Всех желающих 
записывают в группы. Рассчи-
тываем набрать около 500 де-
тей, - заявила Торубарова.

По словам министра, пер-
вый год будет отборочным.

- Тренеры будут работать 
в течение года, а затем будет 
распределение по группам. 
Кто-то из детей будет посе-
щать оздоровительное ката-
ние для себя. А тот, кто будет 
показывать результаты, будет 
учиться в профессиональных 
группах и работать для того, 
чтобы представлять интересы 
Крыма в большом спорте, - 
подчеркнула Ольга Торуба-
рова.

Проект реализуется в рам-
ках государственной про-
граммы развития физической 
культуры и спорта в Респу-
блике Крым, поэтому занятия 
для детей будут полностью 
бесплатными. Потратиться 
родителям придется только 
на коньки и экипировку.

Один из организаторов 
школы - заслуженный мастер 
спорта России по фигурному 
катанию, продюсер ледовых 
шоу Илья Авербух. Он обе-
щает сформировать сильную 

команду тренеров для начи-
нающих спортсменов.

- В школе будут работать 
тренеры, которые, на мой 

взгляд, подходят по про-
фессиональному уровню. 
Состав будет частично 
материковый, частично 
- крымский. Я сейчас ве-
ду переговоры с тренера-
ми фигурного катания и 
хоккея, - сообщил Илья 

Авербух.
Фигурист отмечает, что 

периодически будет лично 
проводить мастер-классы 
для воспитанников школы, 
а также планирует ставить 
программы с их участием. 
Помимо этого, запланиро-
ваны занятия спортсменов с 
олимпийскими чемпионами.

Авербух подчеркивает, что в 
школу не будут переманивать 
спортсменов, которые трени-
ровались в Крыму на других 
площадках.

- Наша идея - чтобы в Кры-
му появились новые спорт-
смены, будущие звездочки, 
которые будут прославлять 
Крым и Россию. Акцент де-
лаем, конечно, на маленьких 
детей. Можно приводить к 
нам ребенка с трех-четырех 
лет, - говорит фигурист.

Размер катка 26 x 56 метров. 
Площадка соответствует евро-
пейским стандартам. В буду-
щем планируется поставить 
на ней трибуну на 600 мест, а 
также установить хоккейные 
борты. Работать школа будет 
круглогодично. В перспекти-
ве откроется набор в группу 
женского хоккея и фигурного 

катания для взрослых.
Напомним, ледовый шатер 

на улице Гурзуфской в Сим-
ферополе появился в декабре 
2019 года. Его перевезли со 
стадиона «Авангард» в Ялте, 
где летом 2019 года проходил 
спектакль «Ромео и Джульет-
та» с участием пяти олимпий-
ских чемпионов.

Анна КИРИЕНКО

Открытие крымского ученого 
придаст новые оттенки 
главному новогоднему блюду.

Французский повар Люсьен Оливье - со-
владелец модного московского рестора-
на «Эрмитаж» и создатель популярного 
салата - закончил свою жизнь в Крыму. В 
возрасте 45 лет он умер в Ялте и был отпет 
в храме Иоанна Златоуста.

ИЗУЧАЯ АРХИВЫ
Находку сделала научный сотрудник 

Крымского природного заповедника, 
экскурсовод Анна Сироткина.

- Работала в архиве, просматривала ме-
трическую книгу церкви Иоанна Златоуста 
за 1883 год. Мне попалась запись, что «14 
ноября 1883 года в возрасте 45 лет от поро-
ка сердца помер Лусьен Оливье, французский 
гражданин». 16 ноября 1883 года он был 
погребен на кладбище церкви Иоанна Злато-
уста, - сообщила Сироткина. - Получается, что 
известный повар Люсьен Оливье последние 
дни провел в Ялте, умер, был похоронен, 
а впоследствии его останки были переза-
хоронены на Введенском кладбище Москвы.

КРЫМСКИЙ СЛЕД ОЛИВЬЕ
Биографическое открытие вызвало ажи-

отаж среди краеведов.
- Такой факт установлен впервые, - от-

метила в беседе с КП-Крым ялтинский 
журналист и краевед Лариса Лысова. 
- Где-то попадалась информация о том, что 
Оливье был в Ялте, но то, что он здесь 
скончался, - это открытие!

С какой целью Оливье приехал в Ялту, 
доподлинно не известно. Вероятно, что 
в Крыму он хотел поправить здоровье - в 
метрике указано, что смерть наступила в 
результате порока сердца.

Современник Оливье профессор Сергей 
Боткин рекомендовал климатолечение на 
крымском южнобережье членам импе-
раторской семьи, вслед за которыми на 
Южный берег устремились знатные особы, 
ранее поправлявшие здоровье на европей-
ских курортах. В те времена Ялту называли 
«город веселия и смерти», поскольку 
часть гостей, больных туберкулезом, не 
находили здесь излечения и умирали от 
смертельной болезни.

ПОХОРОНЕН ИЛИ НЕТ?
- Обычная история для курорта конца XIX 

- начала XX века: столичный житель при-
езжает в надежде подправить здоровье, 
но заканчивает в Крыму свой жизненный 
путь. Малоимущих хоронили здесь же, на 
одном из двух городских кладбищ. Распо-
лагающих средствами и возможностями 
перевозили для захоронения в родовые 
имения или на московские и питерских 
погосты, - продолжает Лысова. - Но я 
сомневаюсь, что Оливье был погребен 
на кладбище церкви Иоанна Златоуста. 
Дело в том, что в метрической книге есть 
запись - тело для погребения отправлено 
в Москву.

МАГАЗИН НА НАБЕРЕЖНОЙ
Вторая версия - деловые или приятель-

ские взаимоотношения с другим известным 
французским ресторатором Жан-Пьером 
Кюба, который владел в Ялте большим 
участком земли и открыл на набережной 
гастрономический магазин, впоследствии 
ставший самым известным в городе га-
строномом № 1. Само здание сохранилось 
до наших дней, но его гастрономическое 
предназначение утрачено.

В любом случае история знаменитого 
француза, салат имени которого стал тра-
диционным новогодним угощением, отныне 
связана с Крымом. Говорят, что секрет 
заправки своего салата, который назы-
вался в авторском исполнении «майонез 
из дичи», Оливье унес с собой в могилу. 
Вполне возможно, что этот секрет таится в 
крымской земле.

 ■ ВОТ ЭТО ДА!

Французский ресторатор и создатель салата закончил свои дни в Крыму

СПРАВКА КП
Первозданный салат Люсьена Оли-

вье включал следующие ингредиенты: 
отварные рябчики, отварной телячий 
язык, паюсная черная икра, свежие 
листья салата, отварные раковые 
шейки или один большой омар, мелкие 
соленые и мелконарезанные свежие 
огурчики, соя кабуль, каперсы, сварен-
ные вкрутую яйца. Заправлялся салат 
соусом «Провансаль» из взбитого с 
яичными желтками оливкового масла 
с добавлением французского уксуса и 
горчицы. Но как секретный ингредиент 
Люсьен Оливье использовал специи, 
какие именно - осталось тайной.

Школа зимних видов спорта Ильи Авербуха 
откроется уже в феврале
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Илья Авербух приехал 
в Симферополь, чтобы 
завершить подготовку 

к открытию школы.
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У историков большие сомнения, что это портрет Люсьена Оливье. 
Но салат в современном исполнении выглядит так...
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Юлия МИХАЙЛЕНКО

Строительство закончат 
почти на год позже, 
чем планировалось.

В начале 2020 года почти две сот-
ни сирот должны были въехать в но-
венькие квартиры в Симферополе. В 
микрорайоне Залесье по заказу властей 
строили многоэтажный дом, чтобы 
обеспечить всех очередников положен-
ными по закону квадратными метрами. 
Вот только, как водится, незадолго до 
обещанной сдачи объекта в эксплуа-
тацию стройку заморозили, а проект 
отправили на корректировку.

Решение о строительстве многоэтаж-
ки за счет государства администрация 
Симферополя приняла в 2015 году, 
чтобы одним махом обеспечить по-
ложенными по закону квадратными 
метрами сразу 180 сирот и вполовину 
уменьшить очередь.

Из муниципального бюджета на 
«сиротский дом» выделили более 370 
миллионов рублей. За эти деньги пла-
нировалось возвести пятиэтажку на 180 
однокомнатных квартир.

Разработкой проекта занималась 
компания из Краснодарского края 
«Геоинжпроект». Тендер на строитель-
ство выиграла ООО «Карат» (Башкор-
тостан). Сдать объект должны были к 

ноябрю 2019 года, и в конце сентября 
администрация города бодро отчиты-
валась, что все идет по плану.

- Многоквартирный дом будет сдан 
в срок, - уверял тогдашний замглавы 
администрации Якуб Зейтулаев.

О проблемах чиновники, естествен-
но, умалчивали.

Так, застройщик утверждает, что 
к началу строительства (три года на-
зад) земля под дом не была оформлена 
должным образом. Из-за отсутствия 
бумаг нельзя было провести электри-
чество на участок, так что больше года 
работы велись с помощью генераторов, 
что, несомненно, ударило по дедлай-
ну. Когда электричество появилось на 
участке, строители смогли наверстать 
упущенное время, но у компании оста-
вались претензии к проекту.

- Мы изначально были в шоке от 
того, как составлен проект! Просили 
заказчика (Департамент капитального 
строительства администрации Сим-
ферополя. - Ред.), чтобы внесли кор-
рективы. Я писал письма еще с начала 
2019 года, говорил, что если не внести 
корректировки, то мы не сможем сдать 
дом в эксплуатацию, но суетиться на-
чали только в этом году, - рассказал 
КП-Крым гендиректор ООО «Карат» 
Сиракан Тоноян.

Тем временем в ноябре 2019 года 
Служба государственного строитель-

ного надзора Крыма вместе с проку-
ратурой обнаружила многочисленные 
нарушения на стройплощадке. По 
данным Госстройнадзора, проверка 
выявила отклонения от проектной 
документации, несоответствие гра-
достроительным нормам. Кроме того, 
застройщик использовал материалы, 
не предусмотренные проектом. В ито-
ге ООО «Карат» оштрафовали на 300 
тысяч рублей.

Пока строился социальный дом, 
рядом с ним выросла коммерческая 
многоэтажка. Именно из-за нее за-
стройщик не может оборудовать бетон-
ную подпорную стену для «сиротской» 
пятиэтажки.

- Видимо, проекты не согласовали. 
Поэтому коммерческую многоэтажку 
построили практически впритык, и 
там, где должна быть наша подпорная 
стена, теперь проходят коммуникации 
соседнего дома, - разъясняет Тоноян.

Проект социального дома для си-
рот отправили на доработку. Пока в 
документ не внесут корректировки, 
застройщик не может провести к дому 
воду, газ и свет. Установку упомянутой 
подпорной стены тоже «заморозили».

- Если проектировщики ускорятся 
и в феврале нам предоставят эскизы, 
то, возможно, в мае дом будет готов 
к сдаче в эксплуатацию, - поясняет 
руководитель компании-подрядчика 
Сиракан Тоноян. - Мы постараемся 
сделать все от нас зависящее.

Власти Симферополя говорят, что не 
могут ускорить строительство.

- Этот процесс не зависит от нас, 
- заявили КП-Крым в пресс-службе 
администрации. - Как только процесс 
корректировки проекта завершится и 
пройдет экспертизы, подрядчик тут же 
приступит к работе. Ориентировочно 
срок сдачи дома в эксплуатацию - ко-
нец третьего квартала текущего года.

Надежда ДАЦЮК

Жители полуострова 
смогут перейти на местных 
операторов связи 
с 1 марта, а вот туристам 
придется раскошелиться.

Жители полуострова смогут перейти на 
услуги региональных операторов, не меняя 
номер телефона, с 1 марта. Переход этот 
будет добровольно-принудительным, ведь 
власти перестанут сдерживать цены на 
услуги материковых операторов связи. 
Изменения уже начались - с 30 января МТС 
повышает оплату для крымчан и туристов.

ЧТО МЕНЯЕТСЯ ДЛЯ КРЫМЧАН
Сегодня крычане пользуются архивным 

тарифом «Супер МТС 092014», который 
включает 100 бесплатных минут в день за 
3 рубля на звонки абонентам домашнего и 
других регионов. После исчерпания лимита 
за минуту разговора с крымскими абонента-
ми мы платим по 75 копеек, а с 30 января 
будем платить по 95. Об этом сообщили в 
службе поддержки МТС. Остальные условия 
тарифа не меняются. Какие цены на связь 
ждут жителей полуострова в марте, в ком-
пании МТС пока не уточняют.

«УЛУЧШЕНИЯ» ДЛЯ ТУРИСТОВ
На официальном сайте МТС опубликова-

ли сообщение, что с 30 января «Домашний 
пакет Россия+» будет действовать в поезд-
ках по России только в сети МТС. Отметим, 
что сетей МТС, как неоднократно заявляли 
в компании, на территории Крыма нет и 

не будет. А опция позволяла приезжим из 
других регионов России за 100 рублей 
в месяц пользоваться услугами связи по 
тарифам домашнего региона.

Но в феврале абоненты МТС начнут 
платить по 3 рубля за минуту исходящего 
звонка, за отправку СМС - 2 рубля, а за 
каждый мегабайт мобильного интернета - 1 
рубль. Но в компании предлагают свое-
образный способ сокращения трат:

- Для экономии расходов на услуги связи 
в путешествии по Республике Крым и Се-
вастополю подключите опцию «Легкий от-
пуск», и пакеты интернета, звонков, СМС, 
включенные в тариф, будут действовать 
в путешествии по региону, все входящие 
звонки - бесплатные.

Правда, за то, чтобы сэкономить, при-
дется платить по 50 рублей в сутки. И это 
помимо абонплаты за основной тариф.

Отметим, что цены у других операторов 
также не отличаются лояльностью. У Tele2 
минута звонка и СMС стоят по 3 рубля. У 
«Мегафона» крымский тариф - 99 рублей в 
сутки и 100 мегабайт интернета за 2,2 рубля 
в сутки. Абоненты «Билайна» при поездках в 
Крым платят за минуту исходящего вызова, 
СМС или мегабайт интернета по 2 рубля.

КСТАТИ
Крымские операторы связи уже под-

писали соглашение с МФЦ по предо-
ставлению услуги MNP - услуги смены 
оператора с сохранением номера. С 
марта можно подать заявление о перехо-
де на регионального оператора в любом 
отделении «Мои документы». 

 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

МТС повышает тарифы для гостей 
и жителей Крыма с 30 января

Так выглядел недострой в сентябре 2019 года.

Новоселье откладывается: 

Дом для сирот в Симферополе 
вовремя так и не сдали

 ■ НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Благополучные и беспомощные:
В Симферополе стартовала 
уникальная акция в поддержку 
бездомных животных
Известные люди Крыма 
сфотографировались 
с обездоленными 
братьями нашими 
меньшими.

Крупнейший в Крыму тор-
гово-развлекательный центр 
MEGANOM проводит социально-
значимый проект «В силе добра», 
призванный помочь бездомным 
животным.

Руководство ТРЦ организова-
ло фотосессию собак и кошек 
из приюта КРОО «Верный друг» 
вместе с известными жителями 
Крыма - спортсменами, деяте-
ля ми культуры и бизнесменами. 

- Участие именитых людей по-
зволило создать на фотографиях 
необходимый контраст успешно-
сти и беззащитности, ранимости 
бродячих животных. Акция при-
звана привлечь больше внимания 
к братьям нашим меньшим, кото-
рые обделены заботой. Мы хотим 
пробудить в сердцах крымчан 
милосердие и еще раз напомнить, 
что животным, как и каждому че-
ловеку, нужен дом, семья, защита 
и любовь, - сообщает маркетолог 
ТРК Мария Харламова.

Фотографии участников проекта «В стиле добра» представлены на выставке в тор-
гово-развлекательном центре на 1 этаже.
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Заслуженный деятель искусств АР Крым, 
главный дирижер Крымскотатарского 

государственного академического 
музыкально-драматического театра  
Юнус Эннанов с бездомным псом.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
- А вы мое письмо разве 

не получили?
- Да кто ж твой почерк 

разберет?! Мы носили его 
в аптеку расшифровы-
вать, так нам феназепам 
выписали.

✱  ✱  ✱
Если тебе на ухо наступил 

медведь и в школе была двой-
ка по русскому языку, значит, 
тебе выпал шикарный шанс 
стать звездой рэпа.

✱  ✱  ✱
Неурожай семечек стал 

причиной гибели 1/3 по-
пуляции гопников страны.

✱  ✱  ✱
Валера был сторонником 

семейных ценностей.
Но забрать их из ломбарда 

шансов уже не было.
✱  ✱  ✱

- А давайте Настю разыг-
раем?

- Сомнительный приз, ес-
ли честно...

✱  ✱  ✱
Господи, дай мне сил доесть 

то, что осталось, дай мне му-
жество выбросить то, что ис-
портилось. И дай мне мудрость 
отличить одно от другого.

✱  ✱  ✱
Плюс пять для зимы - 

тепло, для лета - холодно, 
для тюремного срока - не-
ожиданно…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Какое 
оружие во времена Петра Велико-
го носили все пехотинцы, а после - 
только офицеры? 5. «На пустой 
... замок не вешают». 8. С чего 
можно сбиться, когда ходят стро-
ем? 9. Речной поилец Вашингтона. 
10. «Лягушачий стиль» у пловцов. 
12. Что создает новые области 
занятости, требуя все больше лю-
дей для исправления ошибок? 16. 
Кому принадлежали герои сказки 
«Сбежавшие пальцы» Сигизмунда 
Кржижановского? 17. Диагноз 
футболиста Дэвида Бекхэма. 21. 
Кто стреляет без патронов? 23. 
Пороховой ... на корабле. 24. 
Любитель филонить в простецком 
разговоре. 25. Где отшельнику 
самое место? 26. Эмоциональный 
яд для души. 27. Кто из мировых 
классиков был внуком кошерного 
мясника и строгим вегетарианцем?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Чем не 
только щука закусывает, но и 

окунь? 3. Шаг к утолению жаж-
ды. 4. Как для волос, так и для 
ногтей. 6. Старшая сестра звез-
ды российского кино Анастасии 
Вертинской. 7. Что поперек ор-
динаты? 8. Полуночный ритуал 
Странников из фантастического 
триллера «Темный город». 11. 
Поэт любовных мотивов. 13. 
Обуза мужского рода. 14. В 
день венчания Анны Ахматовой 
с Николаем Гумилевым невеста 
впервые в своей жизни увидела 
самолет. Кто сидел за его штур-
валом? 15. Самый быстроногий 
из гигантов у древних греков. 
16. Фэнтези «... стервятников» у 
Джорджа Мартина. 18. Септиче-
ский или анафилактический. 19. 
Обсценная лексика. 20. На чем 
опробовала свои дизайнерские 
способности певица Рианна? 22. 
Шампанское испанского проис-
хождения. 23. Движение «Бес-
смертный ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шпага. 5. 
Амбар. 8. Шаг. 9. Потомак. 10. Брасс. 12. Автоматизация. 16. 
Пианист. 17. Астматик. 21. Лучник. 23. Погреб. 24. Сачок. 25. 
Скит. 26. Гнев. 27. Кафка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Плотва. 3. Глоток. 
4. Лак. 6. Марианна. 7. Абсцисса. 8. Шабаш. 11. Лирик. 13. 
Балласт. 14. Уточкин. 15. Дамис. 16. Пир. 18. Шок. 19. Брань. 
20. Обувь. 22. Кава. 23. Полк.
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(495) 777-02-82
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Весь архив 
анекдотов
от «КП» -
на kp.ru

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.
На конверте напишите:
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем
сайте kp.ru в разделе
«Будь стильной с «КП»!»

Валерия ЧУБ, 24 года, 
Екатеринбург:

- Каждое утро начинаю 
с любимого капучино с корицей. 

Люблю театр. Занимаюсь 
в спортзале. Мечтаю преуспеть 

в работе.
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по данным 
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Погода на завтра, 25 января

день        ночь
Симферополь

Севастополь
Ялта

Керчь 

+4...+6

+6...+8

+6...+8

+6...+8

-3...-1

+2...+4

+1...+3

-2...0

Давление - 749 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 77%
Ветер - 13-15 м/с, 
юго-западный
Восход - 08.11
Заход - 17.41 Новолуние


